
Вне доступа 
к внешним 
наймам
IT-компании просят 
государство упростить 
прием иностранцев 
на работу

Российские IT-компании обсу-
ждают с Минцифры возможность 
за свой счет оплачивать  переезд 
разработчиков в РФ и просят 
упростить процедуру приема 
на работу зарубежных специа-
листов. Сейчас даже для удален-
ного трудоустройства соискате-
лям нужно получать разрешение 
на работу. Эксперты, впрочем, 
сомневаются в эффективности 
этих мер, полагая, что россий-
ские компании не смогут удов-
летворить зарплатные ожидания 
иностранцев. В Минцифры же по-
лагают, что отрасли достаточно 
действующих послаблений: для 
иностранных специалистов дей-
ствует упрощенная процедура 
получения ВНЖ и трудоустрой-
ства внутри страны.

Президент НП «Руссофт» (объе-
диняет более 315 IT-компаний) Ва-
лентин Макаров рассказал „Ъ“, что 
российские IT-компании готовы 
оплачивать возвращение в страну 
нужных им сотрудников, уехавших 
после начала военных действий 
на Украине. По его словам, на фоне 
дефицита кадров и «растущего инте-
реса дружественных стран к россий-
ским специалистам» правительству 
также «целесообразно снижать барь-
еры для найма иностранных сотруд-
ников удаленно». Главным барьером 
господин Макаров считает процеду-
ру получения права на работу в РФ, 
которая «занимает определенное 
время». Собеседник „Ъ“ в отрасли 
уточнил, что эти вопросы участники 
рынка уже обсуждают с Минцифры.

HR-директор ГК «ХайТэк» Окса-
на Пахомова уточняет, что при усло-
вии правильной подачи документов 
процедура получения разрешения 
на работу в РФ занимает около двух 
месяцев. По ее словам, сейчас вну-
три страны действуют определен-
ные правила приема на работу 
иностранцев: «Так, если сотрудник 
имеет статус высококвалифициро-
ванного специалиста, то компания 
обязана ежеквартально сдавать от-
четность об уровне его дохода, ко-
торый не должен быть ниже опреде-
ленной суммы».

Также при приеме иностранно-
го специалиста вне зависимости 
от того, удаленно или нет он будет 
работать, обязательно разрешение: 
«Для этого сотрудник должен офор-
мить рабочую визу, прилететь в РФ 
и получить разрешение, только 
на основе этого документа компания 
может принять иностранца». 
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Выборы по предписанию
Избирательные кампании в условиях военного положения  
будут назначаться по особой процедуре
Депутаты-единороссы Павел Краше-
нинников и Дмитрий Вяткин, а также 
 сенатор Андрей Клишас в среду  внесли 
в Госдуму поправки о порядке проведе-
ния выборов в регионах, где  введено во-
енное положение. Действующий закон 
о военном положении запрещает про-
водить выборы на этих  территориях, 
что ставит под вопрос легитимность 
осеннего голосования в четырех новых 
субъектах РФ. Согласно предложенной 
авторами процедуре, Центризбирком 
(ЦИК) будет принимать решение о на-
значении выборов в условиях  военного 
положения по инициативе глав регио-
нов и после консультаций с Минобороны 
и ФСБ. Эксперты полагают, что новации 
 дадут властям пространство для манев-
ра и правовые основания отложить вы-
боры в случае необходимости.

Вопрос о дополнительном законода-
тельном регулировании выборов в особых 
условиях возник в связи с юридической 
коллизией между двумя федеральными кон-
ституционными законами — о военном по-
ложении и о принятии в состав РФ четырех 
новых субъектов. Согласно первому доку-
менту, «на территории, на которой введено 
военное положение, референдумы и выбо-
ры в органы государственной власти и ор-
ганы местного самоуправления не прово-
дятся». Согласно второму, первые в составе 
России выборы в законодательные органы 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей должны пройти во второе воскресенье 
сентября 2023 года. Военное положение во 
всех четырех регионах, введенное указом 
президента Владимира Путина, действует 
с 20 октября 2022 года.

Председатель комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников пояснил „Ъ“, что парламента-
рии решили убрать противоречие между 
двумя конституционными законами имен-
но путем внесения поправок, хотя с правовой 
точки зрения провести выборы на новых тер-
риториях можно было бы и без этого. «Есть та-
кой юридический принцип „специальный 
закон выше общего“. Но тем не менее мы до-
говорились внести поправки, чтобы, с одной 
стороны, провести выборы в безупречном ре-
жиме, а с другой стороны — указать процеду-
ру»,— сказал господин Крашенинников.

В целях ускоренного рассмотрения пред-
ложенных новаций изменения будут вне-
сены в два готовящихся ко второму чтению 
законопроекта. В одном из них (принят в пер-
вом чтении 14 марта) речь изначально шла 
лишь о том, чтобы заменить слова «член Со-
вета федерации» на «сенатор РФ» в трех кон-
ституционных законах, в том числе и «О во-
енном положении». Теперь п. 4 ст. 7 этого 
закона, где говорится, что выборы в услови-
ях военного положения не проводятся, бу-

дет дополнен оговоркой: «за исключением 
случаев, когда решение об их назначении 
принимается Центризбиркомом» в особом 
порядке. При этом выборы могут проводить-
ся как на всей территории, где введено воен-
ное положение, так и на ее части.

Подробную процедуру назначения та-
ких выборов авторы предложили закрепить 
в другом законопроекте, регулирующем 
в том числе и особенности избирательных 
кампаний на новых территориях. Напом-
ним, принятый в первом чтении 18 апре-
ля пакет поправок к закону «Об основных 
гарантиях избирательных прав граждан», 
в частности, позволяет новым субъектам РФ 
при проведении первых выборов в органы 
госвласти и местного самоуправления уста-
навливать своими нормативными актами 
особенности реализации федерального за-
кона о гарантиях. Кроме того, жители этих 
регионов смогут голосовать не только по па-
спорту, но и по «иному документу», время го-

лосования может быть сокращено, а изби-
рательные участки могут появиться даже за 
пределами этих субъектов.

Согласно внесенным 3 мая новым поправ-
кам, глава региона, на территории которого 
введено военное положение, вправе напра-
вить в ЦИК предложение о проведении выбо-
ров не ранее чем за 130 дней и не позднее чем 
за 90 дней до дня голосования. ЦИК не позд-
нее чем через пять дней после этого прово-
дит консультации с Министерством обороны 
и ФСБ, после чего либо отклоняет предложе-
ние губернатора, либо назначает выборы, 
которые при необходимости могут пройти 
«с сокращением сроков избирательных дей-
ствий». Если выборы уже назначены, но появ-
ляются новые обстоятельства, в связи с кото-
рыми подготовка и проведение голосования 
«могут представлять угрозу жизни и здоро-
вью граждан», то ЦИК вправе отложить выбо-
ры и незамедлительно проинформировать 
об этом президента. Но при «устранении об-
стоятельств, послуживших основанием для 
отложения выборов», кампания, тоже по ре-
шению ЦИКа, может возобновиться.

Председатель комитета Совета федерации 
по конституционному законодательству 
и госстроительству Андрей Клишас написал 

в своем Telegram-канале, что поправки мо-
гут быть приняты уже в мае. В таком случае 
они вступят в силу до официального старта 
избирательных кампаний в регионах (соот-
ветствующие решения должны быть приня-
ты властями в первой половине июня).

„Ъ“ направил в Центризбирком запрос 
с просьбой разъяснить, в каком формате бу-
дут проводиться консультации комиссии 
с Минобороны и ФСБ, а также о том, придет-
ся ли менять для этого внутренние норма-
тивные акты комиссии.

По мнению электорального юриста Рома-
на Смирнова, с одной стороны, предложен-
ный в поправках перечень участвующих 
в принятии решения ведомств недостаточно 
широк, так как в избирательном процессе за-
действованы и другие органы — например, 
суды и МВД. С другой стороны, добавление 
нового участника в процесс подготовки вы-
боров — это усложнение и лишнее согласо-
вание, полагает эксперт. В то же время, по 
его оценке, предложенная схема размыва-
ет ответственность, и пока неясно, кто имен-
но будет отвечать за возможные нештатные 
ситуации в ходе подготовки к голосованию.

новости — с3

Четверг  4 мая 2023  №78 (7523 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Население  
снижает расходы на потребление  
на фоне увеличения доходов —2

новости | Организаторы конкурса  
«Лидеры России» отмечают активность 
участников из-за рубежа —3

новости | Резиденция Владимира Путина  
в Кремле атакована беспилотниками —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Госдума готовится  
рассмотреть возможность  
умерщвления бездомных животных —5

07  «Ту» прибудут не тогда 
Возвращение лайнеров 
советской разработки 
в пассажирские перевозки 
затягивается

07  Доходы блогеров 
упали вертикально 
Без видео на TikTok миллионы 
зарабатываются с трудом

08  Брокеров выручила 
нестабильность 
Компании заработали 
на волатильности рынка

08  Минфин сплавил ОФЗ 
На первичный рынок  
вернулись гособлигации 
с плавающей ставкой

09  Азия пока не прокатила 
Экспортные цены на стальные 
полуфабрикаты снижаются

09  Лес гнется под санкциями 
Экспорт пиломатериалов 
снизился на 21%  
в первом квартале

10  В Россию 
с осторожностью 
Въездной турпоток  
пытается восстановиться

10  «Алиса» учит языки 
«Яндекс» адаптирует  
голосового помощника  
под работу в других странах

деловые  
новости

Поправки о выборах в режиме 
военного положения позволят 
как провести их на новых 
территориях, так и отложить — 
в зависимости от обстановки   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Газовые цены  
как ветром сдуло
На европейский рынок  
вернулись котировки лета 2021 года

Цены на газ в Европе упали до уровня 
июля 2021 года из-за стабильно высо-
кого предложения СПГ из США, теплой 
погоды и сильного ветра, повышающе-
го генерацию электроэнергии на ВЭС. 
Июньский фьючерс на нидерландском 
хабе TTF снизился до $423 за 1 тыс. ку-
бометров. Учитывая все эти факторы 
 совокупно со слабым внутренним спро-
сом на газ в ЕС, пока аналитики не видят 
причин для роста цен. Но признают, что 
по-прежнему существует угроза увели-
чения спроса на СПГ в Китае и полного 
прекращения поставок в Европу трубо-
проводного газа из РФ.

Европейские цены на газ продолжают сни-
жаться. Июньский фьючерс на нидерланд-
ском хабе TTF 3 мая достигал уровня июля 
2021 года, упав на 1,4%, до €37 за 1 МВт•ч, или 
около $423 за 1 тыс. кубометров, следует 
из данных биржи ICE Futures. Спотовая цена 
на газ с поставкой на сутки вперед составила 
€36,6 за 1 МВт•ч, или около $420 за 1 тыс. кубо-
метров. Фактически цены уже достигли зна-
чений, считавшихся в отрасли нормальными 
до начала конфликта на Украине.

На континент сейчас поступают рекорд-
ные объемы СПГ, запасы в подземных хра-
нилищах находятся на высоком уровне, 
а сильный ветер и теплая погода снижают 
потребность в газе, используемом в отопле-

нии и производстве электроэнергии. Выра-
ботка ветрогенерации в течение прошлой 
недели закрывала около 13% от потреб-
ности региона в электроэнергии, следует 
из данных WindEurope. 2 мая показатель 
составлял 13,8%.

С начала года фьючерсы на газ на конти-
ненте снизились примерно на 50%, а по срав-
нению с рекордными значениями весны 
2022 года, когда цены поднимались почти 
до $3,9 тыс. за 1 тыс. кубометров,— более чем 
в восемь раз. Столь высокая волатильность 
была вызвана снижением поставок трубо-
проводного газа из РФ после начала военных 
действий на Украине. Однако прошедшая 
зима прошла относительно спокойно из-за 
более мягкой, чем обычно, погоды и сниже-
ния спроса на СПГ со стороны Китая. Европа 
уже начала готовиться к следующему отопи-
тельному сезону, запасая газ в ПХГ.

Сейчас на континент поступают рекорд-
ные объемы СПГ, преимущественно из США. 
В апреле, согласно данным GIE, импорт СПГ 
в Европу составил более 12 млрд кубоме-
тров. Как сообщал 3 мая Bloomberg, количе-
ство танкеров с СПГ, ожидавших разгрузки 
в течение 20 и более дней, в последние дни 
стабилизировалось на уровне 34 судов. Это 
означает значимый объем запасов на рынке.
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ФРС пощупала потолок
Серия повышений ключевой ставки 
завершается

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам завершившегося в  среду 
майского заседания повысила ключе-
вую ставку на 0,25 процентного пункта, 
доведя ее уровень до 5–5,25%. Это по-
вышение может стать последним в теку-
щем цикле ужесточения монетарной по-
литики — в своем заявлении регулятор 
отказался от прежнего сигнала о необхо-
димости дальнейшего повышения став-
ки. При этом глава ФРС Джером Пауэлл 
заявил о готовности регулятора продол-
жить добиваться снижения инфляции 
в США и о том, что уровень ставки  будет 
обсуждаться на каждом заседании. Со-
хранение жесткой политики ФРС уже 
оказало давление на сырьевые цены: 
рынки опасаются ослабления спроса 
из-за рисков ухудшения ситуации в ми-
ровой экономике.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
в среду ожидаемо повысил ключевую став-
ку — на 0,25 процентного пункта, до диа-
пазона 5–5,25%. Это максимум с 2006 года. 
Регулятор подошел к завершению цикла по-
вышения ставки, начатого с околонулево-
го уровня в марте прошлого года. Этот цикл 
ужесточения политики стал самым реши-
тельным с 1980-х годов.

В своем заявлении ФРС сохранила фор-
мулировку о том, что инфляция находит-
ся на повышенном уровне, а также яснее 
указала, что ужесточение условий кре-

дитования скажется на домохозяйствах 
и компаниях, приведет к снижению эконо-
мической активности, занятости и инфля-
ции, но в «неопределенной» степени. При 
этом регулятор отказался от фразы о необ-
ходимости «некоторого» повышения став-
ки. Далее ФРС будет учитывать накоплен-
ный эффект повышения и лаг, с которым 
оно действует на экономику. Джером Па-
уэлл по итогам заседания заявил, что ФРС 
остается приверженной достижению цели 
по инфляции в 2%. По его словам, предсто-
ит «долгая дорога к снижению инфляции», 
но регулятор будет оценивать ситуацию 
по итогам каждого заседания.

Большинство участников рынка не ждет 
дальнейшего повышения ставки, точеч-
ный график с прогнозами участников ко-
митета, который был опубликован в кон-
це марта, предполагал рост ставки в этом 
году до 5–5,25% и разворот политики толь-
ко в 2024-м.

Отметим, препятствием для снижения 
ставок станет в первую очередь высокая ба-
зовая инфляция. Показатель общей инфля-
ции в марте замедлился до 5% в годовом 
выражении (к февралю прирост составил 
всего 0,1% против 0,4% и 0,5% в предыдущие 
два месяца). Вклад цен на продовольствие 
в рост инфляции в марте оказался нулевым, 
энергии — отрицательным.

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,156

триллиона рублей составил сальдированный финансовый результат (прибыль минус убыток) 
компаний РФ в январе—феврале 2023 года, сообщил в среду Росстат. Это на 19,5% меньше, чем было 
по результатам двух месяцев 2022 года (5,164 трлн руб.). В течение прошлого года темпы прироста финре‑
зультата устойчиво сокращались, а начиная с сентября он ушел в минус относительно уровня сопоставимо‑
го периода 2021‑го. По итогам всего 2022 года снижение показателя составило 12,6%. В январе 2023‑го 
тренд на сокращение «год к году» продолжился, этот показатель составил 21,3%. Таким образом, в февра‑
ле темпы снижения финрезультата на фоне повышения деловой активности несколько замедлились. 

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Продать есть кому, 
сделать некому

Опережающие индикаторы состо‑
яния промышленности в мае про‑
должают фиксировать снижение 
оптимизма — так, Росстат зафикси‑
ровал снижение индексов предпри‑
нимательской уверенности по ито‑
гам апреля: в добыче — до 3% (ми‑
нус 1 п. п. к марту), в обработке — 
до 3,4% (минус 0,7 п. п.), после 
того как в марте значение индекса 
в 4,1% стало максимальным с 2017 
года. Ранее эксперты S&P Glob‑
al при расчете апрельского индекса 
PMI обрабатывающих отраслей РФ 
также отметили торможение роста 
деловой активности — из‑за уве‑
личения логистических издержек 
предприятий и попыток переноса 
их в отпускные цены, что снижает 
спрос (см. „Ъ“ от 3 мая).

В марте, напомним, экономисты 
сообщали о небывалом оптимизме 
промышленности и расширении ин‑
вестпланов в ответ на расширение 
спроса. Опросы Росстата подтвер‑
ждают оценки спроса на внутреннем 
рынке, обеспечившие рост нового 
для службы индикатора делового кли‑
мата — 109,3 пункта в добыче и 110,3 
в обработке в первом квартале 
2023 года (против 97,6 и 101,5 пун‑
кта в конце 2022 года соответствен‑
но). В добыче, впрочем, в то же вре‑
мя уже росла доля респондентов, жа‑
ловавшихся на недостаточный спрос 
(рост на 7 п. п., до 30%).

В большей степени давление 
на предпринимательскую уверен‑
ность оказывают оценки перспек‑
тив увеличения выпуска в ближай‑
шие месяцы: в добыче доля ожи‑
дающих его респондентов снизи‑
лась с 18,8% до 14,9%, в обработ‑
ке — с 28% до 25,6%. Однако пока 
возможности предприятий по ро‑
сту выпуска не соответствуют объ‑
емам спроса. Так, средний уровень 
загрузки производственных мощ‑
ностей в добыче восстановился 
до уровня января—февраля 2023 
года — 57%, а в обработке даже 
вырос на 1 п. п., до 61%, но компа‑
нии отмечают дефицит работников 
для выполнения производственных 
задач. Отрицательные оценки ка‑
дровой достаточности преоблада‑
ют как в добыче (минус 11,2%), так 
и в обработке — (минус 13,3%). 

В РСПП наряду с кадровыми 
проблемами ключевым барьером 
для расширения выпуска также на‑
зывали сложности с доставкой сы‑
рья, оборудования и комплектую‑
щих и ухудшение условий транспор‑
тировки. В целом же индекс дело‑
вых барьеров (также новый показа‑
тель Росстата) фиксирует рост уве‑
ренности в обработке на фоне сни‑
жения общей неопределенности — 
доля респондентов, отметивших 
ее негативное влияние, сократи‑
лось с 61% до 47%. 

Диана Галиева

Финрезультат компаний РФ 
в январе—феврале 2020–2023 годов
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При этом базовая инфляция за месяц вы-
росла на 0,4% (основной рост вновь пришел-
ся на услуги и жилье), в годовом же выраже-
нии показатель даже повысился по сравне-
нию с февралем — с 5,5% до 5,6%. Прогноз 
ФРС предусматривает снижение базовой ин-
фляции в этом году до 3,6% при росте эконо-
мики на 0,4% ВВП. Пока эта оценка выгля-
дит хуже ожиданий рынка, данные по пер-
вому кварталу зафиксировали рост на 1,1% 
в годовом исчислении против ожидавшихся 
2%. В то же время число открытых вакансий 
на рынке труда свидетельствует о признаках 
охлаждения на нем — ранее рост занятости 
и зарплат препятствовал выходу из цикла по-
вышения ставки.

Инвесторы опасаются также усиления фи-
нансовых рисков (в начале недели было объяв-
лено о закрытии First Republic Bank, основная 
часть его активов продана JPMorgan). В свою 
очередь, глава Минфина США Джанет Йеллен 
в очередном письме Конгрессу указала, что ве-
домство может исчерпать возможности для по-
крытия расходов правительства уже к началу 
июня, если законодатели не согласуют повы-
шение потолка госдолга. По ее словам, про-
медление грозит «серьезными последствия-
ми» для деловой активности страны.

Перспективы сохранения жесткой моне-
тарной политики ФРС и ухудшения ситуации 
в экономике давят на сырьевые цены — стои-
мость нефти Brent вчера опускалась ниже $72 

за баррель. Отметим, что российская нефть 
в апреле дорожала, по данным Минфина РФ, 
в минувшем месяце средняя стоимость Urals 
выросла до $58,3 за баррель. Такой рост цен 

произошел на фоне новостей о договоренно-
стях некоторых стран ОПЕК+ дополнительно 
сократить добычу на 1,7 млн б/с (включая рос-
сийское снижение добычи на 0,5 млн б/с).

Теперь же участники рынка опасаются сни-
жения спроса на энергоносители в случае ухуд-
шения ситуации в глобальной экономике. 
В частности, апрельский PMI в китайской про-
мышленности снизился до 49,2 пункта (значе-
ние ниже 50 пунктов указывает на замедление 
активности). «Если нефтяные цены закрепятся 
на текущих относительно низких уровнях, за-
пас прочности рубля быстро иссякнет. Подеше-
вевшая нефть приведет к заметному сокраще-
нию экспортной выручки и притока иностран-
ной валюты на внутренний рынок»,— отмеча-
ет эксперт по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Дмитрий Бабин. Ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова от-
мечает, что для рынков теперь важен вопрос, 
как скоро ФРС вернется к снижению ставок 
и произойдет ли это уже в 2023 году — по оцен-
ке эксперта, такой сценарий возможен в случае 
сильного замедления инфляции.

Татьяна Едовина

ФРС пощупала потолок

К 2027 году мировой рынок труда 
сократится на 2%, так как круп-
нейшие компании мира сокра-
тят 83 млн рабочих мест и откро-
ют только 69 млн, прогнозируют 
эксперты Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ). Главные 
драйверы трансформации рабо-
чей силы — цифровизация, рас-
пространение ESG-стандартов 
и медленный экономический 
рост. Из-за этого среди ра-
ботодателей вырастет спрос 
на специалистов по искусствен-
ному интеллекту и устойчивому 
развитию, бизнес-аналитиков, 
и упадет — на банковских и почто-
вых клерков, кассиров, бухгал-
теров и чиновников. В числе наи-
более востребованных навыков 
у специалистов окажутся когни-
тивные и творческие способно-
сти, а также технологическая гра-
мотность.

Работодатели трансформируют 
почти четверть всех рабочих мест 
в мире (23%) в ближайшие пять лет, 
считают эксперты Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ), авто-

ры доклада The Future of Jobs 2023. 
В его основе — анализ опроса ре-
спондентов из 803 компаний, в ко-
торых работает более 11,3 млн чело-
век в 45 странах мира. Участников 
исследования спрашивали о макро-
тенденциях, технологических трен-
дах и их влиянии на рабочие места 
и о том, какие стратегии трансфор-
мации рабочей силы планируют ис-
пользовать у себя их предприятия. 

В числе ключевых факторов, ко-
торые, на взгляд опрошенных, бу-
дут влиять на мировой рынок труда 
в ближайшие несколько лет, боль-
шинство назвали внедрение новых 
технологий, в особенности цифро-
визацию, распространение стан-
дартов устойчивого развития, а так-
же низкие темпы экономическо-
го роста при высокой стоимости 
жизни. Говоря о новых технологи-
ях, большинство представителей 
бизнеса (75%) отметили, что плани-
руют использовать в своей работе 
большие данные, облачные вычис-
ления и искусственный интеллект. 
Внедряя инновации, бизнес, в свою 
очередь, будет нуждаться в специа-

листах, готовых с ними работать — 
как ожидают аналитики ВЭФ, к 2027 
году в мире будет на четверть боль-
ше специалистов по искусственно-
му интеллекту, устойчивому раз-
витию, бизнес-аналитиков, специ-
алистов по информбезопасности 
и инженеров финтеха. Кроме них, 
в топ-10 самых востребованных 
профессий войдут дата-аналитики, 
инженеры, специализирующиеся 
на роботах, специалисты по боль-
шим данным и операторы сельхоз-
техники. При этом цифровизация 
приведет к сокращению потребно-
сти в ряде специальностей, в пер-
вую очередь связанных с доставкой 
информации — в 2027 году в мире 
число банковских и почтовых клер-
ков и кассиров может сократить-
ся в два раза. Помимо них, в топ-10 
наименее востребованных специ-
альностей входят секретари, бух-
галтеры, чиновники, финансисты, 
статистики, охранники и продавцы. 

Впрочем, говоря о трендах рын-
ка труда, аналитики ВЭФ указыва-
ют не столько на сокращение чис-
ла занятых в абсолютных цифрах — 

к 2027 году, по их оценке, миро-
вой рынок труда потеряет всего 2% 
рабочих мест (14 млн),— сколько 
об их обновлении: за тот же пери-
од ожидается появление 69 млн но-
вых. Сильнее всего трансформация 
затронет сектор медиа, развлече-
ний и спорта, где так или иначе из-
менятся до трети (32%) рабочих мест. 
На втором месте — правительства 
(29%) и сектор информационных 
технологий и цифровых коммуни-
каций (29%), на третьем — недвижи-
мость (27%). Минимальными же из-
менения будут в секторе еды и раз-
влечений (16%), авиационной и кос-
мической отрасли (19%) и на произ-
водстве (19,5%). 

Однако даже те специалисты, 
чьи профессии останутся востребо-
ванными через пять лет, по мнению 
аналитиков ВЭФ, должны будут пе-
ресмотреть свои профессиональ-
ные компетенции. Почти полови-
на (44%) навыков большинства ра-
ботников, по мнению их работода-
телей, потребует обновления. В пер-
вую очередь это когнитивные на-
выки, что отражает растущую важ-

ность решения сложных проблем 
на рабочем месте, способность 
к творческому мышлению и тех-
нологическую грамотность. Из-за 
этого, по мнению работодателей, 
шесть из десяти работников будет 
необходимо переобучать, однако, 
с учетом существующих сейчас об-
разовательных возможностей в го-
сударственном и корпоративном 
секторе, доступ к программам будет 
только у половины нуждающихся.

С учетом профессионального про-
филя рынка труда РФ можно предпо-
ложить, что его, как и рынки дру-
гих стран, ждет переток работников 
из одних профессий в другие. Так, 
в ближайшие годы вероятно массо-
вое сокращение продавцов — вто-
рой по распространенности профес-
сии в РФ (по оценкам Высшей школы 
экономики) после водителей (почти 
5 млн человек). При этом трансфор-
мация рабочей силы может оказать-
ся достаточно сложной для управле-
ния силами государства — 50% ра-
ботников в РФ заняты только в 28 
профессиях. 

Анастасия Мануйлова

Работа и труд прогресс не перетрут
ВЭФ прогнозирует трансформацию мировой занятости

Предварительные данные 
Росстата о доходах населе-
ния и их использовании в пер-
вом квартале 2023 года позво-
ляют фиксировать возвраще-
ние их структуры к норме на фоне 
продолжающегося восстанов-
ления потребления. Последне-
му способствуют не только ре-
кордная занятость, рост фон-
да оплаты труда и кредитова-
ния, но и улучшение экономиче-
ских настроений домохозяйств. 
Заметное увеличение зарплат 
по-прежнему отстает от произво-
дительности труда и ставит под 
угрозу как инвестиционный ры-
вок, так и перспективы роста эко-
номики.

По оценкам статистиков, в пер-
вом квартале 2023 года реальные рас-
полагаемые доходы населения в го-
довом выражении выросли на 0,1% 
против снижения на 0,5% год на-
зад (по предыдущей оценке — спад 
на 1,6%). Годовой результат оказался 
скромным на фоне заметного пере-
смотра данных о полученных дохо-

дах в 2022 году — Росстат досчитал 
их объем на 38 млрд руб., пересмо-
трел квартальную динамику (фак-
тически за всю просадку показателя 
в 2022 году отвечает третий квартал), 
структуру формирования и исполь-
зования. С учетом сезонности к сред-
неквартальным значениям 2020 года 
динамика реальных располагаемых 
доходов опустилась на уровень чуть 
ниже нуля, около которого (за ис-
ключением незначительного вспле-
ска в четвертом квартале 2022 года) 
показатель находится с четвертого 
квартала 2021 года.

Новые данные о структуре ис-
пользования доходов фиксируют 
снижение оценок нормы сбереже-
ний во вкладах в 2022 году с 7,3% 
до 6,8% и увеличение нормы по-
требления товаров и услуг с 77,4% 
до 78,2% — Росстат еще сильнее по-
высил размеры ажиотажного спроса 
в первом квартале 2022 года. В пер-
вом квартале 2023 года статистика 
фиксирует снижение нормы потре-
бления до 89,4% доходов (93,2% год 
назад) на фоне прироста трат на сбе-

режения во вкладах на 0,4% (минус 
9,5%) и трат наличных — минус 2% 
(плюс 3,3%). В структуре же формиро-
вания доходов в 2022 году обращает 
на себя внимание изменение доли 
зарплаты — до 56,7% с 57,2% за счет 
оплаты труда работников, находя-
щихся за пределами списочной чис-
ленности, и повышения доли соцвы-
плат до 21% с 20,7%. В первом же квар-
тале 2023 года обнаруживается под-
скок доли доходов от предприни-
мательства до 7% с 6,4%, оплаты тру-
да — до 63,9% с 62,4%, а также сниже-
ние доли поступлений от социаль-
ных выплат (19,4% против 20,2%), до-
ходов от собственности (4,4% против 
4,6%) и теневых прочих поступле-
ний (5,3% против 6,4%).

Основной положительный вклад 
в динамику реальных денежных 
доходов в первом квартале внес-
ли оплата труда наемных работни-
ков (плюс 2,5% в годовом выраже-
нии) и доходы от предпринима-
тельства — рост на 8,4%, сообщают 
в Минэкономики. А Игорь Поляков 
из ЦМАКП оценивает реальный рост 

фонда оплаты труда в первом кварта-
ле на 1,5% в годовом выражении.

Подскок зарплат, напомним, про-
исходит на фоне дефицита работни-
ков и рекордной занятости (безра-
ботица в марте оставалась на уровне 
3,5%). Это, как и снижение инфляции 
(до 3,5% в марте), увеличение рознич-
ного кредитования и восстановление 
предпринимательских доходов, по-
зволяет Минэкономики фиксировать 
замедление темпов годового сжатия 
суммарного оборота розничной тор-
говли, общепита и платных услуг 
до минус 2,2% в годовом выражении 
в марте против минус 5,2% в феврале 
2023 года (уровень 2021 года уже пре-
вышен на 1,6%). В ЦМАКП же подсчи-
тали, что за весь первый квартал в го-
довом выражении показатель сни-
зился на 3,8%, но к среднемесячным 
показателям четвертого квартала 
2022 года с учетом сезонности вырос 
на 3,9%, главным образом за счет уве-
личения потребления непродоволь-
ственных товаров.

Последние месяцы (напомним, 
данные по апрелю, первому месяцу 

второго квартала 2023 года, оцени-
вались представителями ЦБ и пра-
вительства значительно лучше, чем 
мартовские) экономические настро-
ения и уверенность населения бур-
но растут вместе с прогнозами роста 
их доходов — Минэкономики про-
гнозирует реальный рост послед-
них на 3,4% в 2023 году. Столь же бур-
ный рост в министерстве ожидают 
и от инвестиций, на него пока ста-
вят и в промышленности. Впрочем, 
напомним, столь сильное увеличе-
ние зарплат (в меньшей степени — 
реальное, в сильно большей — но-
минальное; во втором квартале 2023 
года из-за эффекта базы сильно сни-
жается инфляция) в отсутствие со-
поставимого увеличения произво-
дительности увеличивает вероят-
ность как замедления динамики ка-
пвложений и ускорения роста цен, 
так и снижения потенциального ро-
ста экономики (см. „Ъ“ от 5 апреля). 
Впрочем, переоценивать этот потен-
циал не стоит: в лучших прогнозах 
его «потолок» оценивается в 2% ВВП.

Артем Чугунов

Старая новая нормальность
Население тратит наличные рубли после стабилизации доходов
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В среду организаторы конкурса «Лидеры 
России» подвели промежуточные итоги 
заявочной кампании. Глава АНО «Рос-
сия — страна возможностей» Алексей 
Комиссаров заявил, что поучаствовать 
в конкурсе в этом году решились многие 
представители Евразии, и особо отме-
тил процент женщин среди зарегистри-
ровавшихся, который растет с каждой 
неделей. В мероприятии посредством 
видеороликов поучаствовали и действу-
ющие высокопоставленные управлен-
цы. Так, вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко пожелал «лидерам» ориентиро-
ваться на «импортоопережение», ви-
це-премьер Александр Новак выразил 
уверенность в их горячем желании ви-
деть Россию сильной и процветающей, 
а помощник президента Максим Ореш-
кин заверил, что для российской эконо-
мики наступила созидательная эпоха.

Мероприятие проходило в ТАСС, а в роли 
главного спикера выступил генеральный 
директор «России — страны возможностей» 
Алексей Комиссаров. Напомним, что кон-
курс, запущенный в 2017 году, курируется ад-
министрацией президента и позиционирует-
ся как инструмент отбора лучших управлен-
цев России. Участвовать в конкурсе могут все 
желающие в возрасте от 18 до 55 лет, при нали-
чии двух лет опыта управленческой работы.

«Наша задача не просто отобрать 100 по-
бедителей, но мотивировать сотни тысяч 
управленцев по всей стране к саморазви-
тию, достижению новых целей»,— рассказы-
вал Алексей Комиссаров. На данный момент 
(регистрация началась 4 апреля и продлится 

до 14 мая) принять участие в конкурсе захо-
тели более 100 тыс. человек из 89 регионов 
России и 79 зарубежных государств. «Высо-
кую активность в этом сезоне демонстриру-
ют представители Евразии, особенно жите-
ли постсоветского пространства»,— похва-
лился господин Комиссаров, добавив, что за-

явки поступают из Северной Америки, Аф-
рики, Южной Америки и даже из европей-
ских государств. Напомним, что победители 
конкурса могут получить российское граж-
данство по упрощенной схеме. Больше всего 
конкурсантов (29%) в возрасте от 36 до 40 лет, 
меньше всего (11%) — тех, кому нет тридца-
ти. Алексей Комиссаров также отметил, что 
за последние несколько недель подрос про-
цент участвующих в конкурсе женщин — 
с 29% до 33% (в последнее время российские 

политики и управленцы постоянно демон-
стрируют озабоченность этим вопросом).

Один из основных оценщиков конкурса 
председатель экспертного совета «Лидеров 
России» Павел Безручко сообщил, что в нем 
появился новый этап — «управленческие ре-
шения». «Участник пишет свой управленче-
ский кейс, это реальная ситуация или про-
блема, которую участник в своей жизни ре-
шил. И этот кейс мы предлагаем вниманию 
заинтересованных партнеров конкурса»,— 
пояснил господин Безручко.

Всем участникам «Лидеров России» необхо-
димо записывать презентационные видеоро-
лики. В этот раз организаторы конкурса возло-
жили эту ношу и на плечи наставников проек-
та. Последние поделились своими оценками 
приоритетов и возможностей как «лидеров», 
так и России в целом, на которые все они, как 
выяснилось, смотрят только оптимистично.

«Сегодня главным приоритетом в россий-
ской IT-сфере стало достижение технологи-
ческого суверенитета, о чем неоднократно 
говорил президент России Владимир Пу-
тин, а также импортоопережение»,— заявил 
в своем видео вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. «Особенно важно ваше горячее 
желание видеть нашу страну сильной и про-
цветающей, делать жизнь наших граждан 
благополучнее, комфортнее, счастливее»,— 
поддержал позитивный настрой другой зам-
пред правительства Александр Новак. «Как 
наставник, я лично встречаюсь с конкурсан-
тами, привлекаю к работе с лидерами всю 
команду Минэкономразвития»,— заявил 
министр экономического развития Максим 
Решетников. «Для российской экономики 

сейчас начался очень такой позитивный со-
зидательный период, немножко такая сози-
дательная эпоха»,— взял максимально опти-
мистичную ноту помощник президента РФ 
Максим Орешкин. «Сегодня девиз „Россия — 
страна возможностей“ обрел очень реальное 
жизненное наполнение»,— вторила ему ви-
це-спикер Госдумы Ирина Яровая.

А гендиректор Объединенной судостро-
ительной корпорации Алексей Рахманов 
даже сравнил «лидеров России» с атомны-
ми ледоколами, которые должны пробивать 
путь другим судам: «Мы закладываем в них 
(ледоколы.— „Ъ“) особые характеристики — 
большую надежность, автономность, высо-
кую прочность корпуса, мощную реактор-
ную установку. С лидерами похожая ситуа-
ция: они обладают особым набором качеств, 
ведут за собой остальных, как бы тяжело это 
ни было».

На вопрос „Ъ“, планируют ли организа-
торы «Лидеров России» со временем устро-
ить отдельный конкурс для участников спе-
циальной военной операции, Алексей Ко-
миссаров ответил уклончиво. По его словам, 
многие участники конкурсов прошлых лет 
ушли добровольцами на фронт и проявляют 
там свои «лидерские компетенции». «В прош-
лом году и в этом году был запущен отдель-
ный конкурс „Лидеры возрождения“ (для жи-
телей новых регионов.— „Ъ“), в котором при-
няло участие большое количество тех, кто 
принимал участие в специальной военной 
операции. Я уверен, что и в нашем большом 
конкурсе таких участников также будет мно-
го»,— заявил господин Комиссаров.

Андрей Винокуров

«Лидеров России» попросили  
сыграть на импортоопережение
Организаторы кадрового конкурса подвели предварительные итоги регистрации участников

Председатель Верховного совета 
Хакасии Владимир Штыгашев, 
возглавляющий парламент ре-
спублики еще с советских времен 
и представляющий «Единую Рос-
сию» (ЕР), вероятнее всего, не по-
падет в его новый состав, который 
изберут в сентябре этого года. Он 
не стал принимать участие в пред-
варительном партийном голосо-
вании ЕР, а включать его в список 
кандидатов на сентябрьских вы-
борах «вне конкурса» единорос-
сы, по сведениям „Ъ“, не намере-
ны. Уход заслуженного спикера со 
своего поста закономерен и во 
многом связан с предстоящими 
осенью выборами главы Хакасии, 
считают эксперты.

83-летний спикер Верховного со-
вета Хакасии Владимир Штыгашев 
не подал заявку на участие в прайме-
риз ЕР по отбору кандидатов на вы-
боры депутатов восьмого созыва ре-
спубликанского парламента, следу-
ет из данных на сайте предваритель-
ного голосования. Прием заявок на 
участие в праймериз закончился 27 
апреля.

Господин Штыгашев — ветеран 
хакасской политики. Он начал пар-
тийную карьеру еще в 1970-х, прой-

дя путь от первого секретаря Усть-Аба-
канского райкома ВЛКСМ до пред-
седателя исполкома Совета народ-
ных депутатов Хакасской автоном-
ной области. В 1985 году стал заме-
стителем председателя Верховно-
го совета РСФСР, в 1990-м — предсе-
дателем облсовета. В 1991 году авто-
номная область была преобразова-
на в республику, а Совет народных 
депутатов — в Верховный совет Ха-
касии. Владимир Штыгашев возгла-
вил вновь созданный законодатель-
ный орган и с тех пор бессменно ру-
ководит им вот уже 31 год. С 1996 по 
2001 год по должности входил в Совет 
федерации, с 2007 года — член «Еди-
ной России».

Теоретически действующий спи-
кер еще может оказаться в числе кан-
дидатов от ЕР на предстоящих выбо-
рах при определении общей части 
партийного списка. Ее вправе сфор-
мировать конференция республи-
канского отделения партии. «В дан-
ном случае она выступает площадкой 
предварительного голосования,— 
пояснили „Ъ“ в региональном отде-
лении ЕР.— Плюс вне рамок прайме-
риз полномочия по внесению канди-
датов в партийный список есть у пре-
зидиума генсовета партии».

Однако источник в руководстве 
ЕР сказал „Ъ“, что президиум ген-
совета не планирует включать вете-
рана в лидеры списка: «Штыгашев 
опытный политик, и свою дорогу он 
прокладывает сам».

Получить комментарий от Влади-
мира Штыгашева на момент напи-
сания материала „Ъ“ не удалось. Он 
обозначит свою позицию по поводу 
участия в осенних выборах «не ра-
нее того момента, как они будут на-
значены», говорит источник в окру-
жении политика. Ранее собеседни-
ки „Ъ“ не исключали, что господин 
Штыгашев будет баллотироваться 
на новый депутатский срок в качест-
ве самовыдвиженца.

В сентябре в республике также 
пройдут выборы губернатора. Сей-
час Хакасией руководит представи-
тель КПРФ Валентин Коновалов, одо-
левший в 2018 году единоросса Вик-
тора Зимина. Он рассчитывает на 
второй срок, а от ЕР в выборах поу-
частвует депутат Госдумы, секретарь 
республиканской партийной ячей-
ки Сергей Сокол.

Недавно подконтрольные ему 
единороссы проголосовали против 
принятия отчета Валентина Конова-
лова перед парламентом за 2022 год. 

Владимир Штыгашев тогда резко от-
читал однопартийцев: «Я позвоню 
(Дмитрию.— „Ъ“) Медведеву, пред-
седателю партии: шпана тут расшу-
тилась! Это же беда, друзья мои. Еще 
никаких выборов нет, а начали уже 
выборную кампанию. Остановитесь, 
управа на всех найдется!»

По мнению политолога Ростисла-
ва Туровского, в хакасской политике 
назрела «смена поколений». «Шты-
гашев — человек заслуженный, 
но если в регионе сменится глава, 

то и спикер будет новым. Все-таки 
Штыгашев подыгрывал Коновало-
ву, а Кремль и ЕР сделали однознач-
ную ставку на Сокола. К тому же со-
бытия показывают, что он не контр-
олирует депутатский корпус»,— от-
мечает эксперт.

«Главная причина ухода Владими-
ра Штыгашева — возраст. Если бы не 
победа Валентина Коновалова в 2018 
году, то Штыгашева, скорее всего, 
не переизбрали бы спикером или 
вынудили бы уйти в отставку через 

год-два,— объясняет эксперт по ре-
гиональной политике Виталий Ива-
нов.— Коновалов не пытался убрать 
его, поскольку не смог бы поставить 
своего спикера. Они взаимовыгодно 
сотрудничали. В условиях, когда сле-
дующим главой будет Сокол, Штыга-
шев становится лишним. Он это и сам 
понимает, поэтому и позволяет себе 
вольности в заявлениях».

Андрей Прах;  
Валерий Лавский, 
Новосибирск

Не время первых
Бессменный спикер парламента Хакасии уйдет после осенних выборов

Кроме того, возникает и много дру-
гих вопросов к процедуре выборов 
в подобных особых условиях, про-
должает господин Смирнов: «Как на-
значать наблюдателей, ведь они долж-
ны быть только местными? Как аккре-
дитовать СМИ во время военного по-
ложения? Или же выборы будут осве-
щать условные военкоры, но если бу-
дут боевые действия, то освещение 
выборов будет не в приоритете? Ню-
ансов много, а времени мало». Поэ-
тому, уверен эксперт, должны быть 
приняты не только поправки к зако-
нам, но еще и пошаговая инструкция 
по всем этапам процедуры выборов 
в таких специфических условиях. «Са-
мое главное в этом процессе — жизнь 
и здоровье всех участников избира-
тельного процесса: избирателей, чле-
нов комиссий, кандидатов»,— резю-
мирует Роман Смирнов.

Политолог Илья Гращенков по-
лагает, что предусмотренная по-
правками процедура — это попыт-
ка выстроить консенсус между гра-
жданскими и силовыми структура-
ми в сложных условиях. «Поскольку 
в новых регионах военное начальст-
во не менее значимо, чем граждан-
ское, то, соответственно, есть попыт-
ка организовать взаимодействие 
всех структур. Фактически это при-
зыв к выстраиванию некой систе-
мы, где каждый действует на основа-
нии своих возможностей. Если гра-
жданские институты хотят прово-
дить выборы, то они должны предо-
ставить понятную стратегию их про-
ведения, а силовики должны под-
твердить, что все это возможно и без-
опасно. Если нет консенсуса, реше-
ние о выборах не принимается. Фак-
тически это создание некой реально 
действующей системы именно под 
новые регионы, ведь старая систе-

ма не очень подходит под их усло-
вия»,— отмечает эксперт.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов считает, 
что предложенная схема расширяет 
властям пространство для маневра, 
«чтобы иметь возможность принять 
решение как в сторону проведения 
выборов, так и в сторону их запре-
та — в зависимости от текущей ситу-
ации». А политолог Александр Нем-
цев допускает, что не во всех четырех 
новых субъектах РФ выборы будут 
проводиться в сентябре. «Возмож-
но, будет вариативность, когда в ка-
ких-то регионах эти выборы отло-
жат, а в каких-то проведут, исходя из 
актуальной повестки дня. Но в том, 
что это необходимо сделать, чтобы 
эти территории полноценно вошли 
в правовую систему РФ, нет никаких 
сомнений»,— подчеркивает он.

Ксения Веретенникова, 
Елена Рожкова

Выборы по предписанию

По мнению Алексея Ко мисса рова, 
в этом году у конкурса «Лидеры 
России» появились новые смыслы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Президент пожелал  
нижегородскому 
губернатору  
удачи на выборах
Президент Владимир Путин выразил надежду 
на то, что «люди поддержат» намерение руко-
водителя Нижегородской обла сти Глеба 
Н икитина переизбраться на второй срок. 
Об этом глава государства заявил в ходе рабо-
чей встречи с губернатором, о которой офици-
альный сайт Кремля сообщил в среду днем.

В начале беседы господин Никитин расска-
зал президенту о социально-экономической 
ситуации в его регионе. В частности, он сооб-
щил, что гособоронзаказ по ключевым позици-
ям, в том числе в обеспечении нужд военной 
операции, исполняется «надлежащим обра-

зом», несмотря на возникающие проблемы 
«с заменой комплектующих и с изменением ко-
операции». Для решения проблем с кадровым 
обеспечением создано областное кадровое 
агентство, доложил губернатор. Он также по-
благодарил господина Путина за присвоение 
Нижнему Новгороду звания «Город трудовой 
доблести»: «Я считаю, что нам сам бог велел 
это знамя арсенала Победы, „фабрики“, кузни-
цы Победы продолжать нести с честью».

Глеб Никитин также сообщил, что массового 
закрытия нижегородских предприятий из-за 
санкций удалось избежать, а в сельском хозяй-
стве и строительной отрасли даже зафиксиро-
ван рекордный за 30 лет рост показателей. «Ви-
жу очень много начатых по-настоящему инте-
ресных проектов, вижу потенциал их заверше-

ния. В принципе вижу и те проекты, которые мо-
гут еще стартовать, для того чтобы регион раз-
вивался»,— отметил глава области, напомнив, 
что в сентябре у него заканчивается «пятилет-
ний цикл работы на должности губернатора». 
«С учетом изложенного и видения будущего, ко-
нечно, я готов был бы при поддержке жителей 
Нижегородской области продолжить работу. 
Но здесь, конечно, все будет зависеть от вашей 
также позиции»,— заявил господин Никитин. 
«Все зависит прежде всего от позиции людей — 
нижегородцев и всех жителей области,— отве-
тил Владимир Путин.— Мне кажется, что люди 
имеют возможность оценить ваши результаты, 
они очевидно положительные. А так работа вы-
строена системно, ритмично, поэтому надеюсь, 
что люди вас поддержат». Афанасий Сборов

КОНТЕКСТ
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Как стало известно „Ъ“, в Юго-Восточном округе Мо-
сквы расследуется уголовное дело в отношении бывше-
го заместителя директора государственного бюджет-
ного учреждения (ГБУ) «Московские ярмарки» Натальи 
Новиковой и двух ее подчиненных. Им инкриминирует-
ся мошенничество. По версии следствия, управленцы 
фиктивно трудоустраивали в ГБУ своих знакомых и полу-
чали за них заработную плату, оставляя в качестве воз-
награждения «мертвым душам» по 5–10 тыс. руб. Общий 
ущерб, причиненный ГБУ, следствием пока оценивается 
в сумму около 11 млн руб.

Уголовное дело о мошенничестве (ч. 2, ч. 3, ч. 4 ст.159 УК 
РФ) было возбуждено следственным управлением СКР по 
Юго-Восточному административному округу столицы 2 мая 
этого года. Как было установлено в ходе расследования, быв-
ший заместитель директора ГБУ «Московские ярмарки» Ната-
лья Новикова (была уволена из учреждения в июне 2021 года) 
«не позднее октября 2018 года вошла в преступный сговор» 
с двумя своими подчиненными, одна из которых занимала 
должность начальника отдела по обеспечению работы мас-
совых мероприятий ГБУ, а другая — администратора фести-
вальных площадок «Московских ярмарок». Целью сговора, по 
версии следствия, было хищение денежных средств фонда за-
работной платы учреждения.

Государственное бюджетное учреждение «Московские яр-
марки» находится в ведомственном подчинении департамен-
та торговли и услуг столицы. Осуществляет координацию, 
организацию проведения и обеспечение ярмарочных ме-
роприятий в Москве.В уголовном деле несколько эпизодов. 
В частности, в ходе предварительного расследования было 
установлено, что с 26 октября 2018 по 1 июля 2021 года фигу-
рантки договорились со своим знакомым, неким господином 
Афониным, и трудоустроили его в ГБУ на должность админи-
стратора фестивальных площадок при условии, что тот за не-
большое вознаграждение будет отдавать женщинам начисля-
емую ему зарплату. При этом господину Афонину, по версии 
следствия, не требовалось исполнять какие-либо обязанности, 
а подозреваемые вносили в табели учета рабочего времени за-
ведомо ложные сведения об осуществлении им трудовой дея-
тельности в организации. За весь период якобы работы госпо-
дина Афонина в ГБУ ему было выплачено в общей сложности 
2,4 млн руб. Незаконно полученную зарплату он ежемесячно 
возвращал участницам аферы, оставляя при этом себе от 5 тыс. 
до 10 тыс. руб. за оказанную «услугу».

Как установило следствие, всего за указанный в уголовном 
деле период фигурантки успели оформить таким образом тру-
доустройство восьми человек, размер зарплаты которых за-
висел от занимаемой должности в ГБУ. Для участия в афере, 
по данным следствия, подбирались люди из числа знакомых 
фигуранток, которых устраивало не слишком большое воз-
награждение. Ряд из них уже дали следствию показания, рас-
сказав об обстоятельствах предполагаемого мошенничества. 
В ходе расследования были проведены обыски, в рамках ко-
торых следователь и оперативники изъяли табели учета рабо-
чего времени и другие документы. Ущерб госучреждению, по 
подсчетам следствия, составил свыше 10,818 млн руб.

Следует добавить, что Наталья Новикова ранее обращалась 
в Лефортовский суд Москвы с иском о признании ее увольне-
ния из «Московских ярмарок» незаконным, восстановлении 
на работе, взыскании компенсации за время вынужденного 
прогула и компенсации морального вреда. 3 марта 2022 года 
суд отказал истице, однако уже в ходе рассмотрения апелля-
ционной жалобы госпожи Новиковой стороны заключили ми-
ровое соглашение. В соответствии с ним была изменена фор-
мулировка причины увольнения экс-замдиректора, ей была 
выплачена компенсация в размере 1,26 млн руб.

Оперативно получить комментарий в ГБУ «Московские яр-
марки» „Ъ“ не удалось.

Юрий Сюн

Мертвым душам 
нашлось место 
на «Московских 
ярмарках»
Возбуждено уголовное 
дело о мошенничестве 
со средствами столичного ГБУ

В ночь на среду была проведена воз-
душная атака на Кремль. Беспи-
лотник взорвался над Сенатским 
дворцом, в котором расположе-
на резиденция президента Вла-
димира Путина. По официальным 
данным, обошлось без жертв, по-
страдавших и разрушений, уцелел 
даже президентский штандарт, ря-
дом с которым произошел взрыв. 
Ответственность за теракт, по дан-
ным пресс-службы президента Рос-
сии, несут власти Украины, сами они 
причастность к налету отрицают. 
В российских городах запретили ис-
пользовать беспилотные летатель-
ные аппараты (БПЛА).

Беспилотники атаковали Кремль 
около 2:30 утра. «В результате пред-
принятых военными и специальными 
службами своевременных действий 
с применением систем радиолокаци-
онной борьбы аппараты были выве-
дены из строя»,— отмечается в сооб-
щении пресс-службы президента, по 
данным которой от падения частей 
БПЛА «пострадавших и материального 
ущерба нет». В Кремле назвали проис-
шедшее спланированной террористи-
ческой акцией и покушением на пре-
зидента России, который не пострадал, 
отметив, что «российская сторона остав-
ляет за собой право принять ответные 
меры там и тогда, где и когда посчита-
ет нужным». Позднее пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков добавил, 
что в момент налета господина Путина 
в Кремле не было.

Согласно появившимся в соцсетях 
видеозаписям, один из беспилотни-
ков взорвался над Сенатским дворцом, 
в котором расположена резиденция 
президента Владимира Путина. В мо-
мент атаки на башню дворца поднима-
лись два человека — очевидно, сотруд-
ники ФСО, поднятые по тревоге. Судя 
по видео, они не пострадали. Не было 
нанесено и видимых повреждений ду-
бликату штандарта президента (сам 

штандарт находится в кабинете госпо-
дина Путина), хотя он и оказался почти 
в центре взрыва.

По некоторым данным, для нале-
та использовались относительно не-
большие, длина 3,3 м, размах крыла 
4,6 м, беспилотники UJ-22 Airborne, вы-
пускаемые на Украине. Их, по статисти-
ке российских правоохранителей, ВСУ 
чаще всего используют для нападений 
на различные объекты в России.

В официальных источниках сообща-
ется, что дальность их полета без боевой 
нагрузки не превышает 800 км, а с не-
сколькими килограммами пластита та-
кие БПЛА не должны пролететь и 500 км. 
Тем не менее в этом году обломки беспи-
лотников находили в разных точках Мо-
сковской области. В частности, в Колом-
не, расположенной в сотне километров 

от Москвы, и поселке Воровского, что 
на 50 км ближе к столице. Фиксирова-
лись полеты неизвестных БПЛА, похо-
жих на UJ-22, над московскими аэропор-
тами, на пути самолетов, взлетающих 
или совершающих посадки. При этом 
источники „Ъ“ в силовых структурах 
сомневаются, что такие аппараты, буду-
чи запущенными с территории Украи-
ны, способны долететь даже до Подмо-
сковья, не говоря уже о Кремле. Точек 
же в России, откуда могли производить-
ся пуски завезенной каким-то образом 
с территории Украины техники, до сих 
пор не нашли.

Разбираться с атакой на Кремль будет 
главное следственное управление (ГСУ) 
СКР, возбудившее уголовное дело по 
факту теракта (ст. 205 УК). В сообщении 
кремлевской пресс-службы говорилось 
также о возможном покушении на го-
сподина Путина, а это уже ст. 277 УК (по-
сягательство на жизнь государственного 
деятеля), которая относится к подследст-
венности ФСБ. Спецслужба, напомним, 
уже разбиралась в подготовке покуше-

ния на Владимира Путина — в 2013 году 
за это преступление на десятилетний 
срок был осужден Мосгорсудом гражда-
нин Казахстана Илья Пьянзин. Еще один 
предполагаемый заговорщик, уроженец 
Чечни Адам Осмаев, не был выдан Укра-
иной. На этот раз, очевидно решили в ко-
митете, глава государства не являлся це-
лью террористов.

При этом в ГСУ СКР не нашли основа-
ний и для квалификации действий воен-
ных, пропустивших БПЛА в столицу, по 
ст. 340 УК РФ — нарушение правил бое-
вого дежурства по своевременному об-
наружению и отражению внезапного 
нападения на Российскую Федерацию. 
Как сообщал „Ъ“, за один из таких непре-
дотвращенных налетов под стражу взя-
ли офицера ПВО, которому по недавно 
введенной ч. 4 (преступление в услови-
ях вооруженного конфликта) данной ста-
тьи грозит десятилетний срок. Сейчас же 
действия военных и спецслужб были на-
званы следствием «своевременными».

Реагируя на ЧП, мэр Москвы Сергей 
Собянин ввел запрет на запуски беспи-
лотных летательных аппаратов в городе, 
за исключением БПЛА, «используемых 
по решениям органов государственной 
власти». «Решение принято для предо-
твращения несанкционированного ис-
пользования БПЛА, которые могут за-
труднить работу правоохранительных 
органов»,— отметил мэр, пообещав на-
рушителям административную и уго-
ловную ответственность. Аналогичные 
меры были введены в Санкт-Петербурге 
и Подмосковье.

«У нас нет информации о так назы-
ваемых ночных атаках на Кремль, но, 
как неоднократно заявлял президент 
Владимир Зеленский, все имеющиеся 
силы и средства Украина направляет 
на освобождение собственных терри-
торий, а не на атаку чужих»,— заявил, 
в свою очередь, журналистам пресс-се-
кретарь президента Украины Сергей 
Никифоров.

Николай Сергеев

Президентский штандарт не взят с налета
В Кремле отразили ночную атаку беспилотников

Московская полиция  возбудила 
уголовное дело по факту причи-
нения тяжкого вреда здоровью 
защитника баскетбольной ко-
манды ЦСКА Алексея Шведа и за-
держала троих подозреваемых, 
вероятно избивших спортсмена 
в результате бытового конфлик-
та. По версии нападавших, ин-
цидент спровоцировала жена го-
сподина Шведа, оскорбившая 
их по национальному признаку. 
При этом сам баскетболист и его 
спутники утверждают, что имен-
но подозреваемые искали любой 
повод, чтобы начать драку.

1 мая состоялся матч между баскет-
больными командами ЦСКА и «Локо-
мотив-Кубань», а вечером того же дня 
защитники армейцев Алексей Швед 
и Артем Комолов вместе со своими 
женами отметили нанесенное им по-
ражение в ресторане «Джун» на Боль-
шой Никитской улице Москвы. Вы-
ходя из заведения около нуля часов, 
спортсмены увидели компанию мо-
лодых людей, с которой у них нача-
лась словесная перепалка. По словам 
свидетелей, господина Комолова от 
участия в конфликте сумела удержать 
супруга, а господин Швед тем време-
нем ввязался в драку. По ее итогам 
спортсмен получил тяжелую череп-
но-мозговую травму, некоторое вре-
мя даже находился без сознания, но 
потом все же сумел подняться и сесть 
в такси. Между тем дома баскетболи-
сту стало хуже, поэтому его супруге 
пришлось вызывать к пострадавше-
му скорую и полицию.

Врачи оценили состояние Алек-
сея Шведа как тяжелое. После экс-

тренной госпитализации в частную 
хирургическую клинику и прове-
дения компьютерной томографии 
у него диагностировали переломы 
свода и основания черепа, ушиб 
мозга, внутричерепное кровоизлия-
ние и даже частичную потерю памя-
ти. По данным его супруги Анаста-
сии Зиадитдиновой, врачам удалось 
стабилизировать состояние постра-
давшего, однако Алексей Швед вы-
нужден постоянно лежать в специ-
альном поддерживающем голову 
воротнике-корсете. Двигаться ему за-
прещено, и как долго продлится реа-
билитация спортсмена, неизвестно.

Московская полиция тоже согла-
силась с тем, что здоровью баскетбо-
листа был нанесен именно тяжкий 
вред. Как сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк, отделом МВД по Пресненскому 
району Москвы, на территории ко-
торого произошло нападение, было 
возбуждено уголовное дело по соот-
ветствующей ч. 3 ст. 111 УК РФ, пред-
усматривающей для виновного до 12 
лет колонии. Благодаря начатым ра-
зыскным мероприятиям полицей-
ским удалось оперативно вычислить 
по крайней мере троих предполагае-
мых обидчиков Алексея Шведа. Ком-
панию молодых людей в возрасте от 
17 до 20 лет оперативники угрозы-
ска заблокировали на парковке тор-
гового центра на Пятницком шоссе 
и доставили подозреваемых в Прес-
ненский ОМВД.

За прошедшие двое суток все 
участники событий, происходив-
ших вечером 1 мая перед входом 
в ресторан «Джун», были допроше-

ны, однако их показания о причи-
нах возникшего конфликта оказа-
лись противоречивыми. По версии 
подозреваемых, потасовку спрово-
цировала Анастасия Зиадитдино-
ва. Будучи в нетрезвом состоянии, 
женщина якобы «оскорбила нацию 
и семью» одного из молодых людей. 
К завязавшейся перебранке, как ут-
верждали задержанные, активно 
подключился Алексей Швед: он сра-
зу «полез в драку» с младшим из сво-
их оппонентов. Заступаясь за род-
ственника, как заявил следствию 
подозреваемый постарше, он с по-
мощью борцовского приема отпра-
вил защитника ЦСКА на асфальт, 
а потом его кто-то ударил. При этом, 
по версии нападавших, по голове 
спортсмена не били, а падая, он ею 
вроде не ударился.

Сам пострадавший и все трое его 
спутников изложили другую версию 
событий. По словам спортсменов 
и их подруг, сами они были в адек-
ватном состоянии, а «под воздейст-
вием препаратов» находились как 
раз нападавшие. Большая компания 
из явно нетрезвых молодых людей, 
по данным потерпевшей стороны, 
сначала разругалась с официантами 
ресторана, которые, вероятно, не хо-
тели пускать их в заведение. Алексей 
Швед как постоянный клиент «Джу-
на» оказал моральную поддержку 
персоналу и тоже попросил агрес-
сивных гостей вести себя потише.

Те, как утверждали спортсмены 
и их спутницы, подчинились, од-
нако решили дождаться доброволь-
ного помощника администрации 
и проучить его на улице. По дан-

ным потерпевших, абсолютно не-
конфликтный по натуре Алексей 
Швед до последнего старался избе-
жать драки. В свою очередь, его оп-
поненты, наоборот, провоцировали 
ее. Спортсмену, в частности, напом-
нили о сделанном в ресторане заме-

чании и даже проигранном матче 
с «Локомотивом».

Кто из участников драки был ее 
зачинщиком, предстоит выяснить 
московской полиции. При этом сле-
дует отметить, что даже установ-
ленная следствием причина воз-

никшего конфликта будет иметь 
второстепенное значение для судеб-
ного процесса по существу дела. На-
павшим на баскетболиста в любом 
случае придется отвечать за нанесен-
ные ему увечья.

Сергей Машкин

Защитник ЦСКА не защитился
Задержаны подозреваемые в нападении на Алексея Шведа

Южный окружной военный суд (ЮОВС) в Росто-
ве-на-Дону приговорил военнослужащего Дмит-
рия Марьяновского, обвиняемого в особо жесто-
ком убийстве двух незнакомых ему людей, к 17 
годам колонии строгого режима. По версии след-
ствия, пьяный ефрейтор в новогоднюю ночь на 
1 января 2022 года в Евпатории во дворе жилого 
дома избил двоих гражданских, один из которых 
скончался на месте происшествия, второй — по-
зже в больнице. Подсудимый не признал вину.

Как говорится в материалах дела, которое рассма-
тривал ЮОВС, в ночь с 31 декабря 2021 года на 1 ян-
варя 2022-го ефрейтор Дмитрий Марьяновский в Ев-
патории в съемной квартире, расположенной в доме 
на Московской улице, выпивал с двумя сослуживца-
ми. Примерно в 0:10 военнослужащий вышел прогу-
ляться по улицам города. Через полчаса он остановил-
ся у дома №49 по проспекту Ленина и начал срывать 
гирлянду с окон медицинского центра, расположен-
ного на первом этаже здания. Тут ефрейтор заметил 
подростка, который проходил неподалеку и наблюдал 
за происходящим. Военнослужащий подошел к маль-
чику и схватил его за куртку, однако тот сумел вырвать-
ся и забежал в подъезд дома.

Ефрейтор Марьяновский, по материалам дела, по-
шел следом за подростком, но, оказавшись вблизи по-
мещения охраны здания, переключил внимание на 
двоих мужчин, которые находились внутри и общались 
между собой. Как указано в материалах дела, это были 
61-летний житель Евпатории Айдер Кудусов, подменяв-
ший работавшего охранником сына, и 55-летний Амет 
Асанов, друг господина Кудусова, пришедший к прияте-
лю, чтобы вместе встретить и отпраздновать Новый год.

По версии следствия, ефрейтор Марьяновский был 
недоволен тем, что упустил подростка, а также «в силу 
алкогольного опьянения» ошибочно предположил, 
что стал объектом насмешек со стороны господ Куду-
сова и Асанова. Желая проучить незнакомцев и «пока-
зать пьяную удаль», военнослужащий, по материалам 
дела, набросился на них и жестоко избил.  

В 1:34 господа Кудусов и Асанов были доставлены 
в городскую больницу. 2 января скончался, не прихо-
дя в сознание, господин Асанов. Господин Кудусов так-
же умер от полученных травм.

Дмитрию Марьяновскому было предъявлено обви-
нение в убийстве и покушении на убийство (п. п. «д», 
«и» ч. 2 ст. 105, а также ч. 3 ст. 30 и п. п. «а», «д», «и» ч. 2 
ст. 105 УК РФ). Данные им показания схожи с версией 

следствия, однако вину в инкриминируемых ему пре-
ступлениях он не признал.

Согласно материалам дела, 31-летний Дмитрий Ма-
рьяновский родился в городе Емва Коми. В 2006 году 
получил один год условно за кражу (ч. 3 ст. 158 УК РФ). 
В 2015, 2020 и 2021 годах в отношении Марьяновско-
го были возбуждены дела о вымогательстве (ч. 1 ст. 163 
УК РФ), умышленном причинении средней тяже-
сти вреда здоровью и побоях (п. п. «д», «з» ч. 2 ст. 112, 
ст. 116 УК РФ), а также о нарушении неприкосновен-
ности жилища (ч. 1 ст. 139 УК РФ). Все они были пре-
кращены: в первом случае — в связи с примирением 
сторон, в двух других — в связи с назначением меры 
уголовно-правового характера в виде судебного штра-
фа. С 2018 года Дмитрий Марьяновский проходил во-
енную службу по контракту в войсковой части, ди-
слоцированной в Чечне. В 2019 году занял должность 
старшего механика-водителя. С декабря 2021 года на-
ходился в командировке в Евпатории. «Командова-
нием войсковой части характеризуется посредствен-
но»,— отмечается в материалах дела.

Приговор по делу не вступил в законную силу и мо-
жет быть обжалован.

Мария Иванова, Ростов-на-Дону

Ефрейтор подрался на 17 лет
Военнослужащий получил срок по делу о гибели двух человек

Воздушная атака на Кремль 
привела к запрету на поле-
ты беспилотников не  только 
в столице, но и во многих 
 регионах   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА
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Покорение кори
Роспотребнадзор контролирует распространение инфекции по стране

Главный вуз страны — МГУ имени Ломо-
носова — объявил частичный карантин, 
после того как у одного из студентов выя-
вили корь. Общее число заболевших с на-
чала года в России приближается к 1 тыс., 
случаи кори выявлены в 44 регионах. Са-
нитарные власти настаивают, что вспыш-
ки носят локальный характер, ситуация 
контролируемая. При этом в большинст-
ве регионов „Ъ“ сообщили, что случаи ин-
фекции завезены от соседей.

Студенты факультетов вычислительной 
математики и кибернетики, космических ис-
следований и педагогического образования 
МГУ имени Ломоносова переведены на ди-
станционное обучение со 2 по 17 мая для пре-
дотвращения распространения кори. Это сле-
дует из приказа, на который ссылается «РИА 
Новости». В пресс-службе вуза уточнили, что 
во втором корпусе МГУ выявлен случай кори 
у студента факультета вычислительной мате-
матики и кибернетики. В управлении Роспо-
требнадзора по Москве сообщили, что «начато 
эпидемиологическое расследование, опреде-
лен круг контактных лиц и приняты исчерпы-
вающие меры для недопущения распростра-
нения заболевания».

Это уже второй московский вуз, в котором 
обнаружена инфекция. В середине апреля 
из-за вспышки кори на внеплановые канику-
лы с 12 по 16 апреля отправили студентов РГУ 

нефти и газа им. И. М. Губкина. 18 апреля ре-
шение о дистанционном обучении для предо-
твращения распространения инфекции при-
няло руководство Московского авиационного 
института, однако через несколько часов от-
менило его, так как подозрение на корь у од-
ного из студентов не подтвердилось.

В департаменте здравоохранения Москвы 
заявили, что фиксируют рост спорадической 
заболеваемости и единичные очаги кори сре-
ди непривитых, но в целом ситуация не явля-
ется критической и находится на контроле. 
«Практически все заболевающие — это не 
привитые против кори граждане, что и слу-
жит причиной заболевания»,— уточнили 
в депздраве. „Ъ“ рассказывал про исследова-
ние сервиса «Актион медицина», согласно ко-
торому 58% врачей регулярно сталкиваются 
с нежеланием воспользоваться бесплатной 
вакцинацией детей в роддоме и поликлини-
ке, а вакцина против кори входит в пятерку 
вакцин, от которых чаще всего отказывают-
ся родители.

По данным федерального Роспотребнадзо-
ра конца апреля, корь выявлена в 44 регионах 
России. Глава службы Анна Попова уточняла, 
что речь о «локальных очагах, которые удает-
ся очень быстро купировать». Самая крупная 
вспышка — в Дагестане. К 20 апреля было за-
регистрировано 188 лабораторно подтвер-
жденных случаев кори. Эпидемиологическая 

ситуация характеризуется как напряженная, 
но контролируемая, сообщил местный Рос-
потребнадзор. В частности, как и во всех ре-
гионах страны, проводится подчищающая 
иммунизация ранее не привитых граждан, 
однократно привитых, не имеющих сведе-
ний о прививках и не болевших корью ра-
нее. Иммунизации против кори в Дагестане 
подлежат более 43,5 тыс. человек. По состоя-
нию на 20 апреля было привито 8618 человек, 
в том числе 8121 ребенок.

По данным заместителя министра здраво-
охранения Новосибирской области Татьяны 
Анохиной, на начало апреля Роспотребнад-
зор выявил в регионе 11 очагов кори — всего 
105 заболевших. Впрочем, главный инфекци-
онист области Лариса Позднякова заверяла, 
что специалисты «застабилизировали ситуа-
цию». В минздраве Подмосковья сообщили 
о 88 заражениях корью с начала года. В Самар-
ской области с января по март были зареги-
стрированы 118 случаев, в Татарстане — 45, 
в Кемеровской области — 35, в Ленобласти — 
75, в Санкт-Петербурге — 31.

В краснодарском управлении Роспотреб-
надзора сообщили, что в 2023 году в регионе 
был выявлен 31 случай кори, тогда как за весь 
2022 год на территории края корью переболе-
ли шесть человек. В Свердловской области под-
тверждено 52 случая заболевания корью, ин-
фицированные находятся в больницах. Также 

с подозрением на инфекцию госпитализиро-
ваны 12 человек. По данным регионального 
Роспотребнадзора, большинство заболев-
ших — приезжие из стран ближнего зарубе-
жья, которые не имели прививок против кори.

В Томской области, как и в Башкирии, с на-
чала года было зарегистрировано 25 случаев 
кори, в Алтайском крае заболели 32 челове-
ка, почти все они уже здоровы. На Ставропо-
лье зарегистрировано семь случаев кори. По 
данным краевого минздрава, все они были за-
везены из других регионов. В Кабардино-Бал-
карии с начала года было зафиксировано два 
случая кори у ребенка и взрослого, который 
до этого гостил у родственников в Дагестане. 
В Иркутской области в этом году было зареги-
стрировано 9 случаев кори, в Саратовской об-
ласти — 20, в Астраханской — 6, в Волгоград-
ской — 12. В Пензенской области управление 
Роспотребнадзора заявило о четырех случаях, 
причем три из них, по данным ведомства, за-
везены из Москвы гражданами в возрасте от 
30 до 48 лет. В Бурятии, по информации Роспо-
требнадзора, было зарегистрировано два слу-
чая кори, завозные — из Московской области. 
В ряде регионов выявлены единичные слу-
чаи. В КЧР, Забайкалье, Пермском крае, Кры-
му, Белгородской, Липецкой областях случа-
ев инфекции пока не обнаружено.

Инфекционист телемедицинского сервиса 
«Доктис» Татьяна Когут говорит, что после пан-

демии коронавируса эксперты ждали подъе-
ма заболеваемости инфекциями, которые пе-
редаются воздушно-капельным путем. «Плюс 
всегда остается контингент непривитых, это 
люди, которые отказываются от вакцинации 
по разным соображениям. Также есть завоз-
ные случаи из регионов, где иммунизация 
была не идеальной»,— говорит госпожа Когут. 
По ее словам, ситуация именно с корью отли-
чается тем, что эта инфекция чрезвычайно за-
разная. Индекс контагиозности кори у людей, 
не имеющих антител, приближается к 100%. 
При этом заболевание практически никогда 
не протекает в легкой форме: «В итоге разви-
тие ситуации будет зависеть от того, как бы-
стро будут приняты противоэпидемические 
меры в местах вспышек. Пока эти очаги ло-
кальны и с ними удается справляться».

Научный руководитель сети клиник им-
мунореабилитации и превентивной меди-
цины Grand Clinic Ольга Шуппо отмечает, что 
в случае вспышек необходимы прививки. Од-
нако перед тем как вакцинироваться, госпо-
жа Шуппо советует сдать анализ на антитела 
к кори: «Если уровень антител в крови доста-
точный, то вакцинироваться не нужно. Даже 
если с момента вакцинации прошло много 
лет, иногда уровень антител может сохранять-
ся на достаточном уровне пожизненно».

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Человек  
собаке приоритет
В Госдуме обсуждают поправки, 
допускающие умерщвление  
бездомных животных

Поправки к федеральному законодатель-
ству, предусматривающие возможность 
в ряде случаев умерщвления бродячих 
животных, вызвали бурную дискуссию 
в парламенте. Сам законопроект будет 
рассмотрен на пленарном заседании Гос-
думы 16 мая, а в среду свое мнение от-
носительно новых норм высказали депу-
таты и представители регионов. Депутат 
Курской облдумы Владимир Федоров, 
в частности, заявлял, что власти «пошли 
на поводу у микроскопического количест-
ва граждан — так называемых зоозащит-
ников», и оказалось, что «у нас о собаках 
больше думают, чем о гражданах». А гла-
ва управления ветеринарии Санкт-Петер-
бурга настаивал, что «нынешний закон 
достаточен для его результативного при-
менения при условии постоянной, чест-
ной, добросовестной работы».

Поправки к Федеральному закону №498, 
который регулирует отношения в сфере об-
ращения с животными без владельцев, внесе-
ны в парламент 12 апреля группой депутатов, 
среди которых Дмитрий Кобылкин, Сардана 
Авксентьева и ряд других. Они предлагают на-
делить власти регионов возможностью само-
стоятельно определять порядок обращения 
с бездомными животными «с учетом геогра-
фической, климатической, социально-эконо-
мической и иной специфики региона». Дей-
ствующий порядок, напомним, обязывает 
субъекты обращаться с бродячими собаками 
только в рамках программы «Отлов, стери-
лизация, вакцинация, возврат в среду». Умер-
щвлять животных запрещено. Инициатива 
приобрела особую актуальность на фоне по-
лучившего широкий резонанс инцидента 
в Оренбурге, где 16 апреля стая бездомных со-
бак напала на восьмилетнего мальчика. Ребе-
нок от полученных травм скончался на месте.

В среду обсуждению ситуации в Госдуме 
было посвящено специальное совещание: 
депутаты комитета по экологии выясняли 
у представителей регионов, поддерживают 
ли те предполагаемые изменения. «Действу-
ющая система не в полной мере защищает 
население и наших детей»,— задал тон ме-

роприятию глава комитета Дмитрий Кобыл-
кин. Он привел статистику Роскомнадзо-
ра, согласно которой за последние пять лет 
«в отдельных регионах наблюдается рост чи-
сла укусов и нападений животных», хотя по 
стране в целом показатель снизился на 13%.

Первый зампред комитета по экологии 
Владимир Бурматов, принимавший актив-
ное участие в создании действующего феде-
рального закона, напомнил, что в 2022 году 
уже принят пакет поправок, значительно 
расширивший полномочия регионов. «За 
прошедший почти год всего 20 субъектов 
приняли такие акты (в сфере регулирова-
ния численности бездомных животных.— 
„Ъ“), а после того как мы обратили на это 
пристальное внимание, число увеличилось 
до 50. Остальным эти полномочия оказались 
почему-то не нужными». Субъекты могут са-
мостоятельно устанавливать запрет на само-
выгул домашних животных и на выпуск от-
ловленных бездомных зверей из приютов. 
«Общество искусственно поляризовано из-за 
темы обращения с бездомными животны-
ми, но на самом деле сторона у всех одна, где 
высшая ценность — человеческая жизнь»,— 
подчеркнул господин Бурматов.

Вступивший в дискуссию представитель 
Астраханской области Александр Клыканов 
дал понять, что в регионе единогласно под-
держивают рассматриваемый законопро-
ект. «У нас круглогодично собираются стаи 
собак, среди них и чипированные, и стери-
лизованные, которые пытаются удержать 
территорию кормления. Поэтому не оста-
лось ни одной кошки на улице — ждем на-
шествия грызунов,— рассказал господин 
Клыканов.— Мы наблюдаем нарушение эко-
системы, поэтому наше предложение заклю-
чается в том числе и в эвтаназии. К этому нас 
призывают и жители».

«Нам жалуются, что есть нечего, дома ава-
рийные, врачей не хватает,— подхватил де-
путат Курской областной думы Владимир 
Федоров.— Мы на СВО всем миром собира-
ем для солдат. И я вот этим людям должен 
сказать, что мы по 10–15 тыс. тратим на отлов 
и вакцинацию собак?» По мнению господина 

Федорова, власти «пошли на поводу у микро-
скопического количества граждан — так на-
зываемых зоозащитников». «Мы долго смея-
лись над Западом, над движением BLM (Black 
Lives Matter — „Жизни черных важны“), — 
провел господин Федоров рискованную ана-
логию. — А у нас еще хуже получается: у нас 
жизни собак важны, о них больше думают, 
чем о гражданах. Если в Москве много денег, 
а в Санкт-Петербурге нет других проблем, за-
нимайтесь вакцинацией, стерилизацией. 
В регионах же выступают за утилизацию не-
востребованных собак».

За возможность умерщвлении бродячих 
животных высказались и представители За-
байкальского края. В Оренбургской области 
уточнили, что, если законопроект будет одо-
брен, изменения в местное законодательст-
во о гуманной эвтаназии собак будут внесе-
ны уже в июне.

«Наша рабочая группа не поддержива-
ет эти предложения и считает, что полно-
мочий достаточно для того, чтобы обеспе-
чить безопасность граждан»,— высказался 
от лица «микроскопического количества 
граждан» заместитель председателя законо-
дательного собрания Нижегородской обла-
сти Александр Табачников. Он уточнил, что 
в регионе начали создавать собственные за-
коны в части обращения с безнадзорными 
животными еще до появления федерально-
го аналога и получили «очень хорошие ре-
зультаты»: «С 12 тыс. численность (живот-
ных без хозяев.— „Ъ“) сократилась в три 
раза, смертельных случаев нет». Господин 
Табачников отметил, что «в первую очередь 
надо научиться правильно работать: вес-
ти учет безнадзорных животных и рассчи-
тывать деньги на работу с ними». Для этого 
в Нижегородской области привлекли уче-
ных, а их выводами регион готов поделить-
ся и с остальными субъектами РФ: «Теперь 
и минимального бюджета достаточно для 
эффективной работы».

Начальник управления ветеринарии 
Санкт-Петербурга Юрий Андреев расска-

зал, что в Петербурге перешли к методу от-
лова и возврата безнадзорных животных 
еще в 2006 году: «Мы абсолютно уверены, 
что это наиболее результативный и наиме-
нее затратный метод регулирования их чи-
сленности. Сейчас в городе такой же метод 
применяется и к кошкам». При этом в 2022 
году 87% бездомных собак в пункты кастра-
ции доставили волонтеры, а не профильные 
специалисты. «В Санкт-Петербурге полага-
ют, что нынешний текст 498-го закона доста-
точен для его результативного применения 
при условии постоянной, честной, добросо-
вестной работы»,— резюмировал чиновник.

Тем не менее поправки поддержало пра-
вительство РФ, сообщила замминистра при-
родных ресурсов и экологии РФ Светлана 
Радченко. Она уточнила, что в ведомстве под-
готовили и свой документ, регулирующий 
разведение домашних животных — и его 
следует учесть при подготовке поправок ко 
второму чтению. Госпожа Радченко полагает, 
что ст. 18 действующего федерального зако-
на, содержащая запрет на умерщвление без-
домных животных, подлежит отмене.

Полина Ячменникова

Распределение и самоопределение
В Госдуме назвали популизмом идею обязательного трудоустройства студентов

В Госдуме раскритиковали законода-
тельную инициативу Татарстана вернуть 
обязательное распределение студентов 
по окончании вузов. Глава профильного 
думского комитета Сергей Кабышев на-
звал такое решение радикальным, доба-
вив, что оно «сопряжено с ограничением 
свободы передвижения». В Госсовете 
Татарстана настаивают, что «отработка» 
образования необходима в условиях де-
фицита кадров в сфере ОПК.

Проект изменений в федеральный закон 
«Об образовании» в конце апреля направлен 
Госсоветом Татарстана в Госдуму. Поправки, 
в частности, устанавливают, что выпускни-
ки вузов и колледжей, которые обучались 
за счет бюджета, подлежат «трудоустройст-
ву путем их распределения по полученной 
квалификации». В случае отказа выпускник 
должен возместить стоимость обучения го-
сударству. Срок трудовой деятельности вы-
пускника, следует из документа, по распре-
делению составит три года.

Согласно инициативе, план распределе-
ния будет составлять уполномоченный пра-
вительством РФ орган. При этом отработка 
для выпускника может проходить в любом 

регионе страны. Впрочем, предусмотрено 
и распределение по месту жительства — 
в случае, если у выпускника (или у его ро-
дителей или детей) инвалидность, а также 
в случае беременности и наличия ребенка 
до трех лет. Законодатели предусмотрели 
получение «справки о предоставлении воз-
можности самостоятельного трудоустройст-
ва», если государство не найдет работу для 
выпускника за два месяца.

Важность инициативы депутаты Татар-
стана связали в том числе с проведением 
СВО: «Настоящий законопроект позволит га-
рантированно обеспечить молодых специ-
алистов работой согласно полученной ква-
лификации на срок не менее трех лет по 
завершении обучения, что, в свою очередь, 
будет способствовать кадровому обеспече-
нию предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса и приоритетных отраслей 
экономики нашей страны». По данным ре-
спубликанского парламента, с конца 2022 
года «острой стала потребность в кадрах на 
предприятиях ОПК» и сегодня необходимо 
найти для работы 5,5 тыс. человек. К 2030 
году общая потребность в кадрах предпри-
ятий региона может составить 92 тыс. че-

ловек, в том числе получивших среднее 
профессиональное образование — 71 тыс. 
человек, высшее — 21 тыс. человек.

«Попытки директивно-командным обра-
зом решать сложные системные проблемы 
занятости бесперспективны»,— отреагиро-
вал председатель комитета Госдумы по нау-
ке и высшему образованию Сергей Кабышев 
(«Справедливая Россия — За правду»). Он от-
метил, что «на данный момент отсутствует на-
учно-экспертное обоснование, позволяющее 
судить о том, что механизм универсального 
обязательного распределения действительно 
позволит решить те проблемы, на которые он 
направлен». Предложенный вариант он на-
звал радикальным и уточнил, что его «едва 
ли можно считать правильным и своевре-
менным». В частности, отметил он, предложе-
ние противоречит Конституции РФ, посколь-
ку обязательное распределение «сопряжено 
с ограничением свободы передвижения».

Представители «Единой России» также 
раскритиковали проект Татарстана. «Мы 
это уже слышали, и не раз... Мол, давай-
те обяжем всех, кто учился на бюджете, от-
работать три года, а в случае отказа — ком-
пенсировать стоимость обучения. Я много 

раз писал, но скажу еще: в России распреде-
ления больше нет и не должно быть!» — за-
явил первый зампред комитета Александр 
Мажуга. Внесение таких законопроектов он 
назвал «элементом нездорового популизма», 
который «дает лишний раз повод и так взвол-
нованным абитуриентам переживать».

«Система обязательного распределения 
студентов-бюджетников может звучать при-
влекательно, но на практике она губительна 
и нереализуема»,— добавил глава фракции 
«Новые люди» Алексей Нечаев. Он полагает, 
что «предприятия не скажут спасибо за обя-
зательство трудоустроить 500 тыс. человек 
без опыта, мотивации и навыков».

Отметим, законопроект был направлен 
в Госдуму главой фракции «Единой России» 
Госсовета Татарстана Юрием Камалтыно-
вым, который исполняет обязанности спи-
кера парламента. Дозвониться „Ъ“ до него 
не удалось.

Глава пресс-службы Госсовета Резида Маку-
ева подчеркнула, что пока «законодательная 
инициатива в рабочем порядке направлена 
в cовет законодателей Госдумы для предва-
рительного заключения». Сам же документ 
об обязательном распределении студентов 

в парламенте Татарстана пока не обсуждал-
ся, заверила „Ъ“ госпожа Макуева: «После 9 
июня, когда придет заключение совета зако-
нодателей, комитет Госсовета по образова-
нию и науки примет какую-то позицию».

На запрос „Ъ“ с просьбой высказать от-
ношение к инициативе в Министерстве 
высшего образования и науки РФ пока не 
ответили.

В Госсовете Татарстана и прежде пытались 
заставить выпускников вузов отрабатывать 
свое образование. В 2012 году были подго-
товлены поправки к региональному закону 
«Об образовании», которые предполагали, 
что студенты-бюджетники после получения 
диплома в течение трех лет будут работать 
по своей специальности для «удовлетворе-
ния потребности» государства. Но тогда это 
объяснялось не дефицитом кадров в ОПК. 
Как отмечал спикер Госсовета Фарид Муха-
метшин, республике не хватало учителей, 
врачей, ветеринаров, агрономов, механи-
заторов и инженеров сельского хозяйства. 
Депутаты Госсовета тогда подготовили ана-
логичный проект федерального закона, но 
Госдума не стала его рассматривать.

Кирилл Антонов, Казань

Не видят необходимости убивать 
бездомных собак в тех регионах, 
где удалось добиться улучшения 
ситуации благодаря стерилизации 
и чипированию животных
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Белград и Приштина подошли к реали-
зации одного из ключевых пунктов плана 
Евросоюза по нормализации отношений 
между ними. Сербский президент Алек-
сандр Вучич и косовский премьер Аль-
бин Курти, встретившись во вторник ве-
чером в Брюсселе, приступили к обсу-
ждению проекта создания в Косово Со-
общества сербских муниципалитетов 
(ССМ). Однако, как показал брюссель-
ский саммит, позиции сторон оказались 
чуть ли не диаметрально противополож-
ными. Между тем именно от решения 
этого вопроса во многом зависят и судь-
ба плана ЕС, и стабильность в регионе. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Новый саммит лидеров Сербии и Косово 
глава европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель созвал в Брюсселе спустя полтора ме-
сяца после того, как Александр Вучич и Аль-
бин Курти на встрече в македонском Охриде 
19 марта подтвердили принятие плана ЕС 
по нормализации отношений и согласова-
ли главные пункты его реализации. В соот-
ветствии с планом, который был принят 27 
февраля в Брюсселе, Сербия и Косово долж-
ны развивать «добрососедские отношения», 
«признать документы и национальные сим-

волы друг друга», «обменяться постоянны-
ми миссиями», Сербия обязалась «не про-
тивиться членству Косово в какой бы то ни 
было международной организации», а При-
штина — «начать переговоры по обеспече-
нию соответствующего уровня самоуправ-
ления для сербского сообщества в Косово».

Последнему пункту — созданию Сообще-
ства сербских муниципалитетов — Белград 
придает особое значение, видя в нем своего 
рода компенсацию за фактическое призна-
ние независимости Косово. Александр Ву-
чич ультимативно объявил: без решения во-
проса ССМ обсуждения никаких других тем 
с Приштиной не будет. Альбин Курти столь 
же жестко предупредил на днях: «Мы не до-
пустим создания у нас подобия Республи-
ки Сербской (одно из двух государственных 
образований в Боснии и Герцеговине.— „Ъ“), 
квазигосударства-сателлита, которое бы под-
рывало государственность Косово».

Напряженность между Белградом и При-
штиной еще больше подогрели прошедшие 
23 апреля выборы в местные органы влас-
ти на севере Косово, населенном преиму-
щественно сербами. При рекордно низкой 
явке (3,5%) из-за сербского бойкота мэрами 
всех четырех северных городов были избра-
ны албанцы, после чего лидеры сербов пре-

дупредили, что «не позволят оккупацион-
ным гауляйтерам управлять севером». В этих 
условиях Евросоюз спешно призвал: «Работа 
по формированию Сообщества муниципа-
литетов с сербским большинством должна 
быть завершена как можно скорее».

В преддверии встречи в Брюсселе к «об-
работке» ее главных действующих лиц под-
ключился советник американского Гос-
департамента Дерек Шолле. Сначала он 
переговорил по телефону с Александром Ву-
чичем, а потом и с Альбином Курти. Главная 
тема в обоих случаях, по признанию само-
го американского эмиссара,— «необходи-
мость срочного формирования ССМ». А на 
брюссельскую встречу, которая проходила 
под эгидой ЕС, прибыл спецпредставитель 
США на Балканах Габриэль Эскобар.

С первым пунктом повестки лидеры Сер-
бии и Косово справились легко. В самом на-
чале встречи они без обсуждения приняли 
согласованную заранее Декларацию о про-
павших без вести (таковыми на территории 
Косово все еще числятся более 1,6 тыс. чело-
век). Документ предполагает, в частности, ак-
тивизацию совместных усилий по облегче-
нию положения пострадавших семей. А вот 
с главным вопросом встречи возникли боль-
шие проблемы.

На саммите был представлен проект 
Сообщества сербских муниципалите-
тов — его разработала группа из четырех 
сербских экспертов. В течение получаса 
эксперты излагали суть документа, после 
чего его передали участникам для деталь-
ного ознакомления и обсуждения. Дискус-
сия проходила в закрытом режиме. Но судя 
по заявлениям сторон по итогам встречи, 
им не только не удалось договориться, но 
и их подходы к формированию ССМ оказа-
лись чуть ли не диаметрально противопо-
ложными.

Александр Вучич демонстрировал мак-
симальную озабоченность. Он обвинил 
Приштину в нежелании выполнять обяза-
тельства по созданию Сообщества сербских 
муниципалитетов. «Мы уперлись в стену,— 
сокрушался президент Сербии.— Боюсь, 
что все мы зашли в тупик. Либо они при-
мут то, о чем ранее договорились, либо это 
конец всему». Альбин Курти же заявил, что 
представленный сербскими экспертами 
проект демонстрирует «желание Сербии со-
здать Республику Сербскую, но в Косово это-
го не будет». По его словам, проект «по сути 
расходится с косовской конституцией».

Тем не менее Жозеп Боррель демон-
стрировал оптимизм. Он сказал, что нача-

ло обсуждения проекта ССМ — «важный 
символический шаг», что это «не конеч-
ная версия, а отправная точка», а также 
что Сообщество муниципалитетов с серб-
ским большинством «надо сформировать 
в соответствии с прежними договоренно-
стями и существующими европейскими 
моделями».

По словам европейских дипломатиче-
ских источников „Ъ“, в Евросоюзе не на-
мерены навязывать Приштине и Белгра-
ду конкретную модель ССМ. ЕС и США 
лишь исходят из того, что это сообщество 
не должно быть «государством в государ-
стве» или «новой Республикой Сербской». 
В этом позиция Приштины встречает по-
нимание Запада. Но столь же ясно там под-
держивают и требование Белграда о безот-
лагательном формировании ССМ. При его 
создании, как полагают в ЕС и США, за осно-
ву должна быть взята модель, успешно реа-
лизованная в Европе, к примеру, Эльзас во 
Франции или Шлезвиг в Германии. По под-
счетам Брюсселя, в Европе есть более десят-
ка подобных образований. Остается лишь 
добиться согласия на принятие одной из 
таких моделей со стороны Сербии и Косо-
во. А для этого, похоже, потребуется еще не 
один брюссельский саммит.

Лидеры Сербии и Косово уперлись в сообщество
Саммит, который мог стать прорывным, оказался ознакомительным

Президент Ирана Эбрахим Раиси 
в среду прибыл в Сирию. Это первый 
подобный визит за последние 13 лет. 
Основной акцент на переговорах сде-
лан на экономическом сотрудничестве. 
Иранский президент дает понять: не-
смотря на происходящее в последнее 
время сближение Дамаска с арабски-
ми странами, сирийско-иранские свя-
зи по-прежнему крепки. За визитом на-
стороженно наблюдают в Израиле, где 
давно озабочены иранским присутстви-
ем в Сирии.

Эбрахим Раиси прибыл в среду в Дамаск 
с двухдневным визитом. Сразу из аэропор-
та он отправился в президентский дворец на 
встречу со своим коллегой Башаром Асадом. 
В то время как господин Асад дважды с на-
чала сирийского конфликта (то есть с мар-
та 2011 года) посещал Тегеран, президенты 
Ирана все это время в Сирию не приезжали. 
Последний визит состоялся в сентябре 2010 
года: республику тогда посетил Махмуд Ах-
мадинежад.

Ожидаемым итогом переговоров Башара 
Асада и Эбрахима Раиси стало подписание 
15 документов, посвященных в основном 
торгово-экономическому взаимодействию. 
Среди них — меморандумы о взаимопони-
мании по плану долгосрочного стратеги-
ческого всеобъемлющего сотрудничества, 
а также отраслевые документы (в частности, 
касающиеся сельского хозяйства, нефти, же-
лезных дорог, гражданской авиации, бан-
ковского сектора).

Накануне визита в интервью ливанско-
му телеканалу «Аль-Маядин» господин Раи-
си заявил, что Иран готов принять активное 
участие в послевоенном восстановлении 
Сирии. «У нас есть высококвалифициро-
ванные инженерно-технические кадры 
и строительные компании, которые могут 
внести вклад в реконструкцию»,— сказал 
президент. 

Не случайно вместе с Эбрахимом Раи-
си в Дамаск прилетела внушительная деле-
гация: главы МИД и Минобороны, а также 
министры нефти, связи, дорог и городского 
строительства. При этом министр дорог и го-
родского строительства Мехрдад Базарбаш, 
возглавляющий также ирано-сирийскую ко-
миссию по экономическому сотрудничест-
ву, только на прошлой неделе был в Дамаске. 
В ходе тех переговоров стороны договори-
лись об обнулении пошлин, об активизации 
проекта по созданию железнодорожного ко-
ридора между Ираном, Ираком и Сирией, 
о развитии религиозного туризма. 

В интервью сирийским СМИ господин 
Базарбаш подтвердил намерение Тегерана 
инвестировать в нефтяные месторождения 
и нефтеперерабатывающие заводы араб-
ской республики, а также отметил, что Си-
рия представляет собой подходящий ры-
нок для иранских товаров и услуг. При этом 
сейчас официальный объем торговли меж-
ду Ираном и Сирией совсем небольшой. На 
днях официальный представитель комис-
сии по развитию торговли Дома промыш-
ленности, рудников и торговли Ирана Ру-

холла Латифи заявил, что сумма иранского 
экспорта в Сирию составила около $243 млн. 
Правда, речь идет только о ненефтяных то-
варах. Напомним, что Иран в обход между-
народных санкций также все эти годы по-
ставлял Сирии нефтепродукты. Впрочем, 
в январе, по информации американского 
издания The Wall Street Journal, Тегеран от-
казал Дамаску в поставках нефти в кредит 
и поднял цену до рыночной, что среди про-
чего усугубило топливный кризис в Сирии 
этой зимой. 

При этом с начала конфликта в Сирии 
Иран был ключевым спонсором сирий-
ских властей. В январе 2013 года Тегеран от-
крыл для оказавшегося под международны-
ми санкциями Дамаска первую кредитную 
линию в размере $1 млрд, благодаря чему 
правительство смогло расплатиться за им-
портируемое продовольствие. Затем после-
довал кредит на $3,6 млрд на закупку нефте-
продуктов. Третий кредит поступил в 2015 
году, и снова на $1 млрд. Тегеран также вы-
делял Дамаску средства на выплату зарплат 
госслужащим, что помогло сохранить го-
сударственные институты в Сирии. В 2012 
году между странами начало действовать со-
глашение о свободной торговле, и в 2014-м 
товарооборот вырос до $1 млрд (правда, за-
тем он вновь упал). Иран также тратит мил-
лиарды на финансирование шиитских от-
рядов в Сирии и поставку им оружия. Но 
экономической выгоды, по крайней мере 
официальной, не так много. Естественно, 
что Тегерану хотелось бы окупить вложения 

в Сирию, сделанные за эти годы. Тем более 
что сейчас конкуренция резко возрастает.

Визит Эбрахима Раиси в Тегеран пришел-
ся на период, когда происходит сближение 
Дамаска с арабскими странами, прежде все-
го Саудовской Аравией. На повестке и по-
тепление отношений между Сирией и Тур-
цией. Это может привести к активизации 
торговли в регионе, а также потоку инвес-
тиций в Дамаск. Учитывая, что в Сирии не-
долюбливают иранцев, многие с удовольст-
вием при первой возможности предпочтут 
создать другие деловые связи. Так что Иран 
перестраховывается.

Визит имеет и политическое значение. Те-
геран демонстрирует, что не намерен остав-
лять Сирию и что все происходящие там про-
цессы (включая примирение с арабскими 
соседями) все еще находятся под его контр-
олем. Кроме того, иранцы еще до приезда 
Эбрахима Раиси в Дамаск подчеркивали, что 
он отправится в сирийскую столицу, чтобы 
«отметить победу сил сопротивления в бит-
ве с терроризмом». Речь идет не только о той 
помощи, которую проиранские формиро-
вания оказали сирийцам в борьбе с терро-
ристической группировкой «Исламское го-
сударство» (запрещена РФ), но и в целом 
о поддержке Ираном правительства Баша-
ра Асада. В интервью «Аль-Маядин» госпо-
дин Раиси сказал, что «Сирия всегда была на 
оси сопротивления» и выстояла, несмотря 
на «сионистскую агрессию» и попытки США 
«разжечь раздоры» в этой стране. «Мы одноз-
начно поддерживаем все фронты оси сопро-

тивления, и мой визит в Сирию находится 
в рамках этой поддержки, и мы работаем над 
усилением фронта сопротивления, и мы не 
будем колебаться в этом»,— подчеркнул он.

Приезд президента Раиси в Сирию сов-
пал с участившимися атаками Израиля по 
иранским военным объектам в этой стране. 
В частности, только в начале недели был на-
несен удар по аэропорту Алеппо и еще одно-
му военному аэропорту рядом, где (как ут-
верждает сирийская оппозиция) находятся 
склады с боеприпасами и оружием близко-
го к Ирану ливанского движения «Хезболла». 

В арабских СМИ была информация, что 
в планах Эбрахима Раиси, помимо Дамаска, 
значится и посещение Алеппо, но официаль-
но программа визита не разглашалась по со-
ображениям безопасности. Тем не менее из-
вестно, что президент Ирана встречается не 
только с руководством Сирии, но и с пред-
ставителями базирующихся в этой стране 
палестинских группировок.

И все это происходит в рамках проекта по 
объединению «сил сопротивления», что тре-
вожит Израиль, который три недели назад 
испытал на себе практически одновремен-
ный обстрел из сектора Газа, Ливана и Си-
рии и опасается повторения такого сцена-
рия. Как отметил в интервью израильскому 
радио бывший глава военно-политическо-
го отдела Минобороны страны Амос Гилад, 
«иранцы чувствуют, что Израиль слабеет», 
и в связи с этим продолжают «процесс захва-
та» Сирии.

Марианна Беленькая

Тегеран углубляется в Сирию
Президент Ирана приехал в Дамаск впервые за 13 лет

Президент Украины Владимир Зе-
ленский посетил Финляндию, недав-
но вступившую в НАТО. В Хельсинки 
господин Зеленский сообщил о ско-
ром наступлении украинских войск, 
после которого, он убежден, его стра-
не предоставят истребители F-16. Кро-
ме того, Владимир Зеленский заверил: 
Украина вступит в НАТО. В Москве тем 
временем заявляют, что украинский 
лидер должен быть физически уничто-
жен. Так, по словам зампреда Совбеза 
РФ Дмитрия Медведева, следует отве-
тить на удар дронами по Кремлю. Киев 
же свою причастность к атаке беспи-
лотников отрицает.

О визите украинского президента в Фин-
ляндию сообщили уже по факту. После того 
как Россия ввела войска на территорию Ук-
раины, Владимир Зеленский редко выезжа-
ет за пределы своей страны, но если и делает 
это, то (по большей части) в режиме секрет-
ности. Вот и на этот раз первоисточником 
информации о визите стала администрация 
финского лидера Саули Ниинистё.

В сообщении на сайте президента Фин-
ляндии отмечалось, что в двустороннем фор-
мате стороны обсудят оборонительную борь-
бу Украины, отношения Хельсинки и Киева, 
а также сложившуюся геополитическую си-
туацию.

Помимо господина Зеленского, к прези-
денту Ниинистё в этот же день приехали гла-
вы государств и правительств Норвегии, Да-
нии, Швеции и Исландии. Целью саммита 
с участием лидеров шести стран было назва-
но «обсуждение ситуации с российской аг-
рессивной войной на Украине, поддержка 
Украины северными странами, отношения 
Украины с ЕС и НАТО».

Встреча господ Зеленского и Ниинистё — 
их первые переговоры после того, как месяц 
назад Финляндия официально стала членом 
Североатлантического альянса, но не пер-
вые в этом году: в январе Саули Ниинистё по-
сещал Киев с визитом. Там он обещал Украи-
не всестороннюю поддержку.

О поддержке речь шла и в Хельсинки. 
Владимир Зеленский призвал ускорить 
предоставление Украине военной помо-
щи. «Я здесь, чтобы дружественные страны 

поддержали нас еще более мощно. И что-
бы у нас была возможность добиться успе-
ха в наших абсолютно справедливых контр-
наступательных действиях по деоккупации 
украинской территории»,— заявил украин-
ский лидер на пресс-конференции с Саули 
Ниинистё (цитата по «Европейской правде»).

Господин Зеленский поблагодарил при-
нимающую сторону за 15-й пакет помощи 
Украине, но призвал к скорейшей подготов-
ке следующего, 16-го пакета: «Это для нас 
абсолютно необходимо — для выживания 
страны и народа». Саули Ниинистё заверил 
в ответ, что 15-й пакет уже готовится и за ним 
однозначно последует 16-й.

Украинский лидер также высказался по 
теме, которую Киев давно и настойчиво 
поднимает в общении с западными страна-
ми — вопрос поставок истребителей F-16. 
Представители Украины на разных уровнях 
постоянно говорят о необходимости пере-
дать стране современные самолеты. «24/7 
работаем над обеспечением потребностей 

армии. Это боеприпасы для разных типов 
оружия, как западных, так и советских, бро-
нетехника, современные комплексы ПВО, 
ракеты средней и большой дальности, а так-
же разблокирование последнего большого 
решения — предоставление современных 
самолетов»,— писал в своей апрельской ко-
лонке для киевского журнала NV глава укра-
инского МИДа Дмитрий Кулеба.

Руководитель офиса президента Украи-
ны Андрей Ермак на днях заявил нидерланд-
ским СМИ, что Украина нуждается в дально-
бойных ракетах и современных самолетах, 
которые «необходимы как для освобожде-
ния временно оккупированных террито-
рий, так и для защиты свободных и деок-
купированных регионов страны, а также 
воздушного пространства».

Владимир Зеленский в Хельсинки вы-
глядел уверенным в том, что Киев все же 
получит запрашиваемый тип вооружений. 
«Вскоре у нас будут наступательные дейст-
вия и после них, я уверен, нам дадут само-

леты,— заявил он на пресс-конференции 
(цитата по „Интерфакс-Украина“), доба-
вив: — Нам нужны, очень нужны самолеты».

Свою уверенность Владимир Зеленский 
объяснил уже имеющимся опытом: «Снача-
ла мы показываем, что нас нельзя захватить 
за три дня, потом нам дают какое-то оружие. 
Затем мы опять идем вперед, просим дально-
бойную артиллерию. После этого нам дают 
соответствующее оружие».

Финский президент, в свою очередь, 
объяснил, почему его страна не может пе-
редать Киеву имеющиеся у нее американ-
ские истребители Hornet. По словам Сау-
ли Ниинистё, сейчас Финляндия заменяет 
их на F-35, и, пока это не будет сделано, она 
не может себе позволить отдать то, что есть. 
К тому же, отметил он, Hornet довольно ста-
рые и нет смысла их передавать и создавать 
под них сервисную цепочку.

Еще одна тема, которую Владимир Зе-
ленский обсуждал в Хельсинки,— перспек-
тивы членства Киева в НАТО. Подчеркнув, 
что Украине («сегодня, пока мы не в НАТО») 
нужны гарантии безопасности, господин 
Зеленский отметил: «В любом случае наша 
цель — получение членства в альянсе, и это 
одна из причин, почему я сегодня здесь».

Перспективы членства в НАТО, но весь-
ма размытые были обещаны Украине, а так-
же Грузии на саммите альянса в Бухаресте 
в апреле 2008 года. Обе страны тогда наста-
ивали на том, чтобы им предоставили план 
действий по членству в НАТО, но ряд круп-
ных европейских стран, в числе которых 
была Германия, выступили против, не же-
лая обострять отношения с Москвой. Спустя 
несколько месяцев после бухарестского сам-
мита случилась российско-грузинская авгу-
стовская пятидневная война.

Министр иностранных дел Украины 
Дмитрий Кулеба считает, что у западных 
союзников Украины есть шанс «исправить 
ошибки» бухарестского саммита 2008 года 
на саммите в Вильнюсе, который пройдет 
в июле этого года.

Владимир Зеленский в Хельсинки заве-
рил, что Украина станет 33-м членом НАТО. 
Таким образом, он уверен, что его страна 
вступит туда после Швеции, которая пока 
не смогла оформить прописку в блоке из-за 

возражений Турции. «Мы понимаем, что 
во времена агрессии невозможно Украине 
присоединиться к альянсу, но нет преград 
принять политическое решение об алго-
ритме нашего присоединения»,— цитирует 
украинского лидера «Интерфакс-Украина».

Пока господин Зеленский находился 
в Хельсинки, в России и мире больше обсу-
ждали другую новость — удары дронами по 
территории Кремля (см. стр. 4). В пресс-служ-
бе президента РФ заявили, что Кремль был 
атакован украинскими беспилотниками. 
«Сегодня ночью киевским режимом была 
совершена попытка нанесения удара бес-
пилотными летательными аппаратами по 
кремлевской резиденции президента»,— 
сообщили в кремлевской администрации, 
отметив, что президент РФ Владимир Путин 
не пострадал. Пресс-секретарь господина 
Путина Дмитрий Песков позже рассказал, 
что в это время российский лидер работал 
в своей резиденции в Ново-Огарево.

В Кремле также уточнили, что «в резуль-
тате предпринятых военными и специаль-
ными службами своевременных действий 
с применением систем радиолокационной 
борьбы аппараты были выведены из строя», 
а «вследствие их падения и разлета осколков 
на территории Кремля пострадавших и ма-
териального ущерба нет».

Заместитель председателя Совбеза Рос-
сии Дмитрий Медведев после инцидента 
пригрозил украинскому президенту физи-
ческим уничтожением. «После сегодняшне-
го теракта не осталось никаких вариантов, 
кроме физического устранения зеленского 
и его клики. Он не нужен даже для подпи-
сания акта безоговорочной капитуляции. 
Гитлер, как известно, его тоже не подписы-
вал. Всегда найдется какой-нибудь смен-
щик типа зиц-президента адмирала Дёни-
ца…» — написал господин Медведев в своем 
Telegram-канале (в написании всех фами-
лий сохранена орфография автора.— „Ъ“).

Владимир Зеленский ответил на обвине-
ния в атаке на Кремль из Финляндии. «Мы не 
атакуем ни Путина, ни Москву»,— заявил он 
вечером на пресс-конференции по итогам 
саммита с коллегами из Финляндии, Дании, 
Норвегии, Швеции и Исландии.

Владимир Соловьев

До дому, до НАТО
Президент Украины заявил в Финляндии, что его страна скоро будет с ней в одном альянсе

Владимир Зеленский поблагодарил президента Финляндии Саули Ниинистё 
и весь финский народ за предоставление Украине военной помощи,  
заявив, что это «абсолютно необходимо — для выживания страны и народа»  
ФОТО JANIS LAIZANS / REUTERS
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Nikkei 225 29157,95 (+34,77)
РТС 1008,49 (–11,17)
FTSE 100 7788,37 (+15,34)

DAX 15815,06 (+88,12)
DJIA* 33729,21 (+44,68)
NASDAQ Composite* 12136,48 (+55,97)

*На 11:05. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.05.23
Австралийский доллар 52,8503
Английский фунт 98,9118
Белорусский рубль 27,4410
Гонконгский доллар* 10,1209

Дирхам ОАЭ 21,5960
Доллар США 79,3071
Евро 87,5750
Индийская рупия** 96,8157

Казахский тенге** 17,6572
Канадский доллар 58,2370
Китайский юань 11,4456
СДР 106,6395

Сингапурский доллар 59,4729
Турецкая лира* 40,7556
Украинская гривна* 21,4725
Шведская крона* 77,1733

Швейцарский франк 89,3400
Японская иена** 57,6695
*За 10. **За 100. 

«Ту» прибудут не тогда
Возвращение лайнеров советской разработки в пассажирские перевозки затягивается

Возвращение в коммерческую эксплу-
атацию самолетов Ту-204/214 советской 
разработки, на ремонт которых Мин-
промторг выделил 15 млрд руб., затяги-
вается. Как стало известно „Ъ“, поставка 
двух самолетов, которые авиакомпа-
ния Red Wings планировала получить 
в апреле, переносится на конец лета. 
Причина срыва сроков — долгий  поиск 
подрядчика для восстановления сало-
на. По данным „Ъ“, перевозчик плани-
ровал летом поставить эти самолеты 
на рейсы в Турцию.

Как выяснил „Ъ“, авиакомпания Red 
Wings не получит в аренду 15-летний Ту-204 
и 14-летний Ту-214 весной, как это было за-
планировано по договоренности с их соб-
ственником, АО «Ильюшин Финанс» (ИФК, 
обе входят в «Ростех»). Это первые самоле-
ты данного типа, которые год назад решили 
вернуть к регулярным пассажирским пере-
возкам. Red Wings был последним их ком-
мерческим эксплуатантом и отказался от 
воздушных судов еще в 2018 году. Решение 
о восстановлении всех 11 самолетов ИФК (во-
семь Ту-204/214, два Ил-96 и один Ан-124) за 
15,4 млрд руб. из бюджета в июне 2022 года 
анонсировал Минпромторг. «Средства дове-
дены до получателя, идут работы по восста-
новлению воздушных судов»,— сообщили 
„Ъ“ в министерстве.

Лизингодатель планировал предоставить 
оба самолета перевозчику в апреле 2023 года. 
Сейчас дата перенесена на 31 июля, о чем соб-
ственник предупредил эксплуатанта в апре-
ле. «Информации о следующих переносах 
пока нет, но участие самолета на авиасало-
не МАКС в ливрее ОАК в июле, как плани-
ровалось, под вопросом»,— говорит один из 
источников „Ъ“.

Причиной срыва сроков, по данным „Ъ“, 
стал затянувшийся выбор подрядчика для 
восстановления салона. Как рассказал „Ъ“ 

источник в отрасли, стоимость таких ра-
бот начинается от 20 млн руб., а сроки — от 
двух-четырех месяцев. После того как ИФК 
уведомила Red Wings в январе этого года 
о срыве сроков из-за проблемы с поиском 
компании, перевозчик предложил лизинго-
дателю своего подрядчика — НПП «Фотон». 
Но по состоянию на апрель подрядчик так 
и не был выбран. Кроме того, договор аренды 

на оба лайнера, который должны были под-
писать еще в декабре 2022 года, до сих пор 
не заключен.

В ИФК отрицают сложности с восстанов-
лением самолетов. «На обоих бортах идут ра-
боты по интерьеру, на Ту-214 салоном как раз 
занимается компания „Фотон“»,— сообщи-
ли „Ъ“ в компании. По словам представителя 
ИФК, плановый срок приемки работ намечен 

на конец июня. Подготовка к восстановлению 
летной годности «также идет в графике». 

По словам источника „Ъ“ в ОАК, в качест-
ве подрядчика к восстановлению летной год-
ности привлечены специалисты «УЗГА Ин-
жиниринг» (Екатеринбург) и «КАПО Авиа» 
(Казань). «Работы активно идут, исходя из воз-
можностей, и все разногласия урегулирова-
ны»,— заверил собеседник „Ъ“. Подписание 
договора аренды, по его данным, запланиро-
вано на июль.

В Red Wings подтвердили, что компания 
«запланировала ввести в эксплуатацию дан-
ные воздушные суда в конце летнего сезо-
на». Работы по восстановлению самолетов 
идут в рамках согласованных графиков, го-
ворят в авиакомпании, воздержавшись от де-
талей: «Мы ждем первые две машины летом 
и еще две — в 2024 году». В пресс-службе ОАК 
уточнили лишь, что планы экспонировать Ту-
214 на МАКС, который пройдет 25–30 июля, 
«остаются в силе».

Основу парка Red Wings составляют 19 SSJ-
100. По информации „Ъ“, перевозчик плани-
ровал поставить оба «Ту» на рейсы в Турцию. 
Ту-204–100 рассчитан на перевозку от 176 до 
194 пассажиров, емкость Ту-214 — 210 человек.

Сроков поставки «неприятен для пере-
возчика», но не окажет влияния на перевоз-
ки на таком массовом туристическом на-
правлении, как Турция, полагает Андрей 
Крамаренко из ВШЭ. Он признает, что «для 
любой авиакомпании каждый непоставлен-
ный борт — это недополученная прибыль», 
но даже поставка всех четырех восстановлен-
ных самолетов вряд ли «будет иметь опреде-
ляющее значение для бизнеса перевозчика». 
По предположениям эксперта, в конечном 
итоге налет воздушных судов не превысит 
1,8 тыс. часов в год, что вдвое меньше годово-
го налета, например, A320: «Ту-214 никогда не 
был коммерчески эффективен».

Айгуль Абдуллина
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ЦБ опубликовал статистику по ипо-
течному рынку, основанную на дан-
ных бюро кредитных историй за 
вторую половину 2022 года. Из нее 
следует, что росту ипотечного сег-
мента способствует потребительское 
кредитование.

Банк России не первый год бо-
рется за охлаждение «аппетита» гра-
ждан к необеспеченным кредитам, 
поскольку они повышают риски 
и для банков, и для их клиентов. Яко-
бы граждане склонны необдуманно 
набирать кредиты, по которым по-
том не смогут расплатиться, а у бан-
ков в результате возникает риск не-
возврата, и если это явление станет 
массовым, то оно будет угрожать 
всей системе. Таким образом, регу-
лятор дает понять, что не верит не 
только в ответственное отношение 
к финансам граждан, но и в риск-ме-
неджмент банков.

Оглядываясь на многочисленные 
банковские кризисы, нельзя не при-
знать, что определенные основания 
для скептицизма у ЦБ есть. Но вот ска-
зать, что регулятор поддерживает хотя 
бы локальные победы в этой борь-
бе,— значит пойти против фактов.

Согласно материалам ЦБ, общий 
объем задолженности заемщиков, 
имеющих только ипотечный кре-
дит, не дотягивает до 7 трлн руб., в то 
время как у тех, кто взял еще и потре-
бительский кредит, накопилось уже 
более 10 трлн руб. долга. А значит, 
с высокой долей вероятности мож-
но предположить, что дополнитель-
ные 3 трлн руб. граждане взяли на 
первоначальный взнос по ипотеке, 
что можно считать прямым следст-
вием действий ЦБ. Банк России поэ-
тапно ужесточает регулирование по 
кредитам на жилье с низким первона-
чальным взносом, параллельно объ-
явив крестовый поход против ипо-
теки с околонулевыми ставками от 
застройщиков.

Застройщики ответили новой схе-
мой — кэшбэком в размере первого 
взноса. Граждане же стали брать на 
эту сумму необеспеченные кредиты 
по факту без какого-либо риска, по-
скольку гасили его сразу после полу-
чения кэшбэка. По данным Банка Рос-
сии, в четвертом квартале 2022 года 
возросла доля заемщиков, оформив-
ших потребительский кредит, за счет 
которого можно было профинанси-
ровать первоначальный ипотечный 
взнос — 7%, во втором квартале того 
же года этот показатель был вдвое 
ниже — 3,5%.

Ужесточения ЦБ дали неожидан-
ный результат — удлинение срока 
ипотеки. Согласно материалу ЦБ, во 
второй половине 2022 года до 40% 
объема выданных ипотечных креди-
тов было на срок 30 лет и более, тог-
да как годом ранее их доля составляла 
менее 20%. Таким образом, граждане 
пытаются снизить ежемесячный пла-
теж, несмотря на рост переплаты по 
кредиту. В общем, жилищный вопрос, 
как всегда, свел на нет все старания, 
пока граждане хотят получить кредит, 
а банки — его дать, их не остановишь.

Какие бы методы 
борьбы с потреб
кредитованием  
ни изобретал ЦБ, 
граждане будут  
искать способы  
улучшить свою жизнь, 
а банки —  
заработать на этом

Доходы блогеров упали вертикально
Без видео на TikTok миллионы зарабатываются с трудом

За последний год российские 
блогеры-миллионники, пуб-
ликовавшие контент в  TikTok, 
в среднем потеряли до 72% 
 доходов. Переход на YouTube 
и альтернативные  площадки 
с форматов вертикальных ви-
део пока не привел к восстанов-
лению их доходов. При этом 
микроблогеры с  аудиторией 
до 50 тыс. человек не испыты-
вают проблем с переходом на 
альтернативные TikTok пло-
щадки, их доходы выросли 
на 25% год к году, уточняют 
 эксперты.

В Ассоциации блогеров и агентств 
(АБА) рассказали „Ъ“, что российские 
блогеры-миллионники, размещаю-
щие короткие видео в TikTok, по 
итогам первого квартала потеряли 
в среднем 72% сборов. Организация 
оценила десятку блогеров с аудито-
рией от 2,7 млн человек (Николена, 
Дима Талаланов, Филаретовы, Поли-
на, Юля Смурфи, Алан Гедыгушев, 

Людмила Светлова, Фаиль, Женат на 
Марине, Тоша) — год к году их ежеме-
сячный доход снизился с 7,9 млн руб. 
до 2,5 млн руб. В АБА предполагают, 
что причиной стало уменьшение чи-
сла рекламодателей и кратное сни-
жение охватов публикаций.

Схожую оценку дают и в комму-
никационном агентстве «PR-деве-
лопмент». По данным компании, 
доходы видеоблогеров, пользовав-
шихся популярностью в TikTok, со-
кратились в пределах 70%. О том, что 
сборы блогеров-миллионников упа-
ли из-за ухода западных площадок 
и крупных якорных рекламодате-
лей, говорит и гендиректор агентст-
ва Epicstars Денис Волков.

Начало военных действий на 
Украине повлекло за собой нару-
шение свободного доступа из Рос-
сии к международным цифровым 
платформам и соцсетям. Ограни-
чения устанавливали и сами запад-
ные сервисы: в частности, YouTube 
отключила монетизацию в России, 

соцсети Meta (признана в РФ экс-
тремистской организацией, владе-
ет Facebook и Instagram) заблоки-
ровали кабинеты рекламодателей, 
а TikTok ограничила загрузку но-
вых видео и доступ к зарубежному 
контенту. Все это способствовало 
миграции россиян, зарабатываю-
щих на соцсетях, на другие ресур-
сы, в том числе отечественные (см. 
„Ъ“ от 4 апреля 2022 года).

В VK рассказали „Ъ“, что ежеднев-
но «Клипы» смотрят более 25 млн 
пользователей, а просмотры в 2022 
году выросли на 127%, до рекорд-
ных 836 млн. «Количество опубли-
кованных клипов увеличилось на 
346%, а число создателей контента 
выросло на 133%»,— отметил пред-
ставитель компании. В Yappy (при-
надлежит «Газпром-Медиа Хол-
динг») данные по росту аудитории 
не предоставили.

Но блогеры-миллионники, сни-
мавшие видео в TikTok, испытыва-
ют трудности при переходе на аль-

тернативные площадки, поясняют 
в АБА. У них, признают в ассоциа-
ции, есть аккаунты в Instagram, You-
Tube и Telegram, где публикуется по-
хожий по формату контент: «Однако 
ни на одной из площадок количест-
во подписчиков даже близко не под-
ходит к TikTok». К тому же, говорят 
в АБА, рекламодатели не спешат 
предлагать сотрудничество блоге-
рам, записывающим короткие ви-
део, на альтернативных площадках: 
«Такой контент плохо монетизиру-
ется: рекламодатели предпочита-
ют полноценные материалы с вы-
соким CTR (отношение рекламного 
объявления к числу показов.— „Ъ“) 
на свои ссылки».

В то же время микроблогеры (до 
50 тыс. подписчиков) проблем пере-
хода с TikTok не испытывают, гово-
рят в агентстве Perfluence. По словам 
операционного директора агентства 
Евгении Казаковой, сразу после ог-
раничения работы TikTok в РФ боль-
шая часть микроблогеров уходить 

с платформы не торопилась. «Но эф-
фективная работа алгоритмов Reels 
в Instagram и YouTube Shorts посте-
пенно завоевали доверие пользова-
телей, и часть TikTok-блогеров ушла 
именно туда»,— отмечает она.

Значительная часть профессио-
нальных блогеров адаптировалась 
к ситуации, и прежде всего это ми-
кро- и наноблогеры, соглашается 
Денис Волков: «Если доходы милли-
онников упали, то у небольших бло-
геров, наоборот, выросли — за пер-
вый квартал этого года на 23–25%». 
Господин Волков полагает, что это 
произошло за счет появления но-
вых некрупных российских рекла-
модателей, которые начали зани-
мать освободившиеся после ухода 
иностранцев ниши. Они создают 
бренды с нуля, поясняет эксперт, 
что «требует трендовых каналов 
продвижения: за хороших авторов 
рекламодатели начинают бороться, 
особенно в consumer goods».

Юлия Юрасова

«Спасибо» не положилось в карман
Сбербанк списывает бонусы из-за нарушений условий программы

В интернете появились массовые жа-
лобы граждан на Сбербанк, который 
списывает бонусы «Спасибо» без преду-
преждения и блокирует соответствую-
щий счет клиента. В банке объясняют 
свои действиями нарушением гражда-
нами правил программы лояльности. 
Юристы подтверждают законность 
действий Сбербанка. Но указывают на 
прореху в правовом регулировании 
программ лояльности, которую необхо-
димо срочно закрывать.

В марте клиенты Сбербанка начали мас-
сово жаловаться на то, что он без предупре-
ждения и в одностороннем порядке списыва-
ет бонусы «Спасибо». Только за полмесяца на 
сайте «Банки.ру» появилось более двух десят-
ков подобных жалоб. Граждане говорят о спи-
саниях бонусов на десяти и сотни тысяч ру-
блей (при оплате 1 балл дает 1 руб.).

Клиенты жалуются не только на списание 
бонусов, но и на блокировку соответствую-
щих счетов программы лояльности, а также 
трудности с восстановлением доступа к ним. 
«Звоню в поддержку, до которой дозвани-
вался 20 минут, там говорят, что счет забло-
кирован, но скорее всего его разблокируют 

в понедельник,— рассказывает один из по-
страдавших.— В понедельник ничего не про-
изошло». «Читал, что люди месяцами ждут 
разблокировки, кому-то просто аннулиру-
ют баллы»,— отмечает другой. Не помогает 
даже Служба финансового уполномоченно-
го,  следует из жалоб.

Впрочем, в пресс службе Сбербанка уве-
ряют, что решение о списании бонусов при-
меняется исключительно при наличии 
весомых аргументов, подтверждающих на-
рушение правил программы «СберСпасибо» 
и правил акций ее партнеров, или по истече-
нии срока, в течение которого бонусы долж-
ны быть потрачены (два года). Из условий 
программы лояльности следует, что бонусы 
начисляются за покупки для личного потре-
бления без признаков злоупотребления.

Аналитики отмечают, что клиенты с боль-
шим числом бонусов не выгодны банкам. По 
словам независимого эксперта Андрея Бар-
хоты, тех, кто старается максимизировать вы-
году от акций и программ лояльности, стано-
вится все больше, при этом они не приносят 
банку значимой прибыли, банки старают-
ся управлять программой для ограничения 
 своих убытков.

Юристы подтверждают законность дейст-
вий Сбербанка. Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин поясня-
ет: в условиях программы оговаривается, что 
можно считать спорной операцией, и банк 
вправе аннулировать бонусы, которые кли-
ент, по мнению кредитной организации, по-
лучил с помощью нарушающих соглашение 
двух сторон действий. В данном случае банк 
вряд ли может действовать иначе, так как дей-
ствия по предупреждению клиентов о списа-
нии бонусов не входят в его прямые обязан-
ности, уточняет юрист. Клиент, добавляет он, 
по умолчанию обязался выполнять опреде-
ленные условия для участия в программе.

При этом, по словам юристов, нет едино-
образной судебной практики по делам гра-
ждан, которые пытались судиться с разными 
компаниями по поводу списания бонусов. 
Иногда суды встают на сторону клиентов. 
Но чаще в решениях отклоняются претен-
зии и говорится, что здесь не применяется 
закон о защите прав потребителей, а компа-
ния вправе в одностороннем порядке менять 
 условия бонусной программы.

Эксперты считают, что ситуацию необхо-
димо менять. По словам партнера коллегии 

адвокатов Pen & Paper Сергея Учителя, един-
ственным правовым решением проблемы 
было бы «распространение в той или иной 
степени законодательства о защите прав по-
требителей на отношения, связанные с уча-
стием граждан в программах лояльности». 
Только таким способом, считает юрист, мож-
но обеспечить надлежащее качество предо-
ставления услуг, а также регламентировать 
характер и объем ответственности органи-
зации и необходимость полного раскрытия 
информации о данных программах.

В ЦБ рекомендуют банкам уделять боль-
ше внимания информированию клиентов. 
«Мы считаем важным, чтобы банки дово-
дили информацию об основных условиях 
и ограничениях по начислению кэшбэка 
в полном объеме и в доступном для воспри-
ятия формате. Это облегчает выбор между 
предложениями разных банков и позволя-
ет людям точнее понимать, на что они мо-
гут рассчитывать»,— пояснили там. Впро-
чем, регулятор отметил, что не вмешивается 
в гражданско-правовые отношения банков 
и клиентов.

Юлия Пославская,  
Анна Занина
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Процентное изменение 
за торговый день 
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После четырехмесячного перерыва Минфин вер-
нулся к практике размещения ОФЗ с плавающей 
ставкой (ОФЗ-ПК). При этом министерство про-
должило отсеивать самые агрессивные заявки, 
удовлетворив менее третьей части спроса. Экс-
перты считают, что для исполнения годового 
плана по заимствованию Минфин будет комби-
нировать ОФЗ с плавающей ставкой с классиче-
скими бумагами.

Минфин внес изменения в тактику заимствований 
на долговом рынке: 3 мая он предложил инвесторам два 
выпуска ОФЗ с погашением в июле 2036 года (с постоян-
ным купонным доходом, ОФЗ-ПД) и в апреле 2035 года 
(с переменным купонным доходом, ОФЗ-ПК — так назы-
ваемый флоатер).

Наибольший интерес у рынка вызывал выпуск 
ОФЗ-ПК. В последний раз Минфин размещал флоатеры 
в декабре минувшего года. На последнем подобном аук-
ционе, состоявшемся 21 декабря 2022 года, спрос на та-
кие бумаги превышал 437 млрд руб., а объем размеще-
ния составил 250 млрд руб. На этот раз интерес к бумагам 
также был высоким, но заметно уступил показателям пя-
тимесячной давности. По данным Минфина, спрос со-
ставил 260,7 млрд руб. В итоге выпуск был размещен 
в объеме 75,5 млрд руб. по средневзвешенной цене — 
96,57% от номинала.

Выпуск ОФЗ с постоянным купоном оказался менее 
популярным, спрос составил лишь 36,6 млрд руб., а раз-
мещено было только 23,3 млрд руб. по средневзвешен-
ной доходности 10,81% годовых.

Участники рынка ожидали возвращения Минфина 
к практике размещений ОФЗ-ПК, но во втором полуго-
дии, как это было в 2020 и 2022 годах. Более раннее пред-
ложение может быть связано с падением цен на нефть. 
По данным Investing, стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке упала за последние три недели на 
17%, до $72 за баррель. «Несмотря на рост бюджетных до-
ходов в апреле, мы ожидаем снижения котировок неф-
ти в третьем и четвертом кварталах, что может повли-
ять и на нефтегазовые доходы. Возможно, Минфин хочет 

привлечь дополнительную ликвидность на фоне опасе-
ний за глобальный спрос на нефть»,— отмечает анали-
тик департамента анализа финансовых рынков Совко-
мбанка Арсений Автухов.

Кроме того, размещение флоатеров позволяет Мин-
фину привлечь большой объем средств из-за высокой по-
пулярности у банков и по более низким ставкам в сравне-
нии с классическими ОФЗ. По словам главного аналити-
ка ПСБ Дмитрия Монастыршина, ставка купона по фло-
атерам привязана к Ruonia, которая традиционно нахо-
дится чуть ниже ключевой. С начала года Ruonia находит-
ся в диапазоне 6,8–7,6% годовых, а доходность ОФЗ с фик-
сированной ставкой купона срочностью 10–12 лет со-
ставляет 10,5–10,8% годовых. «Из-за разницы в ставках по 
сравнению с классическими ОФЗ размещение флоатеров 
на 750 млрд руб. позволит сэкономить на обслуживании 
госдолга 22,5 млрд руб., а на всем сроке обращения — 
270 млрд руб.»,— говорит Дмитрий Монастыршин.

По мнению начальника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифеева, предложение флоа-
теров снизит давление на классическую суверенную кри-
вую доходностей, особенно на ее долгосрочный сегмент 
(ОФЗ такой срочности с начала года в основном размещал 
Минфин). «В условиях сохранения опасений процентного 
риска такие инструменты для инвесторов привлекатель-
нее инструментов с фиксированным купоном, из-за чего 
у Минфина нет необходимости давать повышенные пре-
мии»,— обращает внимание Арсений Автухов.

Вместе с тем аналитики сомневаются, что Минфин 
перейдет на более активное использование флоатеров 
для досрочного исполнения плана по заимствованиям 
на этот год (2,5 трлн руб.). По мнению начальника управ-
ления анализа инструментов с фиксированной доход-
ностью Газпромбанка Андрея Кулакова, оптимальной 
тактикой будет равномерное предложение флоатеров 
в течение года параллельно с классическими бумагами. 
«В случае расширения дефицита бюджета и увеличения 
премий на классических аукционах флоатеры помогут 
выполнить план заимствований»,— считает Владимир 
Евстифеев. В связи с тем что в августе предстоят крупные 

погашения по двум выпускам на 400 млрд руб. в сумме, 
в июле, как считает Дмитрий Монастыршин, возможно, 
Минфин увеличит размещение флоатеров, чтобы по-
полнить запас ликвидности.

Виталий Гайдаев
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По итогам четвертого квартала 2022 
года общее число клиентов банков 
составило 46 млн. Это на 0,6 млн 
больше, чем годом ранее. При этом 
количество клиентов, у которых 
есть и займы в микрофинансовых 
организациях (МФО), и кредиты 
в банках, не увеличивается на про-
тяжении восьми кварталов. Хотя от-
дельно друг от друга рост показыва-
ют оба сегмента.

Как следует из материалов Банка Рос-
сии, по итогам четвертого квартала 2022 
года число клиентов, у которых есть 
и займы в МФО, и кредиты в банках, не 
растет и сохраняется на уровне чуть выше 
3,5 млн человек уже на протяжении вось-
ми кварталов. При этом по отдельности 
число банковских заемщиков и заемщи-
ков микрофинансовых компаний растет. 
Так, на 1 января 2023 года в банках было 
38,5 млн клиентов, что на 0,6 млн больше, 
чем 1 января 2022 года, число клиентов 
МФО выросло за прошлый год с 3,9 млн 
до 4 млн человек, следует из данных ЦБ.

Аналитики финансового маркетплей-
са «Выберу.ру» выяснили, что около 14% за-
емщиков за последний год одновременно 
являлись клиентами банков и МФО. При 
этом большинство опрошенных (67%) бра-
ли микрозаймы, чтобы избежать просроч-

ки по кредиту. Из них 73% не посчитали 
переплату по займам существенной, а 97% 
признались, что просрочки в банке уда-
лось избежать благодаря займу.

В 2023 году рынок потребительско-
го кредитования начал восстанавливать-
ся после провала 2022 года. Так, по дан-
ным Frank RG, по итогам марта банка-
ми было выдано кредитов физлицам 

на сумму 1,34 трлн руб., что на 35% боль-
ше, чем в феврале. Примечательно, что 
рост показали все сегменты кредитова-
ния. Ранее рост обеспечивался преиму-
щественно ипотекой, а автокредитование 
и POS-кредитование, например, показыва-
ли негативную динамику на фоне дефици-
та востребованных товаров на рынке и сбе-
регательной модели поведения населения.

В марте наибольший рост показал сег-
мент необеспеченных кредитов налич-
ными — почти на 39%, до 631,5 млрд руб. 
Число таких ссуд выросло на 33%, до 3 млн 
кредитов. В сегменте автокредитования, 
наиболее пострадавшем в 2022 году, рост 
по итогам марта составил 21,5% в денеж-
ном выражении (до 39,7 млрд руб.) и 14% 
в количественном (до 71,1 тыс. кредитов).

Восстанавливается 
и POS-кредитование: за отчетный месяц 
было выдано 1,3 млн кредитов (рост на 
14%) в торговых точках на 39,7 млрд руб. 
(рост на 23%). Объем выдач ипотечных кре-
дитов составил 573,5 млрд руб. Это выше 
показателей февраля на 35,1%. Число ипо-
течных кредитов, выданных банками 
в марте, также оказалось выше показате-
лей февраля на 36% (154,3 тыс. кредитов).

Число клиентов МФО растет быстрее 
банковских на фоне ужесточения скорин-
говой политики банков и участившихся 

отказов. Это приводит к перетоку части 
банковской аудитории в МФО, конкрет-
нее в сегмент installment (среднесроч-
ные займы).

«Прирост происходит за счет в прош-
лом банковских клиентов, которые ак-
тивно интересуются сегментом install-
ment, он по своим характеристикам на-
иболее близок к банковским креди-
там»,— подтверждает председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Кроме 
того, в этом году клиентская база круп-
ных МФО может пополниться клиентами 
небольших компаний, ушедших с рын-
ка ввиду новых регуляторных ограниче-
ний, допускает исполнительный дирек-
тор финансового маркетплейса «Выберу.
ру» Ярослав Баджурак.

«Но рост клиентской базы МФО может 
быть ограничен регуляторными измене-
ниями, в том числе введением макропру-
денциальных лимитов. Как следствие, по-
лучить заем некоторым категориям заем-
щиков в 2023 году станет сложнее»,— отме-
чает Эльман Мехтиев. Кроме того, уточня-
ет он, нельзя исключать и того факта, что 
в принципе финансовый рынок вышел 
на свое плато, когда платежеспособная ау-
дитория уже в той или иной мере знакома 
с продуктами как МФО, так и банков.

Полина Трифонова

В первом квартале магазины в РФ открыли сра-
зу восемь новых иностранных брендов одежды 
и товаров для дома: преимущественно из Тур-
ции, но есть и по одной сети из Франции и Поль-
ши, возобновившие работу после некоторого пе-
рерыва. После того как год назад западные брен-
ды из-за военных действий на Украине нача-
ли сворачивать бизнес в стране, освободились 
ниши для других зарубежных сетей. В основном 
сейчас в Россию выходят ритейлеры, работаю-
щие в массовом сегменте — присутствие продав-
цов люкса осложняется прямыми санкциями ЕС 
и США. Поэтому, ожидают эксперты, в дальней-
шем будут появляться в основном турецкие и ки-
тайские ритейлеры из массмаркета.

Как подсчитали для „Ъ“ в CORE.XP, в январе—мар-
те на российский рынок вышло восемь новых зарубеж-
ных брендов. В основном это турецкие сети — Loft Jeans, 
NetWork, Club, AC&Co и Madam Coco. Но есть и игроки 
из ЕС — французский продавец детской одежды JACADI 
и польская PitBull West Coast. Две последние марки, по 
сути, возобновили работу в РФ, так как до 2022 года откры-
вали свои первые точки продаж, но затем закрывали их, 
поясняют консультанты. Еще один бренд мебели и това-
ров для дома — Swed House из Белоруссии. Открытие пер-
вого магазина этой сети в Москве, как сообщали СМИ, не 
оправдало ожиданий покупателей, рассчитывавших на 
появление аналога ушедшей из страны шведской IKEA.

Несмотря на влияние геополитики, в первом кварта-
ле в РФ вышла почти половина от числа брендов, кото-
рые появились на рынке за весь прошлый год, отмеча-
ют в CORE.XP. В Ricci | Blackstone утверждают, что в янва-
ре—марте в РФ появились пять зарубежных ритейлеров 
против десяти в 2022 году.

Переговоры по открытию большинства новых мага-
зинов велись со второй половины 2022 года, но потре-
бители увидели их на рынке только сейчас, отмечает ди-
ректор департамента торговой недвижимости NF Group 
Евгения Хакбердиева. Активизация иностранных ри-
тейлеров обусловлена завершением процесса по рас-
торжению договоров аренды в торговых центрах с игро-
ками, которые решили покинуть рынок или сократить 
площади точек продаж, говорит управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов.

По данным CORE.XP, с начала 2022 года полностью 
российский рынок покинули только 15,38% междуна-
родных ритейлеров, работавших в стране, еще 9,34% се-
тей приостановили деятельность. По подсчетам CORE.
XP, за январь—март 2023 года ставка аренды в торго-
вых центрах Москвы снизилась на 5%, до 71,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год.

Все новые бренды, появившиеся в 2023 году на рос-
сийском рынке, работают в среднем ценовом сегменте, 
уточняет руководитель направления аренды торговых 
помещений CORE.XP Надежда Цветкова. По ее словам, 
если раньше большую часть этого сегмента занимали ис-
панская Inditex и шведская H&M, то сейчас освободивши-
еся ниши стали заполнять российские и турецкие марки.

До кризиса в РФ выходили преимущественно люк-
совые и премиальные бренды, так как продукция этого 
ценового сегмента высокомаржинальна, отмечает ген-
директор Ricci | Blackstone Евгений Кузьмин. Но сейчас 
это практически невозможно из-за западных санкций на 
ввоз в Россию одежды стоимостью свыше €300 за вещь.

Кроме того, спрос на такие товары сокращается из-за 
снижения платежеспособности россиян, уточняет го-
сподин Кузьмин. «В массовом сознании люкс ассоции-
руется с европейскими брендами,— говорит он.— Даже 
если их заместить продукцией высокого ценового сег-
мента из Азии, то вряд ли она будет пользоваться боль-
шим спросом в России».

Как минимум еще 12 зарубежных сетей заявили о вы-
ходе в Россию в этом году, отмечают в CORE.XP. Учиты-
вая опасения вторичных санкций, добавляет Евгений 
Кузьмин, западные игроки вряд ли решатся выйти в Рос-
сию, в основном стоит ждать появления новых игроков 
из Китая и Турции.

Дарья Андрианова

Заемщики разошлись по секторам
Банки и МФО не делятся клиентами

Минфин сплавил ОФЗ
На первичный рынок вернулись гособлигации с плавающей ставкой

Полка пустой  
не бывает
Зарубежные ритейлеры 
продолжают выходить  
в Россию

Несмотря на турбулентность на фон-
довом рынке в прошлом году, броке-
ры (небанковские финансовые ор-
ганизации) заметно улучшили свои 
показатели. Число брокеров с вы-
ручкой за год свыше 100 млн руб. 
в прошлом году выросло с 26 до 32, 
их выручка увеличилась на 11%. Экс-
перты связывают ситуацию с высо-
кой волатильностью рынка. В даль-
нейшем, по их прогнозам, показа-
тель стабилизируется.

Согласно подсчетам „Ъ“, по итогам 
2022 года количество брокеров с выруч-
кой более 100 млн руб. достигло 32 про-
тив 26 годом ранее. Статистика не учиты-
вает «Сбербанк КИБ», который не раскрыл 
отчетность ни по 2022, ни по 2021 году. Ра-
нее его выручка превышала 1 млрд руб.

Общий объем выручки компаний 
достиг 61,8 млрд руб., что на 11% выше 
прошлогоднего показателя, их чистая 
прибыль выросла почти в 2,8 раза, до 
9,4 млрд руб. Без учета «Арована Капитал» 
(бывший «ВТБ Капитал», показывает убы-
ток последние два года) прибыль увели-
чилась бы в 1,5 раза, до 17 млрд руб. 

При этом доля доходов от брокерской 
деятельности у крупнейших компаний 
составила всего 67%, тогда как год назад 
приближалась к 74%. Часть доли перетяну-

ли консультационные услуги, объем кото-
рых вырос более чем в два раза и достиг 
11 млрд руб. Руководитель управления 
развития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов пояснил, что услуги 
консультационных управляющих сейчас 
неотъемлемая часть линейки продуктов 
любого брокера. «Эти специалисты, мно-
гие из которых имеют опыт успешного 
прохождения финансовых кризисов, по-
могают неопытным инвесторам избежать 
ошибок. Услуги тарифицируются по-раз-
ному: где-то это процент от стоимости пор-
тфеля клиента (как правило, 2–3% в год), 
где-то — комиссия от дохода (15–20%) или 
оба варианта»,— добавил он.

Вместе с тем доходы от оказания агент-
ских и маркетмейкерских услуг сокра-
тились больше чем на 30%. Как поясняет 
партнер Capital Lab Евгений Шатов, дина-
мика связана в первую очередь со сниже-
нием объемов торгов по акциям в четыре 
раза. Кроме того, сокращение агентских 
услуг и услуг маркетмейкеров объясняет-
ся уходом иностранных инвесторов с рос-
сийских бирж, а также сокращением ин-
вестиционных возможностей для россий-
ских инвесторов в части вложений в ино-
странные ценные бумаги.

Заметно поменялась и структура ко-
миссионных доходов брокеров. Если ко-

миссионные от услуг на фондовом рын-
ке у половины компаний выросли на 30–
200%, а у другой половины снизились на 
30–50%, то комиссионные от услуг на ва-
лютном рынке почти у всех компаний вы-
росли в два—десять раз. 

Впрочем, в течение 2022 года появи-
лись новые финансовые инструменты, 
которые можно использовать для целей 
сохранения и приумножения своего ка-
питала, отмечают в МКБ. При этом более 
высокая волатильность рынка, как пра-
вило, означает и рост количества опера-
ций типа «открытие / закрытие» позиций, 
что также косвенно увеличивает возна-
граждение брокеров, считает главный 
аналитик «РегБлока» Анна Авакимян.

Количество новых открытых брокер-
ских счетов в течение всего 2022 года было 
существенным, и теперь доля оборота фи-
зических лиц составляет около 80%, заме-
тил господин Леснов. До 2022 года, по его 
словам, это были крупные западные фон-
ды и алготрейдеры, которые имели около-
нулевую рентабельность для большинст-
ва брокеров и обеспечивали им лишь вы-
сокие рейтинги по торговым оборотам.

Также многие брокеры и их клиенты 
смогли воспользоваться конъюнктурой 
и были достаточно активны при сдел-
ках с замещающими еврооблигациями, 

добавляет он. Сделки с ними позволили 
заработать как брокерам (комиссионное 
вознаграждение могло измеряться от не-
скольких десятых до нескольких процен-
тов от суммы сделки), так и большому чи-
слу инвесторов, подчеркнул эксперт.

В этом году, по мнению господина 
Леснова, операционная маржа брокеров 
должна стабилизироваться. При этом ка-
ких-либо значимых драйверов роста экс-
перт не видит. В МКБ ожидают роста чи-
сла активных клиентов и объема активов. 
Господин Шатов рассчитывает на продол-
жение роста клиентской базы и спроса 
на брокерские услуги, поскольку тради-
ционные депозиты не предоставляют же-
лаемого уровня доходности для защиты 
сбережений вкладчиков от инфляцион-
ных рисков.

Управляющий директор «Иволга Капи-
тал» Дмитрий Александров считает, что 
2023 год вряд ли станет лучше 2022-го, 
так как возможности по покупке акти-
вов с дисконтами существенно сократи-
лись, а классический бизнес не восстано-
вился до уровней 2021 года на фоне обще-
го снижения активности. Но в отсутствие 
существенных форс-мажоров, уточняет 
эксперт, вряд ли стоит ожидать результа-
та хуже, чем в 2022 году.

Ксения Куликова

Брокеров выручила нестабильность
Компании заработали на волатильности рынка

Есть такая инициатива 
сделать часть заемщиков 

клиентами банков,  
а не клиентами 

микрофинансовых организаций, 
потому что им  

банки отказывают,  
у них более жесткие правила

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 12 апреля 2023 года
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Российские стальные слябы 
и квадратная заготовка деше-
веют на экспортных рынках. 
Слябы за месяц упали в цене 
на 20%, а заготовка — на 5,5%. 
Причиной стало падение спро-
са. В Европе и Турции цены сни-
жаются, и на этом фоне россий-
ские металлурги пытаются ре-
ализовать продукцию в Азию, 
где стоимость стали историче-
ски меньше. Дополнительно да-
вит на цены появление в Евро-
пе дешевого проката из Азии. 
Тем не менее, по мнению анали-
тиков, российские металлурги 
смогут сохранять положитель-
ную рентабельность, пока про-
кат стоит дороже $400 за тонну.

В апреле экспортные цены на 
российские стальные полуфабрика-
ты снизились из-за снижения спро-
са. Так, стальные слябы подешеве-
ли за месяц на 20%, до $424 за 1 тон-
ну на базисе FOB Черное море, сле-
дует из обзора металлургической 
продукции Metals & Mining Intelli-
gence (есть в наличии „Ъ“). За неде-
лю с 17 по 24 апреля снижение соста-
вило 28%, что вызвано ростом поста-
вок слябов в Азию, говорится в обзо-
ре. Квадратная заготовка подешеве-
ла на 5,5%, до $543 за 1 тонну. 

Слябы дешевеют как в Европе, так 
и в Турции. В Китае котировка сляба 
на последней неделе апреля состав-
ляет $460–470 CFR против $470–480 
CFR неделей ранее, в прочих азиат-
ских странах — $490–500. Россий-
ский сляб поставляется в Азию в том 

числе через порты Черного моря — 
в конце апреля было заключено не-
сколько таких сделок.

На рынке квадратной заготовки 
потребители по-прежнему не заинте-
ресованы в крупных заказах, и кон-
трактуются лишь незначительные 
партии материала. Цены здесь оста-
ются под давлением основных двух 
факторов: снижения цен на импор-
тируемый в Турцию лом и относи-
тельно слабых продаж готового про-
ката на экспортных направлениях.

В металлургических компаниях 
не дают официальных комментари-
ев. Источник среди компаний гово-
рит, что на рынке отмечается общий 
тренд на снижение цен полуфабри-
катов и готового проката в услови-
ях удешевления сырья (ЖРС, угля, 
лома). По его словам, поскольку че-
рез Черное море теперь идут отгруз-
ки и в Азию, а не только в Европу 
и Турцию, как прежде, то цены на 
этом базисе испытывают давление: 
сталь в Азии исторически торгуется 
дешевле, чем в Европе, а для россий-
ских поставщиков нетбэк ухудшает-
ся еще и высокими транспортными 
затратами на поставки из черномор-
ских портов. Кроме того, на цены до-
полнительное влияние оказало из-
менение глобальных товаропото-
ков с увеличением предложения де-
шевого проката из Азии на целевых 
рынках сбыта слябов в Европе. Со-
беседник „Ъ“ отметил при этом, что 
цены, хотя и действительно снижа-
ются, не упали за неделю на 30% ни 
по одному продукту.

Уровень рентабельности метал-
лургов находится на приемлемом 
уровне, если сравнивать с 2018–
2019 годами, говорил в апреле заме-
ститель министра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов. «Ко-
нечно, уровень несколько ниже, чем 
в 2021 году и частично 2022 году, ког-
да были введены экспортные пош-
лины, акциз на сталь и НДПИ, но все 
равно позволяет металлургам рабо-
тать в плюс»,— говорил чиновник, 
отмечая динамику чистой прибы-
ли у компаний отрасли. Виктор Ев-
тухов также констатировал, что рен-
табельность металлургического биз-
неса зависит от того, является ли та 
или иная компания независимой по 
базовому сырью. При этом в апреле 
цены на коксующийся уголь на вну-
треннем рынке выросли на 30%, до 
13,5 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 27 апреля).

Сейчас цены на сырье находят-
ся под давлением негативной дина-
мики по рынку нефти, где нисходя-
щий тренд продолжится до осени, 
говорит Сергей Гришунин из НРА. 
«Вторым негативным для отрасли 
моментом стало сокращение ажи-
отажного спроса со стороны турец-
кого строительного сектора, кото-
рый скупал прокат после январско-
го землетрясения»,— сказал он. Тем 
не менее, по его мнению, при ценах 
на прокат выше $400 за 1 тонну рос-
сийские металлурги смогут работать 
с положительной рентабельностью, 
так что текущее снижение цен от-
расль должна выдержать.

Евгений Зайнуллин

Азия пока не прокатила
Экспортные цены на стальные  
полуфабрикаты снижаются

В России продолжается падение 
экспорта лесоматериалов, кото-
рый сократился в первом квар-
тале на 21%. На показатель вли-
яет эффект высокой базы пер-
вого квартала 2022 года, когда 
экспорт еще не пострадал из-за 
санкций. Тем не менее темпы 
падения постепенно замедля-
ются благодаря переориента-
ции экспорта на Среднюю Азию 
и Китай, доля которого в рос-
сийских зарубежных поставках 
уже составляет почти 64%. В от-
расли рассчитывают на восста-
новление экспорта в этом году 
на фоне налаживания логисти-
ки в Азию, при этом ослабление 
рубля улучшает рентабельность 
экспортеров.

Экспорт пиломатериалов в пер-
вом квартале 2023 года по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года снизился на 20,9%, 
до 4,5 млн кубометров, сообщили 
„Ъ“ в «Рослесинфорге». Основной 
поставляемой за рубеж продукци-
ей стали доски и брус из сосны, ели 
и лиственницы. Падение в первом 
квартале в целом повторяет дина-
мику всего 2022 года, по итогам ко-
торого поставки за рубеж, по дан-
ным агентства, упали на 22% (до 
23,4 млн кубометров).

Основной причиной снижения 
экспорта остаются западные санк-
ции, которые были введены 8 апре-
ля 2022 года и начали действовать 
с 10 июля — на ЕС в этот период при-
ходилась почти пятая часть экспор-
та пиломатериалов из РФ. Перена-
правлению же экспорта в Азию ме-
шают трудности с логистикой. Не-
дружественные страны в первом 
квартале 2023 года сократили объ-

ем закупок пиломатериалов из Рос-
сии в 6,4 раза — до 271,6 тыс. кубоме-
тров. В частности, поставки в страны 
ЕС прекратились, Япония сократи-
ла импорт на 47,7%, США — на 40,3%, 
Корея — на 18,7%.

Сейчас, как пояснил „Ъ“ дирек-
тор «Рослесинфорга» Павел Чащин, 
основные поставки пиломатериалов 
идут в 15 стран Центральной и Вос-
точной Азии, а также Ближнего Вос-
тока. «Бизнесу удалось в ускорен-

ном режиме перенастроить логи-
стику и найти новых контрагентов. 
Частичные снижения фитосанитар-
ных ограничений в Китае снова по-
зволили лесопромышленникам вос-
становить товаропоток с основным 
торговым партнером»,— отметил он.

По итогам первого квартала на 
Китай и Узбекистан совокупно при-
шлось свыше 74% всего экспорта пи-
ломатериалов против 56% годом ра-
нее. В целом в январе—марте Китай 
нарастил закупки российских пило-
материалов на 3,5% — до 2,88 млн ку-
бометров, а доля страны в экспорте 
пиломатериалов из РФ увеличилась 
с 48,6% до 63,6%. Узбекистан увели-
чил импорт на 13,4% (до 479,1 тыс. ку-
бометров), а свою долю — до 10,6%. 
В целом дружественные страны за 

первые три месяца года нарасти-
ли объем импорта из РФ на 6,6%, до 
4,2 млн кубометров.

Господин Чащин прогнозирует 
рост рентабельности экспортных по-
ставок в связи со стабилизацией кур-
са рубля и увеличением доли высо-
комаржинальных продуктов. «В на-
туральном выражении динамика па-
дения внешней торговли тоже сокра-
щается, переориентация на восточ-
ное направление до конца года смо-
жет заменить потери рынков недру-
жественных стран»,— отмечает он.

Ожидаемо продолжает падать 
и экспорт круглых лесоматериалов 
после того, как в начале 2022 года их 
вывоз из РФ был ограничен. За пер-
вые три месяца 2023 года поставки 
кругляка за рубеж упали в 2,7 раза, 
до 586 тыс. кубометров. Существен-
ный экспорт кругляка сохраняется 
сейчас только в сегменте березово-
го лесосырья, 87% объемов которого 
уходит в Китай, уточняют в «Рослес-
инфорге».

В агентстве WhatWood отмеча-
ют, что практически на всех миро-
вых рынках по-прежнему наблюда-
ется сниженный уровень спроса на 
пиломатериалы, а также последова-
тельное снижение цен. Узкие места 
в логистике и сложности с получени-
ем согласования заявок ГУ-12 от ОАО 
РЖД (заявка на перевозку грузов на 
согласование перевозчику) остают-
ся главными проблемами россий-
ских экспортеров пиломатериалов, 
говорят там. При этом в конце 2022 
года возобновились поставки пило-
материалов в Китай из морских пор-
тов Северо-Запада России, где распо-
ложены крупнейшие российские ле-
соперерабатывающие предприятия.

Ольга Мордюшенко

Лес гнется  
под санкциями
Экспорт пиломатериалов  
снизился на 21% в первом квартале

«Учитывая слабый внутренний 
спрос, рекордные запасы в ПХГ 
и высокое предложение СПГ, не сто-
ит ожидать скорого возврата к ро-
сту цен»,— считает Сергей Кондра-
тьев из Института энергетики и фи-
нансов.

Согласно данным GIE, запасы газа 
в ПХГ ЕС превышают 60%. С высокой 
вероятностью странам ЕС удастся за-
полнить свои хранилища до уров-
ня в 90% еще до начала отопитель-
ного сезона. Но низкие цены мо-
гут спровоцировать и рост спроса 
на газ в промышленности, который 
снижался в ЕС на протяжении всего 
прошлого года.

Чтобы стабилизировать рынок, 
Европе потребуется снижать потре-
бление газа теми же темпами, что 
и в прошлом году (около 57 млрд 
кубометров), и сократить его еще 
на 55 млрд кубометров, счита-
ют аналитики McKinsey & Compa-

ny в исследовании «Акт баланси-
ровки: обеспечение безопасности 
европейского газового и энерге-
тического рынка». «При дальней-
шем снижении спроса и появлении 
новых источников поставок при-
родного газа Европа сможет поддер-
живать существующие цены в тече-

ние следующих нескольких лет»,— 
говорится в исследовании.

Негативно на цены в ЕС может по-
влиять рост спроса на СПГ в Азии, 
что создаст дополнительную конку-
ренцию на рынке и приведет к росту 
цен и потенциальному сокращению 
поставок в Европу на 35 млрд кубо-
метров, полагают аналитики McKin-
sey & Company. Июньский фьючерс 
по индексу Platts JKM, отражающий 
стоимость спотовых поставок СПГ 
в Северо-Восточную Азию, составля-
ет около $415 за 1 тыс. кубометров, 
тогда как фьючерс на поставляемый 
в Северо-Западную Европу СПГ со-
ставляет $350 за 1 тыс. кубометров. 
Таким образом, уже сейчас на рынке 
существует азиатская премия.

Кроме того, как отмечают в McK-
insey, остается риск полного прекра-
щения трубопроводного импорта 
из РФ, что может снизить предложе-
ние в ЕС еще на 25 млрд кубометров 
в этом году.

Татьяна Дятел

Газовые цены как ветром сдуло

Это дорогой продукт 
сегодня  

и будет только дорожать
— Владимир Путин,

президент РФ,  
о ценах на газ, 27 апреля

Ц И Т А Т А

21 процент
составило  
падение экспорта  
пиломатериалов  
из России в первом 
квартале 2023 года

с1

При этом, уточняет она, разреше-
ние может быть аннулировано, если 
специалист не находится в РФ более 
180 дней.

Глава совета директоров «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов подтвержда-
ет, что «необходимо обеспечить воз-
можность упрощенного найма на 
удаленную работу зарубежных спе-
циалистов, независимо от их граж-
данства». «Это поможет решить про-
блему дефицита кадров. Во всех стра-
нах удаленно принимают на работу 
без дополнительных требований, 
у нас же сотруднику приходится 
приезжать»,— подчеркивает госпо-
дин Смирнов. Гендиректор ГК «Ас-
тра» Илья Сивцев подтвердил, что 
компания готова оплачивать рос-
сиянам возвращение, а «под откры-

тые проекты не против привлекать 
IT-специалистов из других стран, но 
в случае их переезда в Россию, а не 
удаленной работы». Подробно о том, 
что российские IT-компании рассма-
тривают привлечение специалистов 
из Индии, Израиля, Китая, „Ъ“ рас-
сказывал 21 апреля.

Однако в правительстве пока не 
считают вопрос актуальным. В Мин-
цифры заверили „Ъ“, что уже и так 
реализуют обширный комплекс мер 
поддержки IT-кадров: «Действуют 
меры и для привлечения иностран-
ных специалистов. Введена упро-
щенная процедура трудоустройства 
и получения вида на жительство. Об-
ращений по дополнительному упро-
щению приема на работу иностран-
ных специалистов, которые работа-
ют удаленно, не поступало». В начале 
года министерство с профильными 

ассоциациями готовило пакет мер 
по возвращению IT-специалистов 
в РФ. В него входила оплата переле-
та, гарантированная бронь от армии, 
а также повышение налогов для со-
трудников, работающих из других 
стран (см. „Ъ“ от 11 января).

Привлекать иностранных спе-
циалистов проще компаниям, кото-
рые имеют представительства в дру-
гих странах — в таком случае ника-
ких дополнительных документов не 
требуется, отмечает директор цент-
ра разработки Artezio (входит в груп-
пу «Ланит») Дмитрий Паршин. Од-
нако он подчеркивает, что требова-
ния по зарплате и условиям труда 
у иностранных работников выше, 
чем у российских. Поэтому госпо-
дин Паршин сомневается, что спрос 
на иностранцев окажется высоким.

Тимофей Корнев

Вне доступа к внешним наймам
с1



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 4 мая 2023 №78   l   Коммерсантъ

деловые новости

За счет общего тренда на по-
степенное восстановление по-
сле пандемии международно-
го туризма поток зарубежных 
путешественников в Россию 
в первом квартале 2023 года 
увеличился на 17% год к году. 
Но в страну по-прежнему при-
езжает менее 15% гостей от до-
кризисного турпотока. Совер-
шать поездки в Россию гото-
вы граждане Турции, Китая, 
Ирана и Индии. Турпоездки са-
мих россиян за рубеж, несмо-
тря на действующие ограниче-
ния, восстанавливаются замет-
но быстрее.

За первый квартал этого года 
иностранные граждане суммарно 
совершили 3,27 млн поездок в Рос-
сию, из которых 67,7 тыс.— с це-
лью туризма, следует из данных по-
гранслужбы ФСБ. Это больше год 
к году на 17,6% и 17,3% соответствен-
но. От показателя допандемийного 
2019 года общее количество въезд-
ных поездок за первый квартал от-
стает на 48,9%, с целью туризма — 
на 85,6%. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин предполага-
ет, что похожая динамика будет со-
храняться и в предстоящем летнем 
сезоне: въездной поток восстано-
вится лишь на 10–15% от докризис-
ного объема. По его мнению, въезд-
ной турпоток будут формировать 
в основном туристы из Китая, Тур-
ции, Индии, Ирана. «Россия нахо-
дится в общем тренде постепенно-
го восстановления после пандемии 
международного туризма, но актив-
ность путешественников сущест-
венно сдерживается геополитиче-
ским фоном, отсутствием решений 
по вопросам группового безвизово-
го обмена, сложностями с работой 
в стране карт международных пла-
тежных систем»,— поясняет госпо-
дин Ромашкин.

Лидерами по числу въездных 
поездок в Россию с туристически-
ми целями в первом квартале ста-
ли граждане Турции, совершившие 
10,1 тыс. подобных визитов, что 
вдвое больше год к году. Этот тренд 
совпал с облегчением визового ре-
жима. С 5 марта 2023 года гражда-
не 19 стран, в том числе Турции, по-
лучили возможность оформлять 
визы на шесть месяцев, имея бронь 
 отеля.

На втором месте — граждане 
Китая, совершившие 6,2 тыс. пое-
здок в РФ. Год назад была фактиче-
ски нулевая база, но в первом квар-
тале 2019 года страну посетили 
163,4 тыс. туристов из КНР. На тре-
тьем месте по числу прибывших 
в Россию туристов в первом квар-
тале оказались граждане Герма-
нии, совершившие 5,1 тыс. визи-
тов. Но это на 23,8% ниже год к году 
и в 4,6 раза отстает от уровня нача-
ла 2019 года. Управляющий парт-
нер Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич видит увеличение 
числа зарубежных гостей в отелях 
на 20% год к году. В основном приез-
жают гости из Турции, Ирана, ОАЭ 
и ближневосточных стран. 

В то же время, по подсчетам по-
гранслужбы ФСБ, россияне в пер-
вом квартале суммарно совершили 
за рубеж 4,9 млн поездок, из кото-

рых 1,7 млн — с целью туризма. От-
носительно аналогичного периода 
прошлого года показатели выросли 
на 26,6% и 46,8% соответственно. От 
первого квартала допандемийного 
2019 года значения отстают на 41,6% 
и 37,6% соответственно. 

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
рассчитывает, что организованный 
турпоток за рубеж в этом году уве-
личится на 22–24% год к году. «Но 
нужно понимать, что прошлый год 
был крайне неоднородным: мы ви-
дели относительно хороший пер-
вый квартал, фактически нулевой 
второй и последующее восстанов-
ление выездного турпотока»,— рас-
суждает он.

Для россиян самым востребо-
ванным выездным направлением, 
исходя из данных погранслужбы 
ФСБ, за вычетом постсоветских го-
сударств оказалась Турция. В пер-
вом квартале россияне совершили 
653,4 тыс. турпоездок в эту стра-
ну, что на 76,1% больше год к году 
и на 81,2% по сравнению с тем же 
периодом 2019 года. В ОАЭ россия-
не совершили 492,8 тыс. поездок — 
рост составил 87% и 51,4% соответ-
ственно.

Хорошую динамику удалось 
показать и Таиланду, куда росси-
яне в первом квартале съездили 
410,8 тыс. раз. Относительно по-
казателя 2022 года значения выро-
сли более чем в десять раз, но от-
ставание от показателей 2019 года 
составляет 20,2%. Именно эти на-
правления, по прогнозам господи-
на Горина, станут точками роста на 
весь 2023 год. В целом ограничива-
ющими факторами для выездного 
рынка, по его словам, остаются сни-
жение доступности части направ-
лений, общий рост стоимости путе-
шествий и усложнение логистики 
по многим направлениям.

Александра Мерцалова

В Россию 
с осторожностью
Въездной турпоток пытается восстановиться

Обувной ритейлер «Эконика», 
получивший прошлой осенью 
небольшую долю в одежной сети 
2MOOD, увеличил ее до 25%. В об-
мен модный бренд может рас-
считывать на инвестиции на 
расширение сети своих магази-
нов. 2MOOD, у которой за год вы-
ручка увеличилась втрое, есть 
возможность вложить свои сред-
ства в развитие. У многих ритей-
леров поступление средств вы-
росло из-за подорожания кол-
лекций на треть после ухода за-
падных ритейлеров. Однако, по 
мнению экспертов, дальнейший 
рост цен в такой динамике мало-
вероятен из-за снижения дохо-
дов населения.

Структура обувной сети «Экони-
ка» — «Эсперанс» в конце марта это-
го года увеличила свою долю с 5% до 
25% в ООО «Два настроения», управля-
ющем одежным брендом 2MOOD, сле-
дует из данных «СПАРК-Интерфакс». 
Свои 7,63% уступил основной владе-
лец сети Сергей Борисов, у которого 
осталось 27,8%, по 6,19% — создатель-
ницы бренды Кристина Хоронжук 
и Екатерина Гаюр (у них теперь по 
22,59% в ООО «Два настроения»).

О том, что структура «Эконики» 
получила 5% в бизнесе 2MOOD, еще 
прошлой осенью сообщали «Ведомо-
сти». В конце прошлой недели на фо-
руме Retail Update гендиректор «Эко-
ники» Сергей Саркисов заявлял. что 
за компанией сохраняется еще не-
сколько опционов по увеличению 
доли в ООО «Два настроения». В среду 
господин Саркисов отказался от ком-
ментариев.

• «Эсперанс» — операционная компа-
ния «Эконики», созданной в 1992 году 
и управляющей сейчас 130 магазинами 
в России и СНГ. По данным Kartoteka.
ru, через УК «Группы Новард» обувной 
сетью владеют Андрей Илиопуло 
(52,35%), Вадим Кириллов (19,03%), Сер-
гей Саркисов (18,63%) и Алексей Костю-

шин (9,9%). Выручка компании в 2022 
году достигла 10,45 млрд руб., что на 
26% больше год к году, чистая выручка 
— 1,18 млрд руб. (рост на 24%).
Если «Эконика» решила увеличить 

долю в 2MOOD, значит, компания убе-
дилась в устойчивости бизнес-модели 
сети, считает управляющий партнер 
Fashion Factory School Мария Челя-
денкова. По ее мнению, такое разви-
тие событий логично: ниши модной 
одежды middle-сегмента, которые за-
нимали западные бренды, после их 
ухода достаются локальным игрокам.

Источник „Ъ“ на рынке ритей-
ла говорит, что у «Эконики» есть еще 
несколько опционов на увеличение 
своей доли в 2MOOD, но решение по 
их исполнению пока не принято. По 
его словам, одежный бренд готов на 
увеличение доли нового партнера 
в обмен на инвестиции в расшире-
ние числа офлайн-магазинов. Сейчас 
у бренда девять точек продаж в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге и Ростове-на-Дону. В 2MOOD по-
лучить комментарии не удалось.

Для «Эконики», как финансового 
партнера по расширению сети, при-
обретение доли в 2MOOD могло быть 
безденежным, не исключает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Он считает, что инвести-
ции бренду понадобятся не только на 
открытие новых магазинов, но и на 
расширение коллекций. «Сейчас ло-
кальные сети могут арендовать под 
точки продаж большие площади, но 

проблемы возникают с достаточно-
стью ассортимента»,— поясняет го-
сподин Бурмистров.

В то же время уход зарубежных 
брендов привел и к подорожанию 
коллекций местных брендов. В ряде 
российских одежных сетей цены 
поднялись на 30%, говорит генди-
ректор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. Это подтвер-
ждается и финансовыми результа-
тами 2MOOD, чья выручка, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», по итогам 
2022 года выросла втрое год к году, до 
1,05 млрд руб., чистая прибыль — до 
180 млн руб., что в четыре раза боль-
ше, чем в 2021 году. Но опрошенные 
„Ъ“ эксперты единодушны, что даль-
нейший рост цен на одежду ограни-
чен из-за снижения доходов россиян.

Сейчас для инвесторов на рын-
ке ритейла, по словам директора ри-
тейл-департамента CORE.XP Марины 
Малахатько, «стоимость билета для 
входа в бизнес небольших локальных 
сетей, показывающих рост выручки 
на фоне ухода западных брендов, не-
высока». Такие сделки, по ее словам, 
позволяют крупным ритейлерам ди-
версифицировать свой портфель ма-
рок на базе существующих сетей. 
Однако, предупреждает эксперт, про-
блема местных брендов — неумение 
масштабировать бизнес и не всегда 
правильный выбор ценового сегмен-
та своих коллекций.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

2MOOD приобулась
В одежной сети увеличил долю ритейлер «Эконика»

«Яндекс» нанимает специали-
стов по обучению голосового 
ассистента «Алиса», сейчас ра-
ботающего только на русском, 
другим языкам. О планах рас-
ширения числа поддержива-
емых языков говорилось еще 
несколько лет назад. Но, по дан-
ным „Ъ“, работа фактически 
остановилась из-за пандемии. 
Эксперты видят перспективы 
в локализации «Алисы» для ис-
паноязычных стран Южной 
Америки. Но предупреждают, 
ассистента придется еще и пе-
ревоспитывать, потому что «иг-
ривая натура» может быть не-
приемлема для других культур.

„Ъ“ обнаружил на странице ва-
кансий «Яндекса» объявления о по-
иске сотрудников, которым пред-
стоит работать над добавлением 
в голосовой помощник «Алиса» 
поддержки новых языков. Компа-
ния, в частности, ищет разработчи-
ка системы понимания естествен-
ных языков (NLU) и разработчика 
в команду «международного движ-
ка „Алисы“». В обязанности послед-
него входит добавление в код язы-
ковой и культурной специфики. 
В «Яндексе» подтвердили „Ъ“, что 
работают над тем, чтобы «Алиса» го-
ворила на других языках, пообещав 
раскрыть подробности позже.

Сейчас «Алиса», позициониро-
вавшаяся как первый голосовой 
ассистент для российского рынка, 
способна вести диалоги и испол-
нять команды только по-русски. Рас-
познавание и синтез речи на других 
языках ограничиваются функци-
ями поиска и переводчика. Еще 
в 2018 году, более чем за год до вы-
пуска первых «умных» колонок «Ян-
декс Станция», источники «Ведомо-
стей» сообщали о планах создать 
версию «Алисы» для украинского, 
белорусского и казахского языков. 
В 2019 году директор «Яндекса» в Уз-
бекистане Евгений Лукьянчиков со-
общал о планах перевести «Алису» 
на узбекский. Но с началом панде-

мии работа над локализацией «Али-
сы» остановилась, говорит источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией.

«Умные» колонки «Яндекса», 
помимо России, уже продаются 
в Белоруссии, Казахстане, Израиле, 
с сентября 2022 года — в Узбекис-
тане. В апреле 2023 года компания 
сообщила, что телевизоры «Яндек-
са», представленные осенью и осна-
щенные голосовым управлением, 
начали продаваться в Казахстане. 

«Яндекс» за время существования 
линейки «умных» устройств продал 
более 6 млн единиц, выручка от сег-
мента в первом квартале 2023 года 
выросла на 172%, до 6,1 млрд руб.

Другие продающиеся в России 
устройства с голосовыми помощ-
никами — колонки «Капсула» от VK 
(ассистент «Маруся») и устройства 
SberDevices (ассистент «Салют») — 
также ограничены русским языком. 
В VK отказались от комментариев 
о возможной локализации ассистен-
та. В «Сбере» не ответили на запрос 
„Ъ“. Так же поступили и в МТС, объя-
вившей в марте о перезапуске проек-
та голосового помощника.

Отсутствие поддержки нацио-
нальных языков сдерживает рост 
популярности устройств от «Яндек-

са» в странах, где они уже прода-
ются, говорят в «Марвел-Дистрибу-
ции»: «Очевидно, что, если русским 
языком те или иные пользовате-
ли владеют в недостаточной степе-
ни или просто не хотят на нем го-
ворить, выбирать „Алису“ они не 
будут». В компании отметили, что 
колонки от «Яндекса» «относитель-
но хорошо продаются в странах 
с большой долей русскоязычного 
населения», а целевые аудитории 
«мало отличаются друг от друга».

Аналитик MForum Алексей Бой-
ко, однако, предполагает, что «Ян-
декс» может рассчитывать на рынки, 
где компания представлена други-
ми сервисами — например, страны 
Южной Америки: «С финансовой 
точки зрения логично рассчитывать 
на крупные рынки. К тому же, ком-
пания может использовать доступ-
ные корпусы (совокупность текс-
тов, оснащенная лингвистической 
разметкой.— „Ъ“) испанского язы-
ка или относительно легко собрать 
собственный». Однако он допускает 
и расширение языковой поддержки 
на уже имеющихся рынках: «Моти-
вы для этого могут быть разные — 
от договоренностей с представите-
лями госорганов до необходимости 
повысить лояльность к компании».

В то же время эксперты говорят 
о дополнительных сложностях вы-
вода ассистента на новые рынки. 
«Яндекс» исходно делал акцент на 
яркий характер «Алисы», поэтому 
ее локализация создает новые зада-
чи, считает сооснователь Just AI Ки-
рилл Петров: «По-русски она может 
выдавать интересные шутки и при-
ветствия, подкалывать пользова-
теля. Для других языков и культур 
такой подход может быть неприем-
лем». Компании, по его мнению, по-
требуется привлекать носителей це-
левого языка, «как для того, чтобы 
оценивать качество речи, так и для 
тестирования всего, что говорит 
„Алиса“, на понятность и соответст-
вие культурным ценностям».

Юрий Литвиненко

«Алиса» учит языки
«Яндекс» адаптирует голосового помощника  
под работу в других странах

Наша зарубежная, 
отделяемая часть  
будет в основном  

посвящена искусственному 
интеллекту
— Елена Бунина,

экс-гендиректор «Яндекса» в России,  
в интервью T-Invariant

Ц И Т А Т А

3,27 миллиона 
поездок
в Россию совершили 
иностранцы в январе—
марте 2023 года,  
по данным  
погранслужбы ФСБ
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ДАТА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Валерий Гергиев поднялся над ямой
Праздничный гала-концерт в «Мариинском-2»

Валерий Гергиев в один вечер от‑
метил свое 70‑летие и 10‑летие 
Новой сцены Мариинского  театра. 
Он присутствовал на празднике 
как гость, наблюдавший за про‑
исходящим не снизу вверх, 
из оркестровой ямы, а  сверху 
вниз — сидя в центральной ди‑
ректорской ложе. Рассказывает 
Владимир Дудин.

 
 
 
 
 
вою самую дорогую иг-

рушку — Новую сцену Мариинского 
театра, за которой так и закрепилось 
рабочее название «Мариинский-2», 
Валерий Гергиев получил в подарок 
на собственное 60-летие. В результа-
те многолетних согласований амби-
циозным архитектурным фантазиям 
британца Нормана Фостера и фран-
цуза Доминика Перро предпочли 
не в пример прагматичную и ути-
литарную концепцию канадско-
го архитектурного бюро Diamond & 
Schmitt, задумавшего здание похо-
жим снаружи на гипермаркет или 
даже завод (в народе его впоследст-
вии окрестили «скороваркой»). Гер-
гиев, утомленный долгостроем, 
страшной волокитой и загадочными 
приключениями гигантского бюд-
жета, ухватился за этот проект как 
за спасательный круг и вскоре, нако-
нец, получил новый зал на 1900 мест, 
в котором впоследствии открылись 
еще и четыре камерных зала.

Стать символически значимой 
достопримечательностью у Новой 
сцены так и не получилось — в силу 
отсутствия какой-либо запомина-
ющейся характерности силуэтов 
и присутствия рядом таких сильных 
конкурентов, как Никольский собор, 
Большая хоральная синагога и куда 
более эффектное историческое зда-
ние Мариинского театра. Но местом 
притяжения горожан и туристов она 
тем не менее стала. Главный зритель-
ный зал сполна оправдал за эти годы 
свои акустические параметры, кото-
рые, хотя и уступая в равномерности 
распределения звука Концертному 
залу на ул. Писарева с его безупреч-
ной акустикой, созданной Ясухисой 
Тойотой, все же стали отличной аль-
тернативой утратившему свежесть 
пространству старого театра. Маэ-

стро получил театр с уникальной 
сценой-трансформером и двумя гро-
мадными карманами сцены. Эксплу-
атационная нагрузка старой сцены 
(которая до сих пор так и не встала 
на капитальный ремонт) если 
и уменьшилась, то загрузка работой 
всех цехов и прежде всего исполните-
лей — солистов оперы и балета, хора 
и оркестра — увеличилась в разы. 
В этом единственном в стране опер-
но-балетном концерне ежедневных 
«сеансов» — спектаклей и концер-
тов — намного больше, чем в ином 

кинотеатре. На Новую сцену перееха-
ло много оперных и балетных спек-
таклей со старой, как, например, 
«Хованщина» Мусоргского. Но поя-
вилось там и более полусотни новых 
постановок, среди которых «Троян-
цы» и «Бенвенуто Челлини» Берлио-
за, «Снегурочка» и «Золотой петушок» 
Римского-Корсакова, «Симон Бокка-
негра» и «Сицилийская вечерня» Вер-
ди, «Девушка с Запада» Пуччини.

Однако печальной  тенденцией 
при всем том стало ущемление режис-
суры, низведение ее художественно-
го уровня до неотрефлексированной 
любительской иллюстративности. 
«Мариинский-2» начинался с гран-
диозных «Троянцев» Берлиоза в эле-
гантно-эпичной постановке Янниса 
Коккоса и «Войны и мира» Прокофье-
ва в радикальной, очень живой и зло-

бодневной постановке-вызове Грэ-
ма Вика (оба спектакля — 2014 года). 
Сегодня же свежий «Набукко» Вер-
ди, премьера которого вышла в мар-
те, выглядит вопиюще вампучным 
и беспомощным спектаклем времен 
тяжелого застоя.

Да и исполнительский уровень 
многих спектаклей при колоссаль-
ной плотности расписания в по-
следние сезоны все чаще оставляет 
желать лучшего, что показал даже 
юбилейный концерт. Два дириже-
ра, сменявшие друг друга за пуль-
том,— Гурген Петросян и Арсений 
Шупляков (к слову, оба лауреаты от-
носительно недавних российских 
дирижерских конкурсов) — вели 
оркестровый аккомпанемент с на-
строением замученной обязаловки, 
с такой непраздничной вялостью 

и с таким количеством шероховато-
стей и неотрепетированностей, что 
недоумение не исчезало от нача-
ла до конца. А ведь эти двое коллег 
мариинского шефа как бы должны 
были показать «надежду на новое по-
коление». Вообще, этот концерт при 
других исторических обстоятель-
ствах должен был состоять из мно-
гих других «ингредиентов». Здесь 
в этот вечер мог бы дирижировать 
(и петь) Доминго, равно как и другие 
зарубежные коллеги Гергиева; мо-
гли бы и даже считали бы своей свя-
той обязанностью выступить перед 
любимым дирижером, сделавшим 
их карьеру, Анна Нетребко и Елена 
Стихина,— да многие бы рванули 
в эту часть света, лишь бы побыть ря-
дом с юбиляром. Но все изменилось 
до неузнаваемости.

Хотя недостатка в именах в про-
граммке не было. Единственный 
тенор-премьер Сергей Скорохо-
дов обещал победить в арии Кала-
фа из «Турандот» Пуччини. Сразу 
две меццо-сопрано с мировым име-
нем оказались перед глазами маэ-
стро в тот вечер: Екатерина Семен-
чук (ставшая сюрпризом, поскольку 
не была анонсирована) спела Хаба-
неру из «Кармен» Бизе, а Юлия Ма-
точкина (за которую Гергиев лично 
болел на конкурсе Чайковского) — 
неожиданно попсово-зажигатель-
ную «Гранаду» Лара. Лирико-драма-
тическое сопрано Татьяна Сержан, 
которую Гергиев вовремя успел сде-
лать солисткой Мариинского театра, 
рассказала в арии Адрианы Лекув-
рер «Io son l’umile ancella» из одно-
именной оперы Чилеа о том, что 
и она, как ее героиня, «лишь сми-
ренная слуга творческого Гения». 
А ее коллега по амплуа Хибла Герзма-
ва предпочла выходную арию Силь-
вы из «Королевы чардаша» Кальмана 
о том, что ее «край родной — в го-
рах», где «робко цветет эдельвейс 
и сверкает снег и лед».

В неоперном жанре, сбивавшем 
официоз мероприятия, вышел и ба-
ритон Алексей Марков с арией каль-
мановского мистера Икса про «снова 
туда, где море огней». Впрочем, ку-
плеты бравого Эскамильо в испол-
нении баса Ильдара Абдразакова 
тоже скорее поддерживали неакаде-
мический настрой. Хотя и подчерк-
нуто праздничный — как и в случае 
куплетов Роберта о его несравнен-
ной Матильде из «Иоланты» Чайков-
ского, которые спел баритон Роман 
Бурденко, делающий сейчас оглу-
шительную карьеру в Европе. Ноту 
глубокой меланхолии и печали вне-
сли скорее балетные: Оксана Скорик 
в «Умирающем лебеде» и Диана Виш-
нева с Константином Зверевым в но-
мере из «Парка» Прельжокажа на му-
зыку сицилианы из 23-го концерта 
Моцарта. Да и пианист Денис Мацуев 
отличился в самом начале концерта 
намеками на печаль ситуации в фир-
менной джазовой импровизации 
на темы из «Пер Гюнта» Грига: в сво-
ей песне Сольвейг ждет и не дождет-
ся своего героя, а в «Пещере горного 
короля» музыкант вслед за компози-
тором напомнил о том, как страшно 
оказаться в окружении диких и кро-
вожадных троллей.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пьесы стали эхом
Новая русскоязычная драматургия на фестивале «Эхо Любимовки» в Берлине

В немецкой столице на площадке 
ACUD‑Theater прошел фестиваль 
новой драматургии «Эхо Люби‑
мовки». Почему он стал странст‑
вующим, какое отношение имеет 
к знаменитой прежде «Любимов‑
ке» и чем обнадеживает, расска‑
зывает Алла Шендерова.

 
 
 
естиваль, знакомящий пу-

блику с новыми пьесами, был осно-
ван драматургами и критиками еще 
в 1990-м, когда позднесоветский, 
а потом российский театр испыты-
вал жесткий драматургический ави-
таминоз. «Любимовка», больше двух 
десятилетий определявшая репер-
туар российского театра и отчасти 
кино, давшая миру новые тексты — 
от россиян Михаила Угарова и Ива-
на Вырыпаева до украинцев Макси-
ма Курочкина и Натальи Ворожбит, 
белорусов Павла Пряжко и Дмитрия 
Богославского,— прошла через все 
перипетии нашей новейшей исто-
рии. Но в июле 2022-го объявила, что 
не может проходить в Москве. Осе-
нью 2022-го читки, названные «Эхом 
Любимовки», состоялись в казахстан-
ском театре ARTиШОК, потом в Нар-
ве, Тарту, Екатеринбурге, Тбилиси, 
Хайфе, Тель-Авиве, Париже, Белграде 
и Стамбуле. В каждом городе — свой 
оргкомитет и свои пьесы — из спи-
ска тех, что присылались на конкур-
сы «Любимовки» в 2022-м и раньше.

«Хорошая погода. Очень хоро-
шая. Светит солнышко и тепло. Да, 
а мой Ванечка жив и здоров» — в пь-
есе Наталии Лизоркиной «Ваня жив» 
этот текст написан в форме диало-
га героини с соседкой. Но саму пье-
су предваряет авторский коммента-
рий о том, что исполнять ее должен 
один голос. Полицейские, прохо-
жие, судья, лагерный врач, зэчки — 
в толпе персонажей выделяется 
незнакомец, сообщающий Але по те-
лефону, что ее сын «не в плену, а со-
вершенно свободен» и что «Ваня вер-
нется». «Я солдатская мать, я имею 
право знать, как он освободился»,— 
спорит мать, но незнакомец веша-
ет трубку. В следующей сцене Аля 
хоронит пустой гроб. А присутству-
ющие на читке зрители понимают, 

что текст апеллирует к нашей гене-
тической памяти: у всех слов бывает 
прямое значение, а бывает обратное, 
и только наследники homo soveticus 
знают, когда и какой смысл считы-
вать. Эту привычку к тотальным пе-
ревертышам автор распространяет 
и на свои ремарки. И когда в тексте 
появляется попрошайка с детьми, 

которых автор называет «сытыми 
и здоровыми», мы не удивляемся, 
что надорванная бедой, то есть «со-
вершенно счастливая», Аля зовет 
их в дом и кормит печеньем.

Минималистскую пьесу Лизор-
киной режиссер Филипп Григорьян 
предложил живущей в Берлине ак-
трисе и переводчице Марии Жар-
ковой — она перевела и исполнила 
ее по-немецки, делая паузы, чтобы 
часть зрителей успела прочесть 

на экране русский текст. Никаких 
звуков, кроме голоса, нет, но, кажет-
ся, паузы буквально звенят от горя.

Берлинское «Эхо» стало не толь-
ко трехъязычным (английский, не-
мецкий, русский), но и интернацио-
нальным по составу исполнителей. 
Текст Алексея Житковского «Битва 
за Мосул» срежиссировал сириец 
Васим Альшарки, а прочли немец-
кие актеры.

«Наша армия не воюет в Ираке… 
У нас мирная армия, и цель нашей 
армии — нести мир всему миру. 
А если где-то идет война, значит, 

это не мы, мы априори не можем 
нести войну, потому что мы несем 
мир». Написанный в 2017-м (сразу 
после битвы за Мосул) и раскрити-
кованный тогда за «неактуальность» 
текст, в котором к ничего не знаю-
щим о войне обывателям ввалива-
ются люди с автоматами, желающие 
мстить за убитых родственников, 
стал одним из открытий двухднев-
ной читки. Поразило и то, на каком 
профессиональном и человеческом 

уровне существовали немецкие ак-
теры, принявшие участие в обсужде-
ниях и признавшие, что позиция не-
вмешательства очень характерна 
и для немецкого общества.

Четыре из восьми текстов, вы-
бранных оргкомитетом (драматур-
ги Полина Бородина, Михаил Калуж-
ский и Надя Фро, продюсер Мария 
Крупник, режиссеры Юрий Шехва-
тов и Олег Христолюбский), были за-
думаны и написаны в разное время 
еще до весны прошлого года. Но, со-
бранные вместе, они именно сейчас 
образуют цельную картину. Издева-
тельства и аннигиляция души в ар-
мии («Неизвестный солдат» Артема 
Материнского), отчаянная борьба та-
тарской женщины за свою независи-
мость («Мугаллима» Дины Сафиной), 
«Битва за Мосул», вскрывающая меха-
низм нашего безразличия к тому, что 
давно тлело и готовилось, «Граница» 
Сергея Давыдова — почти дословный 
диалог автора с матерью, когда-то вы-
нужденной бежать из Таджикиста-
на, а теперь уговаривающей сына, 
что «все не так однозначно». Наконец, 
«Текст для театра: труд по снятию ин-
теллектуальной порчи» Викентия 
Брызя, героиня которого «простая 
русская девушка Нэнси Дрогович, 
завязанная в узел» пытается уцелеть 
в той любви/ненависти, которая сое-
диняет ее со 145-миллионным насе-
лением страны.

И все же тексты, часть которых 
превратилась в отличные эскизы, 
все равно могли остаться «между-
собойчиком». Все изменили «Жен-
щины в темноте» — представлен-
ный на английском текст киевлянок 
Маши Денисовой и Ирины Сереб-
ряковой, составленный из личных 
дневников, чатов и переписок в со-
цсетях, которые вели жители Киева 
минувшей зимой и осенью.

«Старайтесь прожить свою жизнь 
так, чтобы не знать вкус заваренно-
го вчера „Доширака“»; «Мой новый 
стильный аксессуар — налобный фо-
нарик» — эти тексты немецкий ре-
жиссер Сэтчел Реемтсма превратил 
в отличный спектакль, сыгранный 
Жозефиной Витт и Денизой Вольф. 
Манкие и пластичные, они сначала 
были видны, лишь пока зажигали 
спички. Тем внимательнее вслуши-

вался зритель в текст и тем жаднее 
впивался глазами в малоосвещен-
ную сцену.

Трудно переоценить достоинст-
во, с которым выступила на обсужде-
нии Ирина Серебрякова. Да и то об-

стоятельство, что представители 
России и Украины смоги вести ди-
алог — хотя бы в переполненном 
маленьком зале немецкого театра, 
приютившего фестиваль русскоя-
зычных пьес,— дает надежду.

C

Ф

культура

Берлинское «Эхо» стало не только  
трехъязычным (английский, немецкий, 
русский), но и интернациональным  
по составу исполнителей

Читки пьес временами 
приобретали не только 
злободневность, 
но и вполне театральную 
остроту  ФОТО KATE SHCH /  

ЭХО ЛЮБИМОВКИ

Компанию Валерию 
Гергиеву в директорской 
ложе составили Алексей 
Кудрин (слева) и Герман 
Греф (крайний справа)   
ФОТО МИХАИЛА ВИЛЬЧУКА /  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР
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Первым участником суперфинала Фон-
бет Кубка России стал ЦСКА, который 
в ответной встрече финальной стадии 
«Пути РПЛ» взял верх — 2:1 — в гостях 
над «Уралом». Екатеринбургский клуб 
отправился сражаться за право снова 
встретиться с армейцами во второй этап 
финала «Пути регионов». В нем его оппо-
нентом будет «Краснодар», в серии пе-
нальти после ничьей — 0:0 — в основное 
время одолевший дома главную сенса-
цию турнира — выступающий во втором 
по рангу дивизионе «Акрон».

крон», выскочка но-
мер один отечественного футбольного се-
зона, закаленный победами над «Торпедо», 
«Локомотивом», «Динамо» и «Спартаком», 
не пасовал, конечно, и перед «Красно-
даром». Это была уже привычная карти-
на: никому не известный еще полгода на-
зад тольяттинский клуб давят, душат, а он, 
пусть напрягаясь и надрываясь, раз за раз-
ом отбивает чужие наскоки. И вся красно-
дарская красота наподобие той, что выдал 
отдавший Жуану Батчи волшебный пас пят-
кой Ильзат Ахметов, пропадает впустую — 
«Акрон» держится. На тоненького, но дер-
жится и иногда даже устраивает острые 
вылазки в чужие владения. Удар Никиты 
Салтыкова благодаря подкорректировав-
шему его траекторию рикошету, допустим, 
таил в себе ничуть не меньше угрозы, неже-
ли удар Батчи.

Этот клуб-аномалию было ничем не сло-
мать. Во втором тайме «Краснодар», казалось, 
еще слегка добавил темпа и вариативности. 
Но гостей это обстоятельство не смущало ни-
сколько. Они словно знали, что, даже если 
вдруг разок-другой дрогнут, удача все равно 
обязательно наградит их за дерзость. Ну, как 
в том эпизоде, когда краснодарский форвард 
Джон Кордоба выдал трюк из категории уль-
трасложных и ультраэффектных: завершись 
все так, как хотел футболист «Краснодара», 
конкурентов в битве за приз автору лучше-
го гола сезона у него, скорее всего, было бы 
немного. Кордоба сражался с защитником, 
стоя боком к воротам. Пробить было невоз-
можно. Кордоба пробил. Он боковой частью 
стопы подсек мяч вверх, и тот плавно, «па-
рашютиком» опускался в ворота. А безупреч-

ный голкипер «Акрона» Сергей Волков впер-
вые остался в дураках. Ничто ему уже не 
могло помочь — кроме перекладины, в ко-
торую мяч в итоге стукнулся.

А градус напряжения, градус краснодар-
ской злости, желания избежать печальной 
участи поверженных тольяттинцами пред-
шественников с амбициями и возможностя-
ми после этого все поднимался и поднимал-
ся. Но, разумеется, «Акрон» устоял, и матч 
вырулил к серии пенальти.

А в ней на первый план вышел уже крас-
нодарский голкипер Матвей Сафонов, 
в бесподобных прыжках отразивший уда-

ры Евгения Песегова и Владимира Азарова 
и оборвавший невероятную череду успехов 
тольяттинцев. Они, в отличие от соперни-
ков, покинули Кубок России. 

ЦСКА выбил себе кубковый суперфинал 
в противостоянии с «Уралом», который иг-
рал в свой обычный футбол, тот, что две не-
дели назад принес ему полную перспектив 
ничью — 1:1 — в московском матче. Стро-
го говоря, он выглядит, скажем так, стран-
но, старомодно. Это такой футбол, когда ко-
манда с удовольствием отдает сопернику 
мяч, а потом обороняется как-то совсем не 
трендово, что ли,— низко, мягко. Похоже на 
бесконечную игру с огнем, которая обязана 
рано или поздно вылиться в катастрофу. Но 
ведь в этом стиле, который скверно работа-
ет в чемпионате, в Кубке России «Урал» уму-
дрился добраться до очень заметной стадии.

И опять у него все срасталось. Однажды, 
правда, беды он избежал чудом. ЦСКА про-
вел шикарную атаку, увенчанную тонким 
пасом Ивана Облякова на Константина Ку-
чаева, выскочившего чертиком из табакер-
ки из засады. «Урал» выручило чутье вратаря 
Ильи Помазуна, заранее почувствовавшего 
запах жареного и успевшего выброситься 
навстречу Кучаеву.

Но с углового, который был назначен по-
сле этого броска Помазуна, ЦСКА все-таки 
забил и в течение нескольких минут навер-
няка недоумевал по поводу того, почему ар-
битр Сергей Иванов не торопится гол засчи-
тывать: вроде бы причин для отмены нет. 
Но VAR подтвердил их наличие. Мяч влетел 
в сетку от Антона Заболотного и по дороге, 
на самой ленточке коснулся стоявшего, по-
лучается, чуточку впереди другого армей-

ца — Мойзеса. То есть и без него он очутился 
бы в воротах, но это лишнее касание застави-
ло Иванова все равно фиксировать офсайд.

А «Урал» продолжал в прежнем ключе, 
словно был уверен, что в Кубке неуязвим, что 
в этом-то турнире его ничем не взять. Одна-
ко лимит везения оказался не беспределен. 
В компенсированное к первому тайму время 
Эммерсон допустил совершенно дурацкую 
потерю в стороне от штрафной, в ситуации, 
когда у него под рукой имелось множество 
безопасных вариантов. Армейцы быстрень-
ко перевели нежданно доставшийся им мяч 
в свободную зону, откуда в дальний угол мет-
ко пальнул Хесус Медина.

«Урал» воскресил миф о свой феноме-
нальной кубковой живучести сразу после 
перерыва. Рай Влут протащил мяч в штраф-
ную ЦСКА, а там, борясь с Игорем Дивее-
вым, как-то чересчур уж картинно упал. 
Иванов, посмотрев повтор эпизода, в кото-
ром контакт между игроками были эфемер-
ным, наверняка заслужил проклятия в свой 
адрес от армейских болельщиков. Но пе-
нальти был назначен, и артистичный Влут 
его реализовал.

Счастье «Урала» было недолгим. На вто-
рой тайм тренер ЦСКА отправил на острие 
атаки вместо живчика Константина Кучаева 
долго никому не уступавшему эту позицию 
«столба» Федора Чалова. Замена оказалась 
в масть. Впрочем, в комбинации, которая 
привела к голу, стоит выделить очередной 
изумительный пас Облякова слева, после 
которого Чалову выпало расстреливать По-
мазуна из абсолютно убойного положения.

«Урал» после этого наконец осмелел, 
игра оживилась. Но ЦСКА преимущество 
сохранил, хотя пережил в концовке непри-
ятный момент: Юрий Железнов отправил 
мяч в перекладину. Армейцы вышли в су-
перфинал Кубка России, который состоит-
ся 11 июня. «Уралу» же предстоит теперь 
встреча 17 мая в главном финале «Пути ре-
гионов» с «Краснодаром».

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы перешли «Урал»
Они стали первыми суперфиналистами турнира

Пребывание Лионеля Месси 
в ПСЖ, по всей видимости, 
подошло к концу. Руководст-
во парижского клуба пошло 
на прямой конфликт со своей 
главной звездой, подверг-
нув аргентинца двухнедель-
ной дисквалификации за его 
несогласованный визит в Са-
удовскую Аравию. Веро-
ятнее всего, сам чемпион 
мира-2022, контракт которо-
го с ПСЖ истекает уже этим 
летом, не мог не знать о том, 
что катарские владельцы 
ПСЖ будут возмущены его 
«самоволкой». Похоже, и сам 
Месси со своим будущим 
уже определился.

идер чемпионата Фран-
ции по футболу ПСЖ на две не-
дели отстранил от работы свою 
главную звезду — Лионеля Мес-
си. Семикратному обладателю 
«Золотого мяча», чемпиону мира 
2022 года, признанному ровней 
самому Диего Марадоне, не будет 
позволено ни тренироваться с ко-
мандой, ни играть за нее в офици-
альных матчах. Кроме того, ПСЖ 
удержит зарплату Месси за две 
недели. По неофициальным дан-
ным, зарплата аргентинца в Па-
риже составляет около €35 млн 
в год. То есть недосчитается он 
примерно €1,35 млн. Парижа-
не официально не подтвердили 
и не опровергли информацию 
о санкциях в отношении Месси, 
но о том, что отношения между 
клубом и 35-летним форвардом 
достигли нижней точки, сооб-
щил сразу ряд источников. Изда-
ния L’Equipe, RMC Sport, агент-
ство AFP дружно со ссылкой на 
свои контакты в ПСЖ подтвер-
дили информацию о наказании 
для Месси.

Причиной нервной реакции 
руководства ПСЖ стал не согла-
сованный с боссами клуба визит 
Месси в сопровождении членов 
его семьи в Саудовскую Аравию 
в начале недели. Поездка арген-
тинца носила не развлекатель-
ный, а вполне деловой характер. 
В 2022 году он подписал контракт 
с Министерством туризма Сау-
довской Аравии, согласно кото-

рому принял на себя роль посла 
по туризму ближневосточной 
страны. По неофициальным дан-
ным, это соглашение будет при-
носить Месси по $25 млн в год. 
Ранее Месси уже дважды посе-
щал Саудовскую Аравию в рам-
ках выполнения обязательств 
по контракту. Третий визит был 
намечен на март, но ввиду слож-

ностей, с которыми сталкивался 
ПСЖ в турнирах, неоднократно 
переносился. На прошлой неде-
ле главный тренер ПСЖ Крис-
тоф Гальтье пообещал игрокам 
два выходных — понедельник 
и вторник,— если они обыграют 
на своем поле «Лорьян». По всей 
видимости, Месси не сомневался 
в том, что его команда справится 

с прочно застрявшим в середи-
не таблицы соперником, и под-
твердил визит в Саудовскую Ара-
вию. ПСЖ, однако, проиграл со 
счетом 1:3, после чего тренер 
Гальтье объявил и понедельник, 
и вторник тренировочными дня-
ми. На тренировках Месси так 
и не появился.

Судя по всему, аргентинец 
невольно оказался меж двух ог-
ней и был вынужден выбирать, 
какому из двух соглашений сле-
довать — с ПСЖ или с властями 
Саудовской Аравии. На одной 
чаше весов для Месси был исте-
кающий уже в июне контракт 
с ПСЖ, на другой — многолет-
ний и очень выгодный договор 
с Саудовской Аравией. Сделан-
ный Месси выбор недвусмы-
сленно свидетельствует о даль-
нейших его планах. Места для 
ПСЖ, в который аргентинец пе-
решел два года назад из «Барсе-
лоны», в них, по всей видимости, 
нет. Не исключено, что за пари-
жан Месси не сыграет больше 
ни одного матча (ПСЖ в первен-
стве Франции осталось провес-
ти еще пять игр). Как утвержда-
ет RMC Sport, в ПСЖ всерьез 
обсуждается вариант, при кото-
ром аргентинец на поле в соста-
ве столичной команды больше 
не появится. Французские СМИ 
также утверждают, что клуб уже 
принял принципиальное ре-
шение не продлевать контракт 
с Месси.

Если все действительно так, 
то появляется реальный шанс 
на возвращение Месси в «Бар-
селону». Для этого, впрочем, ар-
гентинцу придется сильно уме-
рить требования по зарплате, 
учитывая, что его родной клуб 
сейчас не в состоянии платить 
ему привычную зарплату. Вто-
рой вариант — переезд в Саудов-
скую Аравию, где местный клуб 
«Аль-Хиляль» готов предложить 
Месси многомиллионный кон-
тракт. Наконец, не стоит забы-
вать об интересе к Месси со сторо-
ны клуба американской Главной 
лиги футбола (MLS) «Интер Май-
ами». Команда принадлежит Дэ-
виду Бекхему, который неодно-
кратно говорил, что очень хотел 
бы видеть в ней аргентинца.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Лионель Месси вылетел из Парижа
ПСЖ отстранил аргентинского форварда от работы на две недели

Правительство РФ выполнило поруче-
ние Владимира Путин об упрощении 
процедуры получения Fan ID. Правда, 
корректировки в ней получились скорее 
косметическими. Процесс оформле-
ния карты болельщика, введение кото-
рой вызвало возмущение футбольных 
фанатов и привела к катастрофическо-
му снижению посещаемости чемпиона-
та России, станет легче лишь для детей, 
инвалидов и пенсионеров.

равительство РФ опубликовало из-
менения, внесенные в постановление 
от июня 2022 года, касающееся оформле-
ния так называемого Fan ID. Речь идет о, мо-
жет быть, самой актуальной для отечест-
венного футбола проблеме. Перед стартом 
нынешнего сезона вступил в силу закон, 
согласно которому допуск на спортивные 
соревнования осуществляется только при 
условии обязательной идентификации 
участников и болельщиков. Для приобрете-
ния карты болельщика необходимо пройти 
регистрацию на портале «Госуслуги». Поли-
гоном для внедрения системы стал как раз 
футбольный чемпионат. В прошлогодней 
части первенства система идентификации 
болельщиков применялась лишь на пяти 
стадионах: в Екатеринбурге, Нижнем Нов-
городе, Ростове-на-Дону, Самаре и Сочи (все 
города принимали игры чемпионата мира 
2018 года, и тогдашний удачный опыт при-
менения системы лежал в основе закона 
о Fan ID). После рестарта турнира, состояв-
шегося 3 марта, система распространилась 
на все стадионы Российской премьер-лиги.

Вскоре после этого, в конце марта, прези-
дент РФ Владимир Путин издал поручение, 
согласно которому правительство России 
совместно с автономной некоммерческой 
организацией «Агентство стратегических 
инициатив по продвижению новых проек-
тов» должны «принять меры по упрощению 
использования гражданами, прежде всего 
инвалидами, пенсионерами и детьми, си-
стем идентификации футбольных болель-
щиков». Ответственными за исполнение 
были назначены премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин и генеральный директор 
Агентства стратегических инициатив Свет-
лана Чупшева.

Появление поручения в фанатской сре-
де вызвало прилив воодушевления. Дело 
в том, что объединения болельщиков по-

давляющего большинства клубов РПЛ, 
в том числе топовых, резко протестовали 
против Fan ID, угрожали бойкотом матчей 
и регулярно воплощали угрозы в жизнь. 
А в этом году стало окончательно ясно, что 
именно новая система и отношение к ней 
со стороны «корневой» футбольной аудито-
рии привели не просто к солидному, а ка-
тастрофическому снижению посещаемо-
сти чемпионата страны. Сторонники Fan ID 
в марте пытались объяснить его неудачны-
ми обстоятельствами, например, плохой 
погодой, но последующие события под-
тверждают, что она точно не при чем. В ми-
нувшие выходные состоялся 25-й тур чем-
пионата страны, в котором было сыграно 
несколько важных с турнирной точки зре-
ния матчей. Средняя посещаемость встреч 
в его рамках составила 6918 человек. Это 
мизерная цифра на фоне допандемийных 
показателей (на излете предыдущего деся-
тилетия игры первенства в среднем посе-
щали около 17 тыс. человек). Чуть меньше 
было только в четырех турах после возоб-
новления текущего сезона.

Между тем корректировки, внесенные 
в закон правительством РФ, вряд ли решат 
проблему. Они выглядят скорее космети-
ческими. Правительство упростило офор-
мление карты болельщика лишь для трех 
категорий граждан, указанных в прези-
дентском поручении и не являющихся ос-
новой традиционной футбольной аудито-
рии,— «детей младше 14 лет, инвалидов 
всех групп, а также пенсионеров, независи-
мо от вида пенсии». Начиная с 26 мая 2023 
года идентификация детей будет проходить 
удаленно, а «если данные о них представле-
ны в подтвержденной учетной записи роди-
теля или законного представителя на пор-
тале госуслуг, то карта болельщика будет 
выдаваться автоматически». Сейчас, чтобы 
оформить карту болельщика ребенка, роди-
тель должен обязательно посетить МФЦ.

Инвалиды, а также дети-инвалиды в воз-
расте от 14 до 18 лет смогут оформить кар-
ты болельщика в рамках подачи клубами 
РПЛ групповых заявок. Сейчас, как указы-
вает правительство, по такому же принци-
пу «получение карт и проход на стадион 
обеспечивается для футболистов, трене-
ров и технического персонала клубов». По-
становление также рекомендует регионам 
на каждом стадионе РПЛ «организовать от-
дельные окна, в которых пенсионеры и ин-
валиды могут получить карту без очереди».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Fan ID подвергся 
упрощению
Процедуру его получения облегчили 
для детей, пенсионеров и инвалидов

В ближайшее время пути форварда ПСЖ  
Лионеля Месси (слева) и главного тренера парижан 
Кристофа Гальтье могут разойтись  
ФОТО ALESSIO MORGESE / NURPHOTO / GETTY IMAGES

Л П

Победа над «Уралом» принесла 
ЦСКА (слева — Хесус Медина) 
первое попадание в решающий 
матч Кубка России с 2016 года  
ФОТО  МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

«А

К О Н Т Е К С Т
Л И О Н Е Л Ю  М Е С С И  
П Р Е Д Л А Г А Ю Т  £ 3 2 0  М Л Н  В  Г О Д

Правительство Саудовской Аравии готово сделать предложение о контракте арген-
тинскому футболисту «Пари Сен-Жермен» Лионелю Месси, сообщает The Telegraph.

По информации источника, если Месси перейдет в один из клубов чемпионата 
Саудовской Аравии, то он сможет получать зарплату в размере £320 млн в год 
(€400 млн). Португальский нападающий «Аль-Насра» Криштиану Роналду зараба-
тывает £165 млн. В ближайшее время представители правительства Саудовской 
Аравии проведут переговоры с отцом Месси. «РИА Новости»

Фонбет Кубок России
«Путь РПЛ». Финал. Ответный матч. «Урал»—ЦСКА 1:2 
(Влут, 51 (пен.) — Медина, 45+3; Чалов, 57). Первый матч — 1:1.

ЦСКА вышел в суперфинал Кубка России. «Урал» — во второй 
этап финала «Пути регионов».

«Путь регионов». Финал. Первый этап. «Краснодар»—
«Акрон» (Тольятти, первая лига) 0:0 (серия пенальти — 4:2).

17 мая на втором этапе финала «Пути регионов» «Краснодар» 
сыграет с «Уралом». Победитель матча встретится 11 июня 
в суперфинале с ЦСКА.


	kms_078_001
	kms_078_002
	kms_078_003
	kms_078_004
	kms_078_005
	kms_078_006
	kms_078_007
	kms_078_008
	kms_078_009
	kms_078_010
	kms_078_011
	kms_078_012

